
Сотрудники Онкоцентра 
имени Блохина разрабо-
тали методику и научились 
вживлять пациентам
ребра из титана

ДАТА Только история через 100 лет рассудит,
чем стал для нас буйный август 1991 года

Где вы будете 19 августа?

Роман Маркелов

К
рупнейший онлайн-мага-
зин России Wildberries де-
факто ввел скидку на все 

товары для тех, кто оплачивает 
их с помощью внутренних пла-
тежных инструментов: картой 
«Мир», через cистему быстрых 
платежей (СБП) Банка России 
или SberPay. Для оплачивающих 
покупки картами систем Visa 
и MasterСard товары теперь 
продаются без скидки. Скорее 
всего, эта история — шаг по попу-
ляризации внутренних платеж-
ных инструментов, считают эк-
сперты. Опыт Wildberries могут 
подхватить и другие интернет-
магазины.

С 16 августа цены в Wildber-
ries снижены с учетом тарифов 
платежных систем, рассказыва-
ют в пресс-службе Wildberries. 
Цены опустились на 2%. «Мы не 
вводили разные условия плате-
жей картами, так как тарифы 
формируются самими платеж-
ными системами, а не нами, по-
этому заявления о дискримина-
ции пользователей не имеют 
под собой оснований. В отличие 

от российских платежных си-
стем зарубежные платежные 
системы устанавливают более 
высокие тарифы на транзакции, 
из-за чего россияне вынуждены 
переплачивать», — говорит 
представитель Wildberries. 

Теперь пользователи видят 
на сайте онлайн-магазина, как 
складывается цена на товар 
и как они смогут дополнитель-
но сэкономить при покупках, 

выбирая ту или иную платеж-
н у ю  с и с т е м у.  П р и  э т о м 
в Wildberries подчеркивают, 
что не вводили дополнитель-
ных комиссий, поскольку они 
существовали всегда, но не ото-
бражались. «В стоимости това-
ров учитывалась и услуга тран-
закции, которую получает сама 
платежная система. Но разме-
ры платежных комиссий у си-
стем разные, и несправедливо, 
что покупатели не могли рань-
ше сэкономить, так как не зна-
ли тарифы других платежных 
систем», — отмечает представи-
тель маркетплейса.

В Visa и MasterCard 
не оценили нововведе-
ние Wildberries.

Яков Миркин,
доктор экономических наук

П
очти все, кто был 
в центре событий 
1 8 — 2 2   а в г у с т а 
1991 года — ровно 
30 лет назад, — оста-
вили свидетельства, 
исповеди, книги. 
Для кого-то из них 
это был путч, пере-

ворот, предательство и измена, 
для других — попытка со хранить 
страну, которой они служили. 
Оценки истории  будут менять-
ся год от года. А у нас, у каждо-
го — своя позиция, и мало кто го-
тов ее менять.

Так что же делать? 
Ответ — опираться в драме 

августа 1991 года только на 
факты. На первых ролях в ней 
было все высшее руководство 
СССР и РСФСР. 

И еще — народ. 
В этот раз он не безмолвство-

вал. 

7—19 августа. Завязка драмы 
В 1989—1991 годах набирал 

силу распад СССР, с «парадом 
суверенитетов», с резким осла-
блением «центра» и вертикалей, 
при нарастании кризиса в эко-
номике и хаотическом демонта-
же административной системы 
хозяйства. Вместо эволюции — 
война идей, характеров, амби-
ций и институтов за власть. 

4 августа 1991 года прези-
дент СССР М. Горбачев убывает 
на отдых в Форос (Крым). 

С 7 августа КГБ ведется «про-
работка варианта ввода чрезвы-
чайного положения». 

15 августа «Правда» публи-
кует согласованный проект Со-
юзного договора (за Союзом — 

оборона, безопасность, госгра-
ница, внешняя политика, единая 
экономическая политика, союз-
ный бюджет, союзные органы 
власти — Верховный Совет, пре-
зидент, кабинет министров 
и др.). В нем — отклонения от ито-
гов референдума о существова-
нии СССР (76% голосовавших, 
113,5 млн чел. за сохранение 
СССР). Этот проект не выража-
ет в полной мере «волю совет-
ского народа», заявляет предсе-
датель Верховного Совета СССР 
А. Лукьянов. 

На 20 августа назначен пер-
вый этап подписания Союзного 
договора (6 республик). Еще 
чуть–чуть — и изменения Союза 
ССР станут необратимыми. 

В ответ события набирают 
скорость. 

17 августа на конспиратив-
ном объекте КГБ в Москве разра-
батывается «план захвата влас-
ти». По другой версии, ни о ка-
ком плане не шла речь, обсужда-
лась «обстановка в стране» 
и «что делать». 

18 августа к М. Горбачеву 
в Форос неожиданно прилетает 
делегация из Москвы: вы с нами 
или нет? Ответ — нет. 

18 августа издан указ вице-
президента СССР Г. Янаева: 
«В связи с невозможностью по 
состоянию здоровья исполнения 
Горбачевым Михаилом Сергее-
вичем своих обязанностей пре-
зидента СССР вступил в испол-
нение обязанностей президента 
СССР с 19 августа 1991 года». 
В указе — неправда. Никакой «не-
возможности по состоянию здо-
ровья» нет, это доказано. Сама 
формула содержит угрозу жизни 
Горбачева. Эта угроза им вос-
принята в полной мере. Горбачев 

лишен связи и изолирован под 
усиленной охраной в Форосе.

В тот же день, 18 августа, со-
здан ГКЧП (Госкомитет по чрез-
вычайному положению). Кон-
ституцией не предусмотрен. 
В нем 8 человек, включая вице-
президента СССР, премьер-ми-
нистра, министров обороны, 
внутренних дел, председателя 
КГБ СССР. 

19 августа ГКЧП установил 
главенство законов и решений 
органов власти СССР над респу-
бликанскими и региональными, 
приостановлена деятельность 
партий, расформировываются 
структуры власти и управления, 
противоречащие законам СССР, 
запрещены митинги, шествия 
и забастовки, в Москве введено 
чрезвычайное положение, за-
крываются все газеты, кроме 
9 центральных; берет-
ся под контроль теле-
видение и радио. 
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МЕДИЦИНА

Баррикада перед Белым домом. 
Москва. 21 августа 1991 года.А К Ц Е Н Т

У нас, у каждого — своя позиция,
и мало кто готов ее менять

А К Ц Е Н Т

Российские платежные системы могут 
получить приток новых пользователей

Австралийский доллар 53,3270
Азербайджанский манат 43,2391
Армянский драм** 14,9331
Белорусский рубль 29,3056
Болгарский лев 44,0295
Бразильский реал 13,8712

Венгерский форинт** 24,5623
Вон Республики Корея*** 62,8227
Гонконгский доллар* 94,3385
Датская крона 11,5796
Доллар США 73,4633
Евро 86,1210

Индийская рупия** 98,8839
Казахстанский тенге** 17,2571
Канадский доллар 58,2303
Киргизский сом** 86,6914
Китайский юань 11,3366
Молдавский лей* 41,7880

Новый туркменский манат 21,0195
Норвежская крона* 82,4254
Польский злотый 18,8968
Румынский лей 17,4842
СДР  104,4567
Сингапурский доллар 54,0251

Таджикский сомони* 64,3850
Турецкая лира* 86,5690
Узбекский сум**** 68,9647
Украинская гривна* 27,5618
Фунт стерлингов 101,0855
Чешская крона* 33,7716

Шведская крона* 84,0022
Швейцарский франк 80,3932
Южноафриканский рэнд* 49,2867
Японская иена** 67,0194

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.08.21

Цифровые паспорта
появятся 
у россиян 
до конца
2021 года

Посол России в Афганистане 
Дмитрий Жирнов 
рассказал «РГ»
о ситуации 
в Кабуле

Игорь Бутман открывает 
«Джазовые сезоны».
Ближайший —
в Горках Ленинских

Сегодня в Москве стартует 
чемпионат мира 
по пляжному 
футболу
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ПАРАЛЛЕЛИ  В Британии 
сотрудникам на удаленке 
сокращают доходы

Зарплату 
удаляют

Екатерина Забродина, Диана Ковалева

В Великобритании 68 процентов компаний задума-
лись над тем, что «удаленщикам» стоит платить мень-
ше, чем работникам в офисе, показал опрос компании 
CIPHR, проведенный среди 150 местных фирм. Это 
при том, что ранее из-за массового перевода людей на 
удаленку в разгар пандемии 86 процентов работодате-
лей либо сократили, либо приостановили, либо вооб-
ще отменили так называемые «географические над-
бавки» — выплаты, зависящие от расходов на прожива-
ние в том или ином районе страны.

Урезать зарплату за работу из дома хотят и для бри-
танских госслужащих. Как заявил газете Daily Mail 
один из членов кабинета министров страны, это нес-
праведливо, когда люди, сидящие дома, получают 
столько же, сколько их коллеги, которые ежедневно 
тратят деньги на путь до офиса и обратно. «Де-факто 
они получили прибавку к зарплате… Если люди не хо-
дят на работу, они не заслуживают условий, которые 
имеют, когда ходят на нее», — считает министр.

Пока британские ведомства каждое по-своему ре-
шает, как и когда вновь возвращать людей в офисы. 
К примеру, в департаменте цифровых технологий, 
культуры, медиа и спорта заявили, что «вытащить» 
своих сотрудников с удаленки им было не 
трудно, так как многие из них молоды и сами 
очень хотят вернуться к прежнему режиму.

НАДЗОР 
Прокуроры выявили 
массовые нарушения
при перевозке детей 

В школу —
без тормозов

Иван Егоров

Неисправные школьные автобусы, отсутствие пеше-
ходных переходов перед школами и другие опасности 
на дорогах — все это, к сожалению, могло ждать детей 
во многих регионах России 1 сентября. 

Еще в начале лета Генеральный прокурор Игорь 
Краснов поручил прокурорам всех субъектов России 
перед началом нового учебного года провести провер-
ки исполнения законодательства о безопасности до-
рожного движения вблизи территорий школ и других 
детских организаций. 

Корреспонденту «РГ» удалось узнать подробности 
этой массовой проверки и реагирования прокуроров 
на все возможные опасности для детей. Так, после вме-
шательства прокуроров практически по всей стране 
были устранены нарушения в деятельности автоком-
паний и предприятий, которые занимаются школьны-
ми перевозками. 

По данным Генпрокуратуры, некоторые из них вы-
пускали на линию автобусы для перевозки де-
тей с дефектами при которых была запрещена 
эксплуатация. 

СИТУАЦИЯ Почему растут 
тарифы на перевозку 
продовольствия

Грузный вид

Евгений Гайва, Татьяна Карабут

Проблемой роста стоимости перевозки товаров, о ко-
торой ранее сообщала «РГ», занялись профильные ми-
нистерства. В минтрансе во вторник прошло совеща-
ние с участием представителей минсельхоза, минпро-
мторга, поставщиков продукции и перевозчиков, рас-
сказали участники рынка. Быстрого решения найти не 
удалось, перевозчики предлагают отправителям про-
дукции переходить на долгосрочные контракты. 

Минсельхоз и минпромторг принимают участие 
в обсуждении проблемы, подтвердили «РГ» в двух ве-
домствах. В минсельхозе рассказали, что к ним посту-
пают обращения сельхозтоваропроизводителей «о ро-
сте цен на автоперевозки и сложностях с наличием сво-
бодного транспорта». По этой причине 12 августа ди-
ректор департамента регулирования рынков АПК мин-
сельхоза Максим Титов обратился к отраслевым сою-
зам с просьбой предоставить информацию о ситуации 
с перевозкой агропродукции: насколько изменилась 
стоимость транспортировки на примере конкретных 
маршрутов, видов транспорта и продуктов в 2019—
2021 годах, ощущается ли дефицит парка транспор-
тных средств и есть ли другие проблемы в работе с пе-
ревозчиками (копия письма есть у «РГ»).

По данным экспертов, в I полугодии в среднем стои-
мость перевозки автотранспортом выросла от 
12,5 до 47%, морем — на 85%, по железной до-
роге — на 80%, авиатранс портом — на 20%.
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под Воронежем 
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школа, построен-
ная белорусами
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ЦИК Партии получили бесплатные печатные площади под агитацию на выборах 
в Госдуму

Пошли в тираж
Галина Мисливская

Ц
ентризбирком провел 
вчера жеребьевку печат-
ных площадей, которые 

общероссийские государствен-
ные газеты по закону обязаны 
бесплатно предоставить под 
агитационные материалы пар-
тий на выборах в Госдуму вось-
мого созыва.

В процедуре приняли учас-
тие 12 федеральных изданий. 
Сначала они разыграли с по-
мощью лототрона очередность 
презентации своих предложе-
ний, затем представители пар-
тий разбирали конверты с дата-
ми публикации материалов.

Как рассказал главный ре-
дактор «Российской газеты» 
Владислав Фронин, наша ре-
дакция выделит под агитацию 
36 печатных полос формата А2 
— примерно по две с половиной 

полосы на каждую из 14 пар-
тий, участвующих в выборах. 
Он обратился к объединениям 
с просьбой соблюдать график 
сдачи материалов и требования 
законодательства к их содер-
жанию. «Наши юристы и наша 
рекламная служба настрое-
ны очень дружелюбно, мы за-
интересованы в том, чтобы все 
прошло четко, в интересах всех 
партий, всех избирателей. Ни-
какого желания снимать мате-
риалы у нас нет, просьба толь-
ко одна — соблюдать закон», — 
сказал Владислав Фронин. По 
его словам, в XXI веке редакции 
ни разу не приходилось отказы-
вать партии в публикации агит-
материалов из-за некорректно-
го содержания. В «РГ» надеются 
и в этом году найти общий язык 
со всеми участниками выборов 
в Госдуму.

Газета «Вечерняя Москва» 

отведет 16 полос под предвы-
борную агитацию, сообщил за-
меститель генерального дирек-
тора по общим вопросам Влади-
мир Манжула. «Мы надеемся, 
что публикация  в нашей газе-
те позволит партиям предста-
вить свои программы, а избира-
телям — с ними ознакомиться и 
сделать правильный выбор», — 
сказал он.

Также в жеребьевке приня-
ли участие «Парламентская га-
зета», «Башкортостан», «Респу-
блика Башкортостан», «Кызыл 
тан», «Омет», «Крымская газе-
та», «Молодежная газета» (Чу-
вашия), «Чувашская женщи-
на», «Тихоокеанская звезда» и 
«Толон».

Период агитации в СМИ 
стартует 21 августа и продлит-
ся до 16 сентября включитель-
но. Согласно законодательству, 
каждая редакция государствен-

ного периодического печатно-
го издания должна безвозмезд-
но выделить политическим пар-
тиям не менее 10 процентов от 
общего объема еженедельной 
печатной площади. Газеты обя-
заны придерживаться единого 
подхода ко всем участникам вы-
боров. В том числе — предостав-
лять им равноценные места на 
полосах и использовать одина-
ковый размер шрифта.

Редакции не вправе коммен-
тировать агитационные мате-
риалы, добавлять к ним заго-

ловки и иллюстрации, не согла-
сованные с партией, в любой 
форме отдавать предпочтение 
кому-либо из участников выбо-
ров. Партии могут отказаться от 
публикации своих материалов, 
предупредив издание минимум 
за пять дней. В этом случае газе-
та вольна распоряжаться осво-
бодившейся площадью по свое-
му усмотрению. 

ТЕНДЕНЦИЯ 

Пополнение 
брокерских 
счетов 
через систему 
быстрых 
платежей ЦБ 
выросло в разы

ПЕРЕВОД 
ХОРОШО 
КОТИРУЕТСЯ
Анастасия Алексеевских

Россияне стали активно по-
полнять брокерские счета че-
рез систему быстрых платежей 
(СБП) Банка России, рассказа-
ли «Российской газете» круп-
нейшие брокеры. Количество 
операций и их объем выросли 
в десятки раз. По прогнозам 
участников рынка, тренд про-
должится — в первую очередь 
благодаря лояльной тарифной 
политике СБП. 

По данным «БКС Мир инве-
стиций», количество операций 
по пополнению брокерских 
счетов через СБП за I полугодие 
2021 года выросло там в 25 раз 
по сравнению с тем же перио-
дом 2020 года и достигло 92 ты-
сяч транзакций. Объем таких 
транзакций вырос в 17 раз и со-
ставил почти 2 млрд рублей за 
I полугодие. В «Финаме» объем 
пополнения в I полугодии 2021 
года достиг 382,4 млн рублей. 

Стоимость переводов на 
брокерские счета через СБП 
для клиентов заметно выгоднее 
классических карточных пере-
водов. Максимальный размер 
комиссии за проведение пла-
тежей через СБП на счета, от-
крытые у профессиональных 
участников рынка ценных бу-
маг, установлен в размере 0,4%, 
тогда как при переводах между 
банками с «пластика» на кар-
ту — на уровне 1%. 

«Мы видим довольно дина-
мичный прирост по данному 
направлению, — указал заме-
ститель председателя правле-
ния банка «Финам» Александр 
Непорожний. — В первую оче-
редь рост проникновения СБП 
в структуру наших переводов 
связан с тем, что услуга актив-
но популяризируется со сторо-
ны НСПК (Национальная си-
стема платежных карт, опера-
ционный платежный и клирин-
говый центр системы. — «РГ»). 
И крупные игроки уже приняли 
эту историю как неизбежную 
и делают интерфейсы своих 
приложений более удобными 
для оплаты по СБП. Более того, 
многие точки продаж уже про-
сят оплатить не картой, а по 
QR-коду, так как это для них бо-
лее выгодно, и это тоже делает 
такой способ оплаты более по-
нятным и привычным».  Этот 
способ оплаты будет стано-
виться еще популярнее, увере-
ны в «Финаме».

«Мы ожидаем продолжение 
активного роста как по коли-
честву, так и по объему, этому 
способствуют не только удоб-
ство и скорость для клиентов, 
но и лояльная тарифная поли-
тика СБП», — отметил замести-
тель руководителя брокерского 
бизнеса по консультационным 
продуктам «БКС Мир инвести-
ций» Алексей Евсютин.   

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Ста-
нислав Волков напомнил, что 
Россия находится в числе стран 
— лидеров по использованию 
продвинутых методов оплаты, 
поэтому пополнение брокер-
ских счетов через СБП будет 
популярным. «Объемы попол-
нения брокерских счетов через 
СБП в I полугодии 2021 года на 
несколько порядков меньше, 
чем сумма активов на брокер-
ских счетах граждан (6,7 трлн 
рублей на конец 2020 года), так 
что мы еще увидим рост», — за-
метил младший директор отде-
ла рейтингов кредитных инсти-
тутов АО «Эксперт РА» Вячес-
лав Путиловский. Дальнейшая 
популяризация сервиса будет 
зависеть от объема операций 
С2В — от граждан компаниям, 
считает председатель правле-
ния ассоциации «Финансовые 
инновации» Роман Прохоров. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообещал помочь Мордовии 
справиться с закредитованностью

Когда долгам 
снижают процент 

Кира Латухина

Р
азвитию Мордовии 
мешает запредельный 
долг. На встрече с врио 
главы республики Ар-
темом Здуновым в 
формате видеоконфе-
ренции президент Вла-
димир Путин согла-
сился помочь решить 

эту застарелую проблему, на-
звав такую закредитованность 
«ненормальной».

На столе у Владимира Пути-
на лежало сразу несколько об-
ращений собеседника. «Мор-
довия — регион с ярко выра-
женной промышленностью, 
это 30 процентов, сельское хо-
зяйство — 15 процентов», — ска-
зал Артем Здунов. Но из-за низ-
ких зарплат — 31—32 тысячи 
рублей — люди уезжают. Сей-
час реализуется 17 крупных 
инвестпроектов. «Это прежде 
всего производство медицин-
ских препаратов, глубокая пе-
реработка мяса, светотехниче-
ская продукция. На рынке цве-

тов сейчас Мордовия неплохо 
представлена: мы увеличим 
в два раза производство и 15 
процентов рынка займем — это 
100 тысяч роз», — сообщил до-
кладчик.

Врио главы региона попро-
сил помочь принять на уровне 
правительства индивидуаль-
ную программу развития ре-
спублики до 2026 года. «Нам 
сейчас очень важно поддер-
жать наши инвестиции, нара-
стить собственные доходы», 
— пояснил он. «Конечно, нам 
очень сложно с ограничением 
на капитальные вложения, по-
тому что мы даже проектно-

сметную документацию сейчас 
сделать не можем», — заметил 
Здунов. «Мордовия — единст-
венный регион, который име-
ет сейчас такое ограничение, 
потому что запредельный долг. 
Он составляет 200 процентов к 
собственным доходам. Но нам 
нужно расти. Помимо того что 
долги отдавать, нужно вклады-
ваться и в будущее», — аргумен-
тировал он.

«Проблема известна, доста-
лась вам в наследство, я имею в 
виду закредитованность совер-
шенно ненормальную», — зая-
вил Путин. «Безусловно, помо-
гать будем, правительство зна-

ет об этом, над этим работаем, 
— заверил он. — Ограничения, 
которые с этим связаны, конеч-
но, носят искусственный харак-
тер». «Административные, нор-
мативные ограничения, конеч-
но, нужно снимать, иначе невоз-
можно будет двигаться, — согла-
сился Путин. — Я посмотрел по 
документам: у вас идет сокра-
щение инвестиций в основной 
капитал. Думаю, что с этим как 
раз и связано».

«Благодаря вашему пору-
чению мы сейчас существен-
но снизим объем коммерче-
ского долга, на 17 млрд, но об-
щий объем останется... У нас 
все равно пока он будет пре-
вышать собственные доходы, 
и это нас отрезает практиче-
ски от всех программ и иници-
атив, предоставить какие-то 
налоговые льготы, проектно-
сметную документацию сде-
лать или что-то построить, ка-
питальные вложения для инве-
сторов обеспечить», — продол-
жал Здунов. «Мы единствен-
ный регион в РФ, который ока-

зался в такой ситуации. И при 
возможности предоставить до-
тацию мы бы долг в виде этой 
дотации отдали, довели его до 
100 процентов и могли участ-
вовать во всех инвестицион-
ных программах», — пояснил 
он. А оставшийся долг можно 
было бы «сдвинуть несколько 
вправо», попросил врио главы 
республики. Еще Здунов при-
гласил президента в Мордо-
вию: «Жители очень скучают 
и ждут».

«Анализ у вас правильный, 
и предложения в принципе аб-
солютно понятные, надо будет 
только определить размер этой 
поддержки», — решил Путин, 
пообещав дать поручения. Пре-
зидент попросил не ослаблять 
внимание и к положительным 
моментам: это небольшой уро-
вень аварийного жилья, хоро-
шая социальная инфраструкту-
ра, безработица ниже средней 
по стране — и пожелал собесед-
нику успехов. 

Владимир Путин пожелал Артему 
Здунову успехов в работе.А К Ц Е Н Т

В Мордовии небольшой уровень 
аварийного жилья, хорошая 
социальная инфраструктура, 
безработица ниже средней по стране

Перевод денег 
на брокерские 
счета  через СБП 
стал привлека-
тельнее благодаря 
сниженной комис-
сии по сравнению 
с классическим 
переводом 
с карты на карту

Элла Памфилова, Татьяна Москалькова и Валерий Фадеев подписали соглашение о сотрудничестве. 

— Следите за подготовкой 
к выборам на сайте
rg.ru/sujet/6500
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Тем временем

ПРАВОЗАЩИТНИКИ ПОЛУЧАТ ДОСТУП 
К ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЮ НА ВЫБОРАХ
Уполномоченный по правам человека в РФ и Совет при президенте по 

развитию гражданского общества и правам человека получат собствен-

ные аккаунты для доступа к видеонаблюдению на выборах в Единый 

день голосования 19 сентября. Вчера они подписали соглашения с Цен-

тризбиркомом о взаимодействии на предстоящих выборах и защите 

прав всех участников процесса. «В любом регионе представители упол-

номоченного по правам человека смогут подключаться к видеонаблю-

дению в центрах общественного наблюдения. Но и дополнительно мы 

вам дадим индивидуальные аккаунты»,  — сказала глава ЦИК Элла Пам-

филова, обращаясь к федеральному омбудсмену Татьяне Москалько-

вой. Доступ к записям с участков получит и СПЧ, уточнила она. 

По словам главы СПЧ Валерия Фадеева, в совете создана мониторинго-

вая группа из 11 человек. Все они в дни голосования будут работать в 

регионах и обеспечивать оперативную связь между участниками выбо-

ров и теми, кто должен пресекать нарушения. Аналогичная группа есть 

и в аппарате уполномоченного по правам человека в РФ. Кроме того, с 

начала избирательной кампании там развернута горячая линия, куда 

граждане могут обратиться и с вопросами по выборам, и с другими про-

блемами.

Напомним, по решению ЦИК, в сентябре видеокамеры будут работать 

примерно на 50 тысячах избирательных участков, где голосуют порядка 

80 процентов россиян. Кроме того, на 36 тысячах участков установят 

устройства видеофиксации. Таким образом, всего на участках с видео-

наблюдением смогут проголосовать до 98 процентов избирателей. За-

писи с камер будут доступны участникам выборов, а также центрам по 

наблюдению, которые создаются во всех регионах страны на базе об-

щественных палат.

ТЕХНОЛОГИИ Онкологи 
научились вживлять 
титановые ребра

От Адама 
до титана

Ирина Невинная

Онкопациентам с поражением грудной клетки после 
удаления опухоли и ребер  восстанавливают их, вжив-
ляя титановые эндопротезы. Уникальную методику 
разработали и применяют в Онкоцентре имени Блохи-
на — пока в единственном из всех онкоцентров в Рос-
сии. Осенью здесь стартует протокол клинической 
апробации нового метода, после чего его предстоит 
внедрить в широкую практику.
        Уже сейчас на примере первых семи проопериро-
ванных, что благодаря новому методу пациенты полу-
чают после излечения совершенно иное качество жиз-
ни. У первой пациентки, получившей ребра из титана, 
рак грудной стенки обнаружили  год назад. Но теперь 
Наталья Головина здорова, ведет привычный образ 
жизни  и шутит, что на ее новый скелет не реагируют 
«рамки» в аэропор-
ту. Ограничений 
немного — разве что 
тяжелые спортив-
ные нагрузки ей не 
по плечу. Операция 
была хоть и слож-
ная, но уже через 
пять дней после нее 
пациентка встала с 
больничной койки. 

До появления эк-
спериментальной 
разработки онко-
логи-ортопеды при-
меняли для таких 
больных старую 
схему лечения: по-
сле удаления опу-
холи пораженные 
ребра заменяли 
стандартными ме-
таллическими пла-
стинами. Но они со 
временем изнаши-
вались и деформи-
ровали скелет.

«Это стопроцентно российская разработка. Нечто 
подобное применяется  в других странах, но российские 
эндопротезы имеют ряд преимуществ. Титан — абсолют-
но нейтральный материал, эндопротезы из него легкие, 
прочные и долговечные», — рассказал «РГ» онколог-ор-
топед, заведующий отделом опухолей кожи, костей и 
мягких тканей РОНЦ имени Блохина Ренат Валиев. 

Главный плюс — используемые 3D-технологии по-
зволяют делать протезы, точно копируя анатомию 
грудной клетки каждого пациента. Такой эндопро-
тез — это индивидуальное изделие, которое как нельзя 
лучше подходит конкретному больному. Он сохраня-
ет подвижность, и это дает пациенту возможность  ды-
шать полной грудью. 

«Такая технология требует мультидисциплинар-
ного подхода, — объясняет доктор Валиев. — Сначала 
на базе КТ-снимков с помощью 3D-технологии выпол-
няется трехмерная модель грудной клетки больного 
— при этом учитываются его вес, рост, анатомические 
особенности. Затем врачи-ортопеды, в зависимости 
от области поражения, определяют форму будущего 
протеза. Модель сначала печатается на 3D-принтере, 
а затем выполняется в металле». Разработчики проте-
зов говорят, что их стоимость (хотя это штучная, су-
губо индивидуальная работа) вполне сопоставима со 
стоимостью подобных серийных ортопедических из-
делий. При этом стоимость такого высокотехнологич-
ного лечения больных волновать не должна — после 
регистрации нового метода подобные операции бу-
дутделать по программе высокотехнологичной мед-
помощи. 

— Читайте также: Можно ли доверять гаджетам, которые 
следят за здоровьем
rg.ru/art/2152284

Новый протез 
выполняется 
с помощью трех-
мерной модели. 
Он не только легок 
и прочен, но также 
сохраняет 
подвижность, 
и это дает возмож-
ность пациенту 
дышать 
полной грудью

ТОРГОВЛЯ Спрос 
на энергетики растет 
вместе с продажами 
слабого алкоголя 

Бодрость 
антитела 

Татьяна Карабут

Россияне выживают на удаленке как могут. Работать 
дома приходится больше — нужно откуда-то черпать бо-
дрость. По этой причине продажи энергетиков в России 
за полгода выросли на 40%, пишет Inc. Russia со ссылкой 
на данные международной аналитической компании 
NielsenIQ.

Эту информацию изданию подтверждают в крупней-
ших торговых сетях. Спрос на энергетики стремитель-
но растет. А для бизнеса это высокомаржинальный сег-
мент: недаром крупные производители безалкогольных 
и алкогольных напитков в последнее время расширяют 
свой ассортимент в сторону энергетиков.

Кофе от этого россияне не стали пить меньше, заве-
рил «РГ» гендиректор ассоциации «Росчайкофе» Рамаз 
Чантурия. По его словам, в прошлом году продажи кофе 
снизились на 30%. Но причина этого — в локдауне и за-
крытии точек общепита, а не смещении спроса в пользу 
других напитков. После снятия ограничений потребле-
ние кофе полностью восстановилось. 

Кроме того, по мнению эксперта, кофе и энергети-
ки — совершенно разные напитки. Кофе — это про стиль 
жизни и бодрость тела по утрам. А энергетики пьет 
больше молодежь в желании оставаться бодрым на ка-
кой-нибудь дискотеке в течение ночи. «Возможно, мо-
лодые люди просто соскучились по общению и пытают-
ся таким образом наверстать упущенное после снятия 
ограничений», — предполагает он.

Энергетики, как и алкоголь, воспринимаются потре-
бителями как антидепрессанты. А поскольку в России 
несколько лет запрещены производство и продажа ал-
когольных энергетиков, молодые люди «мешают» об-
ычные энергетики с алкоголем, считает директор Цен-
тра исследований федерального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. По его словам, 
в этом году также наблюдается бурный рост продаж сла-
боалкогольных напитков. По этой причине многие ал-
когольные компании начинают производство энергети-
ков: продаже обычного алкоголя они точно не мешают, 
но позволяют увеличить доходы, говорит Дробиз  
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ГРУЗНЫЙ ВИД

Статс-секретарь — за-
мминистра промыш-
ленности и торговли 

Виктор Евтухов предполага-
ет, что причинами возможно-
го подорожания транспортных 
услуг могут быть нехватка во-
дителей (из-за пандемии часть 
иностранных сотрудников 
в этих работах теперь не уча-
ствует) и подорожание топли-
ва, передали в минпромторге. 
Сейчас, по словам Евтухова, 
ведомства работают в том чи-
сле и с Федеральной антимоно-
польной службой (ФАС) «для 
проверки обоснованности ро-
ста услуг перевозчиков». Не-
сколько дней назад по жалобам 
потребителей ФАС начала про-
верку торговых сетей на пред-
мет обоснованности торговых 
наценок, в том числе на про-
дукты питания. В минтрансе 
ситуацию на момент подписа-
ния номера не прокомменти-
ровали. 

Конкретных решений по 
итогам совещания в минтран-
се выработано не было, расска-
зали «РГ» его участники, — бы-
стро решить проблему вряд ли 
удастся. В числе причин подо-
рожания транспортных услуг 
на совещании указывали так-
же дефицит водителей и уход 
с рынка небольших игроков. 
«На протяжении четырех-пя-
ти лет перевозчики были либо 
на низком, либо на отрицатель-
ном уровне рентабельности. 
Автопарк изнашивался, сто-
имость автозапчастей росла. 
А те, кто мог позволить купить 
автозапчасти и новый тран-
спорт, столкнулся с их дефици-
том на фоне коронакризиса», — 
говорит исполнительный ди-
ректор Картофельного союза 
Алексей Красильников. По его 
оценкам, в среднем транспор-
тные расходы российских агра-
риев увеличились на 20—30% 
к уровню прошлого года. 

Удорожание логистики ак-
туально для всех игроков про-
довольственного рынка, счита-
ет исполнит ельный директор 
Национального союза мясопе-
реработчиков Екатерина Луч-
кина. «Потребитель платит и за 
постоянно растущие акцизы 
на топливо, и за «Платон», и за 
платные дороги, и за закрытие 
границ для работников из дру-
гих стран, и за контрсанкции, 
и за многое другое», — счита-
ет гендиректор Ягодного со-
юза Ирина Козий. Но рост ко-
нечных цен будет сдерживать 
урожай. 

Повышение тарифов за-
висит еще и от того, с какими 
именно перевозчиками рабо-
тают отправители грузов, го-
ворит вице-президент Россий-
ского автотранспортного сою-
за Валерий Алексеев. Если они 
пользовались услугами пере-
возчиков, работавших по «се-
рым» схемам, то вполне могли 
столкнуться со значительным 
ростом тарифов, более 100%. 
Легальные перевозчики по-
вышают цены в пределах ин-
фляции. 

Причина в происходящем 
«обелении» рынка. Часть пе-
ревозчиков могла предлагать 
низкие цены за счет ухода от 
налогов, отправки автомоби-
лей с перегрузкой, экономии 
на техосмотре. Ужесточение 
контроля, например за счет 
введения новой транспортной 
накладной, где обязательно 
должен присутствовать сам пе-
ревозчик, а не какая-то ком-
пания — посредник, подорвало 
основы демпинга. А ужесточе-
ние правил техосмотра повли-
яло на рынок труда. Водители, 
которые возили грузы на ста-
рых автомобилях как индиви-
дуальные предприниматели, 
не стали ремонтировать свой 
транспорт и ушли наемными 
водителями в электронную 
торговлю, где платят больше. 
Как пояснили «РГ» в Союзе 
операторов железнодорожно-
го транспорта, для конца лета 
характерны сезонные ценовые 
колебания. Но к росту тарифов 
приводит также повышение 
стоимости ремонта вагонов 
и деталей. 

Картофельный союз ранее 
уже предложил субсидировать 
перевозку овощей и картофеля. 
Представители транспортной 
отрасли считают, что нужно 
вкладывать в расширение и об-
новление парка транспортных 
средств. Кто станет инвесто-
ром, пока не понятно. А стра-
ховкой от сезонного роста цен 
могут быть долгосрочные кон-
тракты с легальными тран-
спортными предприятиями, 
говорит Алексеев.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин прилетел в Казахстан 
на переговоры с руководством республики

На языке экономики

Владимир Кузьмин, 
Нур-Султан

В 
среду Михаил Ми-
шустин прилетел в 
Нур-Султан. По пути 
в Киргизию, где в чет-
верг начнется засе-
дание Евразийско-
го межправительст-
венного совета, глава 
российского кабми-

на сделал остановку в Казахс-
тане, чтобы провести двусто-
ронние переговоры с руковод-
ством соседней страны. Вчера 
состоялась беседа с премьером 
Аскаром Маминым, а сегодня 
Мишустин встретится с прези-
дентом Касым-Жомартом То-
каевым и первым главой госу-
дарства Нурсултаном Назар-
баевым.

— Мы очень дорожим и друж-
бой, и нашими братскими союз-
ническими отношениями с ка-
захстанскими партнерами и ис-
кренне заинтересованы в том, 
чтобы вывести наше сотрудни-
чество на еще более высокий 
уровень, наполнить его новы-
ми перспективными совмест-
ными проектами, — заявил рос-
сийский премьер в начале пере-
говоров с Маминым.

Торгово-экономическое со-
трудничество между странами 
развивается неплохими темпа-
ми, считает он. В первом полу-
годии, по данным российской 
стороны, взаимный товарообо-
рот вырос более чем на треть — 

34 процента — и составил око-
ло 12 миллиардов долларов. До 
конца года показатель должен 
достичь 20 миллиардов.

После сложного 2020 года 
динамика торгово-экономиче-
ских отношений восстанавли-
вается, согласился глава прави-
тельства Казахстана, но в Нур-
Султане ожидания еще выше. 
«При сохранении текущей ди-
намики мы видим, что объем 
торговли между нашими стра-
нами в этом году может соста-
вить более 23 миллиардов дол-
ларов США, — сказал Аскар Ма-
мин. — Для этого у нас имеются 
все возможности, и мы должны 
активно использовать весь этот 
потенциал».

В числе перспективных на-
правлений для наращивания 
торговли Михаил Мишустин 
назвал горнодобывающую 
промышленность, энергети-
ку, включая возобновляемые 
источники энергии и мирный 
атом, информационно-комму-
никационные технологии. Он 
предложил поручить межпра-
вительственной комиссии по 
торгово-экономическому со-

трудничеству подготовку кон-
кретных предложений.

Премьер Мамин обратил 
внимание на большой потенци-
ал проектов промышленной ко-
операции. Сейчас стороны ре-
ализуют их на сумму более 5,5 
миллиарда долларов. Высокие 
ожидания от транзитного по-
тенциала: контейнерные пере-

возки из Китая в Европу растут 
на 50 процентов. «В сфере АПК 
мы также отмечаем увеличение 
товарооборота продукции», — 
подчеркнул глава правительст-
ва Казахстана.

По итогам переговоров ком-
пании двух стран подписали не-
сколько соглашений о сотруд-
ничестве. Так, ОАО «РЖД» за-
ключила меморандум с нацио-
нальной компанией «Казахстан 
темир жолы» в области органи-
зации перевозок агропромыш-
ленной продукции железнодо-
рожным транспортом. «Баш-
кирская содовая компания» и 
казахстанский «Каустик» под-
писали генеральное соглашение 
о сотрудничестве.

Михаил Мишустин особо 
выделил такой аспект сотруд-
ничества стран, как совмест-
ная борьба с COVID-19. С нача-
ла года в Караганде произвели 
пять миллионов доз российской 
вакцины «Спутник V». 

И еще премьер поблагода-
рил руководство Казахстана за 
внимательное отношение в этой 
стране к русскому языку. «Рус-
ский язык в Казахстане имеет 
статус официального, — напом-
нил Мишустин. — Он являет-
ся ключевым инструментом и 
межгосударственного, и меж-
национального общения, спо-
собствует укреплению наших 
многоплановых связей между 
нашими людьми, семьями». 

Михаил Мишустин и премьер Казахстана Аскар Мамин во время встречи в аэропорту Нур-Султана.

А К Ц Е Н Т

После сложного 2020 года динамика 
торгово-экономических отношений 
восстанавливается

1

Цены на автопере-
возку грузов 
выросли на 30% 
за счет «серых» 
компаний,
не плативших 
налоги

РЕШЕНИЕ

БОНУС ЗА ЗДОРОВЬЕ: ЕСТЬ ШАНС ПОЛУЧИТЬ 
100 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ЗА ПРИВИВКУ
Правительство РФ утвердило правила розыгрыша де-

нежных призов между вакцинированными от 

COVID-19. Постановление подписал премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин. Всего будет определено 

1000 победителей. Каждый получит по 100 тысяч ру-

блей.

В лотерее примут участие граждане старше 18 лет. 

Она пройдет с 1 сентября по 1 декабря 2021 года на 

основании данных Единого регистра вакцинирован-

ных по уникальному номеру записи. Выбирать побе-

дителей будут из всех, кто участвовал в вакцинации 

до момента проведения розыгрыша. Из списка всех 

участников компьютер, используя технологию алго-

ритма случайной выборки, дважды определит счаст-

ливчиков.

Оператором лотереи назначено акционерное обще-

ство «Гознак». Розыгрыш призов будет осуществлять-

ся на официальном сайте лотереи бонусзаздоровье.

рф. Результаты опубликуют там же и в СМИ. Инфор-

мация о призе также станет доступна в личном каби-

нете гражданина на портале госуслуг и направлена 

победителю посредством push-уведомления. Для по-

лучения уведомления необходимо убедиться в нали-

чии подтвержденной учетной записи на этом порта-

ле. Чтобы получить приз, потребуется не позднее 

трех месяцев с даты получения уведомления в лич-

ном кабинете на госуслугах указать номер своей бан-

ковской карты «Мир». После подтверждения банков-

ских реквизитов деньги автоматически поступят на 

счет победителя. 
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Зарплату удаляют
Американская компа-
ния Google сократит 
зарплату сотрудников, 

которые продолжат работать 
из дома, в зависимости от того, 
где они живут или куда перее-
дут. Изменения коснутся толь-
ко тех, кто работает за предела-
ми того города, где находится их 
офис. Так, к примеру, работни-
це офиса в Нью-Йорке, которая 
живет в штате Коннектикут все-
го в часе езды на поезде, зарпла-
ту могут сократить на 15 про-
центов, если она будет работать 
из дома. При этом у ее коллеги 
из того же филиала, который 
проживает в Нью-Йорке, зар-
плата на удаленке не изменит-
ся. По схожим схемам зарплату 
своих сотрудников будут сокра-
щать Facebook и Twitter.

Кстати, многие удаленщики 
могут заинтересоваться пере-
ездом в более дешевые регио-
ны. В США власти ряда неболь-
ших городов, округов и штатов 
устраивают специальные ак-
ции, «заманивая» к себе новых 
жителей денежными вознагра-
ждениями. Так, к примеру, Се-
веро-Западный Арканзас пред-
лагает до 20 тысяч долларов 
удаленщикам, которые захотят 
сюда переехать.

Новости об этих зарплатных 
стратегиях вызвали бурную ди-
скуссию во Франции, где, как 
утверждают эксперты, подоб-
ные меры вряд ли приживутся. 
«Теоретически переход на сто-
процентную удаленную рабо-
ту может привести к… измене-
ниям зарплаты в большую или 
меньшую сторону. Но предло-
жение о ее снижении может 
противоречить принципу рав-
ного обращения, установлен-
ному Трудовым кодексом… На 
практике такая ситуация более 
чем редка, особенно с учетом 
того, что полностью удаленная 
работа может удовлетворить 

часть работодателей, которым 
больше не нужно арендовать 
помещения для размещения со-
трудников… Возможность пред-
лагать работу из дома позволи-
ла некоторым фирмам привлечь 
таланты, к которым у них рань-
ше не было доступа», — цитиру-
ет газета Le Point адвоката Фре-
дерика Калино.

В Германии обязанность 
компаний и предприятий мак-
симально переводить сотруд-
ников на удаленку отменили 1 
июля, и с тех пор немцы все ак-
тивнее возвращаются в офисы. 
По данным Института экономи-
ческих исследований в Мюнхе-
не, сейчас лишь каждый четвер-
тый сотрудник полностью или 
частично работает из дома. Эк-
сперт Института Жан-Виктор 
Алипур считает, что пока гра-
ждан не приходится как-то спе-
циально стимулировать: боль-
шинство «соскучились по жи-
вому общению с коллегами», и 
это для них главная мотивация. 
Некоторые боссы, например, 
пытаются привлечь «засидев-
шихся» сотрудников переездом 
в новые здания с собственными 

тренажерными залами и даже 
пабами.

При этом деловое издание 
Handelsblatt отмечает, что не-
мецкие финансисты, в отличие, 
к примеру, от своих американ-
ских коллег, вовсе не стремят-
ся к полноценному возрожде-
нию офисной жизни.  Хотя уда-
ленка не прописана в трудовых 
контрактах, многие шефы идут 
навстречу подчиненным и офи-
циально предоставляют им ги-
бридный или полностью ди-
станционный график работы.

На этой волне на рынке воз-
никают весьма экзотические 
предложения. Так, голландское 
архитектурное бюро, работа-
ющее в Германии, придумало 
мобильные офисы для удален-
щиков. Их можно разместить в 
саду или на террасе и оттуда ве-
сти дела, «не смешивая личное 
и рабочее пространство», рас-
сказывает агентство dpa. В кап-
сулах в форме куба даже вмон-
тированы кондиционер на лето 
и обогреватель для зимы. 

Как у нас

В России удаленно трудится каждый двадцатый сотрудник, сказали в 

Минтруде. Опрос HeadHunter показывает другие цифры — 11% удален-

щиков и 13% — в гибридном формате. При этом по мнению экспертов 

средняя зарплата у тех, кто работает из дома и в офисе, существенно не 

отличается. Росстат называет сумму в неполные 59 тысяч рублей, уда-

ленные вакансии  можно найти с окладами от 47 до 108 тыс. рублей в 

месяц, большинство  предложений на уровне 55-65 тыс. рублей.

Удаленная работа регулируется принятым в конце прошлого года зако-

ном, вносящим изменения в Трудовой кодекс. Нормы закона запрещают 

снижать зарплату работникам, которые выполняют свои трудовые обя-

зательства из дома, подчеркивает директор юридического департамента 

компании ManpowerGroup Russia & CIS Иван Бердинских.

«При неправомерном одностороннем снижении зарплаты со стороны 

работодателя работник может обратиться в трудовую инспекцию и ра-

ботодатель рискует получить штраф до 80 тысяч рублей, а при повтор-

ности — до 200 тысяч рублей», — напомнил он.

Но если компания платит зарплату «в конверте» или подменяет трудо-

вой договор гражданско-правовым, такая корректировка доходов ра-

ботников возможна и противостоять нарушению прав сотрудников 

в этом случае намного сложнее, добавил Бердинских.

Возможна  ситуация, когда работодатель заставит работника изменить 

условия трудового договора и отказаться от части зарплаты, тогда сни-

жение дохода как будто бы не будет связано с переходом в удаленный 

режим, однако с действующими сотрудниками так обычно не поступа-

ют, отметили в Ассоциации частных агентств занятости. 

«Сейчас распространенная практика брать новых сотрудников для ра-

боты на удаленке за меньшую зарплату, зачастую им устанавливают 

еще и меньшую загрузку, — добавляет директор по маркетингу Kelly 

Services Жанна Волкова. — Многим кандидатам так удобнее, чем выхо-

дить в офис на полный день. За счет этой практики зарплаты на удален-

ке действительно могут снижаться».

Вместе с тем и работодатели, и сотрудники, уже почти полтора года ра-

ботающие в «заочном» режиме, нашли множество плюсов в таком фор-

мате и возвращать всех обратно в офисы компании не торопятся. 

«У нас до сих пор 85% сотрудников работают на удаленке, — делится HR-

директор ИТ-компании «КРОК» Полина Хабарова. — При этом для со-

трудников сохранены все корпоративные программы». По ее словам, 

в удаленке есть преимущества и для работодателей, и для сотрудников, 

и для соискателей. Соискателям стало проще устраиваться на пригля-

нувшиеся им вакансии, а компаниям — находить редких специалистов, 

ведь теперь никто не ограничен в географии, а людям из регионов не 

надо переезжать на новое место. 

Наиболее «пострадавшими» от удаленки оказались жители крупных го-

родов. Им стало сложнее получить работу, фактор физической близо-

сти к офису перестал иметь решающее значение, конкуренция за вакан-

сию для них заметно возросла: теперь надо быть лучше не только зем-

ляков, но и многочисленных удаленных кандидатов на должность.

Подготовил Алексей Дуэль

1

Большинство сотрудников соскучи-
лись по общению, и это для них глав-
ная мотивация вернуться в офис.
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ПЛАНЫ В России появятся 
цифровые аналоги 
бумажных паспортов 

Карта плотно 
пропишется

Анастасия Алексеевских, 
Иван Петров, 
Любовь Проценко

До конца 2021 года в России появятся аналоги бумаж-
ных паспортов — смарт-карты, заявил в интервью теле-
каналу «Россия 24» глава минцифры Максут Шадаев. 
При этом отмены бумажных паспортов не произойдет: 
россияне смогут выбрать наиболее удобный для себя 
вариант. По мнению экспертов, для большинства заме-
на бумажного паспорта на цифровой не станет пробле-
мой, но важно решить вопрос с безопасностью данных 
и инфраструктурой. 

«Смарт-карту можно положить в кошелек, она не 
портится, при посещении МФЦ можно будет приложить 
цифровой паспорт к считывателю, и все данные будут 
загружены. Но у нас не стоит задачи отказаться от бу-
мажного паспорта. Принято решение не делать это обя-
зательным: те люди, которые будут готовы поменять бу-
мажный паспорт на 
смарт-карту, смогут 
это сделать, но обя-
заловки нет», — зая-
вил Шадаев.

В МВД плани-
руют, что выдача 
паспортов с элек-
тронным носите-
лем (ПЭН) стартует 
с Москвы, срок на-
чала действия про-
граммы — 1 декабря 
2021 года. Что каса-
ется других регио-
нов, это будет зави-
сеть от технической 
готовности. При этом крайний срок, когда цифровые па-
спорта должны стать доступны всем россиянам — 1 июля 
2023 года.

В пресс-службе департамента информационных тех-
нологий Москвы подтвердили, что минцифры совмест-
но с правительством Москвы и федеральными органа-
ми исполнительной власти, участвующими в проекте, 
в том числе регуляторами в области защиты информа-
ции, занимаются детальным проектированием и раз-
работкой программно-технических решений, необхо-
димых для внедрения электронного паспорта. Однов-
ременно ведется и проработка нормативно-правовой 
базы. 

В пресс-службе департамента отметили, что для пра-
вительства Москвы перевод госуслуг и сервисов в элек-
тронную форму — одна из стратегических задач. «Более 
380 городских услуг и сервисов можно получить уда-
ленно без посещения МФЦ или органа власти. Это эко-
номит время горожан, избавляет их от личного посеще-
ния органов власти и сбора бумажных документов, — со-
общили «РГ». — В то же время есть услуги, которые без 
предъявления документа, удостоверяющего личность, 
и рукописной подписи, оказать невозможно. Для их по-
лучения необходим личный визит. Электронный па-
спорт помимо удостоверения личности будет иметь 
возможность электронной подписи, что снимет эти ог-
раничения и позволит перевести еще большее число 
важных для жителей услуг в дистанционную форму». 

После запуска программы россияне смогут офор-
мить документ на выбор — либо привычный бумажный 
паспорт, либо электронный. Прежде чем получить па-
спорт с электронным носителем, человека сфотогра-
фируют и возьмут у него отпечатки пальцев на обеих 
руках. В остальном выдача электронного паспорта не 
будет отличаться от той, что сейчас сопровождает офор-
мление бумажного документа. 

Внешне цифровой паспорт будет представлять со-
бой пластиковую карточку, похожую на банковскую. 
Смарт-карта будет отечественного производства. 
На ней разместят привычные данные: регистрация 
по месту жительства, год и место рождения, семейное 
положение, сведения о детях и т.д. Данные можно бу-
дет считать с помощью специального мобильного при-
ложения. В МВД отмечают, что электронный носитель 
снабдят повышенными средствами защиты, в том чи-
сле криптографическими. В микросхему такого доку-
мента поместят персональные и биометрические дан-
ные гражданина, а также персональную подпись вла-
дельца (по желанию). С юридической точки зрения пла-
стиковые паспорта будут приравнены по статусу к дей-
ствующим бумажным.

Электронный паспорт будет документом для вну-
треннего пользования — выехать по нему за границу 
не получится. При этом есть оговорка: границы тех 
стран, которые сейчас пускают граждан России по вну-
треннему паспорту (например, Армении или Белару-
си), можно будет пересечь по электронному документу.

«Замена бумажного паспорта не должна вызывать 
дополнительные неудобства для россиян в виде новых 
карт и т.д», — считает руководитель направления иссле-
дований Центра исследования финансовых технологий 
и цифровой экономики «Сколково-РЭШ» Егор Криво-
шея. Но в цифровых каналах необходимо сохранить ба-
ланс между удобством и безопасностью, подчеркнул 
эксперт. 

«Вслед за людьми в онлайн перемещаются мошен-
ники, — указывает сооснователь и генеральный дирек-
тор CloudPayments Дмитрий Спиридонов. — Поэто-
му возникает резонный вопрос сохранности данных 
электронных паспортов: как это будет организовано, 
что делать гражданам в случае массовой утечки дан-
ных, как будет подтверждаться подлинность новых 
паспортов».  

В России отменили отметки в паспорте о браке и детях 
rg.ru/art/2147418

Электронные паспорта внешне будут похожи
на банковские карточки.

Внедрение цифро-
вых паспортов 
займет 5—10 лет, 
бумажные 
как минимум 
в этот срок
тоже будут в ходу 
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ЭКОЛОГИЯ Как избежать катастрофического для людей 
изменения климата на планете

Все таяние стало явным
Алексей Дуэль 

Г
лобальное изменение 
климата может с рав-
ной вероятностью обе-
рнуться и новым ледни-
ковым периодом, и по-
вышением температу-
ры на Земле. Оба этих 
процесса приведут к со-
циальным потрясени-

ям. Сгладить их можно только 
эффективной борьбой с углеро-
дом, считает директор Междуна-
родного центра анализа и выбо-
ра решений НИУ ВШЭ, профес-
сор, доктор технических наук, 
специалист по построению ма-
тематических моделей в области 
экологии  Фуад Алескеров.

Лесные пожары и наводнения 
в России, ЧП вызванные по-
годными явлениями по всему 
миру, что это: явления при-
роды или следствия действий 
человека?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: И то, и другое сра-
зу. По всему миру температура 
поднимается быстрее, чем нам 
хотелось бы. Это вынуждает и 
нас, и специальные службы ме-
нять образ жизни, учиться дей-
ствовать в других условиях. Тут 
и погодный фактор, и то, что по-
жарные, да и мы все, не успели 
адаптироваться к новым услови-
ям. Они тушат так, как это было 
эффективно, когда температура 
была ниже, а влажность — выше. 
Сейчас эти методы уже не рабо-
тают. Причем так происходит по 
всему миру: Амазония горит, Ев-
ропа, Калифорния... 

Эта ситуация безвозврат-
ная? Сибирь будет гореть, 
пока не станет степью?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: Если говорить о 
якутских пожарах, тут основ-
ная беда даже не столько в сго-
ревших деревьях и выделив-
шемся при этом углекислом 
газе, сколько в сокращении по-
глотителя СО

2
. Баланс наруша-

ется, и это приводит к ускоре-
нию процесса расшатывания 
системы. Получается эффект 
вешалки: на крюке висели пять 
тяжелых взрослых дубленок и 
все было хорошо. А потом свер-
ху повесили детскую курточ-
ку, а он вывернулся из стены, и 
все свалилось. Такое нарушение 
баланса может резко ускорить 
глобальные процессы.

Процессы ускорятся — 
и что случится?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: Серьезные ученые 
называют два сценария. Одни го-
ворят, что мы сейчас в началь-
ном этапе нового ледникового 
периода. Рост температуры ско-
ро прекратится, начнется ин-
тенсивное похолодание. Их оп-
поненты настаивают, что идет 
глобальное потепление. 

На самом деле не так важно, 
кто из них прав. В любом слу-
чае нам необходимо как можно 
сильнее замедлить скорость на-
ступления этих изменений. А то, 
что их скорость прямо зависит 
от углерода и парниковых газов, 
уже давно установленный факт. 
Нам надо удержаться в пределах 
потепления на полтора градуса 
до 2030 года. Потому что поте-
пление на три градуса, по расче-
там, уже приведет к катастрофе, 
к затоплению прибрежных тер-
риторий. 

А если пустить все на само-
тек, чем нам это грозит?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: При потеплении 
снизится плодородность зем-
ли в Африке. По одному из про-
гнозов, это приведет к миграции 
с континента 700 млн человек 

из 1,2 млрд тех, кто живет там. 
Представляете, какая это на-
грузка на оставшиеся континен-
ты? Это вселенская катастрофа! 
Никакая экономика такое чи-
сло переселенцев не выдержит, 
никакое сельское хозяйство  не 
прокормит. Есть более спокой-
ная оценка — переселятся «толь-
ко» 360 млн человек. Это тоже 
непомерная нагрузка на другие 
части света. 

Примерно такая же ситуа-
ция уже проявляется понемно-
гу в Южной Америке, дегради-
руют арктические территории. 
Всего в глобальном переселении 
— и с северных территорий, и из 
Африки, Южной Америки —   мо-
гут участвовать 1,2 млрд чело-
век. Проблемы возникают вроде 
бы локальные, а последствия ко-
снутся всех. И отсидеться в своей 
стране, как когда-то в своей пе-
щере, больше никто уже не смо-
жет. Мир стал глобальным. 

 Но мы не можем повлиять на 
вулканы, только на СО

2
, ко-

торый  выделяет человечест-
во. Этого достаточно?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: Да, это будет ра-
ботать. Мы не можем сократить 
весь углерод, но мы можем по-
пытаться восстановить естест-
венный баланс выделения и по-
глощения СО

2
. Есть фундамен-

тальные программы Европы в 
области «зеленой» энергетики, 

в США, запускает свой клима-
тический проект и Россия. Но 
проблема в том, что углерод вы-
деляют и другие страны: Индо-
незия, Китай, те же страны Аф-
рики. Часть из них просто не мо-
жет перейти с угля, от которого 
выделяется очень много СО

2,
 на 

другие виды топлива. И тут зада-
ча развитых государств, миро-
вого сообщества — вооружить их 
технологиями, помочь перейти 
на более экологичные виды то-
плива. 

Причем тут дело не только в 
гуманизме — сокращение выбро-
сов важно не только условной 
Африке, из которой будет выну-
ждено бежать больше полови-
ны населения, но и тем странам, 
куда они направятся. Тут проще 
и дешевле помочь другим наро-
дам остаться на своей земле, со-
хранить ее пригодность для жиз-
ни, чем принимать их у себя. На-
пример, поставить какие-то но-
вые технологии в эти страны, 
спонсировать строительство 
атомных реакторов для опресне-
ния воды, окультуривать пусты-
ни.  По-видимому, мы пришли к 
какой-то такой ситуации, когда 
прежние парадигмы развития, 
основанные на идеологии «здесь 
прихватим земли, здесь сдела-
ем то-то», становятся  бессмы-
сленными.  Сегодня нужны дру-
гие парадигмы. Давайте объеди-
нимся и поможем  Африке, при 

надобности — Южной Америке... 
Потепление идет, оно ускоряет-
ся, динамика процессов понят-
на, она влияет уже на всю чело-
веческую деятельность, в том 
числе на экономику.

Что в этих глобальных про-
цессах ждет Россию?

ФУА Д  А Л Е С К Е Р О В : Россия — стра-
на большая. Нам места, думаю, 
хватит. При этом неизвестно, 
как себя поведет климат. Может, 
вдоль Енисея будут выращивать 
бахчевые? Почему нет. Природа 
изменится, земля изменится, к 
этому надо быть готовым. Дег-
радирующая вечная мерзлота 
заставит многих людей пересе-
ляться с Севера в глубь страны. 
К этому тоже надо быть готовы-
ми. Вообще, в этой обстановке 
проявится давно известный би-
ологам факт: виды, склонные к 
альтруизму, лучше выживают 
в естественном отборе, чем те, 
в которых каждая особь сама за 
себя. Это та ситуация, в которой 

выгоднее отдавать, чем присваи-
вать. Еще полвека назад о таком 
можно было не задумываться, 
но ценности, в том числе с эко-
номической точки зрения, резко 
меняются. 

Чего у нас останется вдоволь 
и чем мы сможем поделиться 
с миром? 

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: Водой. Продук-
цией эффективного сельского 
хозяйства, для развития которо-
го нужны биология и генетика, 
а также машиностроение, а зна-
чит, и инженерная школа. Надо 
понимать, что происходит с кли-
матом, а тут без физики никак. А 
физика не может без математи-
ки. Это все то, что мы можем у 
себя развивать. Это — новые ре-
сурсы. Нефть и газ, скорее всего, 
отойдут на второй план: их отте-
снит и «зеленая» экономика, и 
падение спроса на углеводоро-

ды в условиях глобального поте-
пления. Но ключевой отраслью 
будет, думаю, сельское хозяй-
ство. А мировая торговля в том 
или ином виде останется. И нам 
будет что предложить на этом 
рынке.

У  нас еще и земли много, куда 
могут переселиться эти со-
тни миллионов климатиче-
ских беженцев… Кто сможет 
разумно управлять огромны-
ми людскими потоками?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: Тут, думаю, ни-
чего серьезно не изменится. 
Контролировать территории 
будут государства, а над всеми 
будет некий наднациональный 
орган, например ООН. Но ее ре-
шения должны в намного боль-
шей степени, чем раньше, опре-
делять ученые.

Мы говорим о сценарии роста 
температуры. А если верной 
окажется теория о новом лед-
никовом периоде?

ФУАД АЛЕСКЕРОВ: Во-первых, пока 
что идет рост температуры, и 
этот период надо всем вместе 
пережить. Если потом начнется 
похолодание, суть проблем бу-
дет та же самая, что и при поте-
плении. Потребуется коопера-
ция, надо будет искать способ, 
как выжить всем вместе, всех 
накормить. Не так важно, бу-
дет расти столбик термометра 
или опускаться — проблемы бу-
дут схожие, как и оптимальные 
способы их решения. И пробле-
мы эти будут, к ним обязатель-
но надо готовиться, очень хоте-
лось бы, чтобы все было сделано 
заранее. Желательно начинать 
уже сейчас. •

Лишний углерод, выброшенный в атмосферу, угрожает жителям и бразильских фавел, и московских квартир, и владельцам респектабельных коттеджей в пригородах городов Европы.

А К Ц Е Н Т

Потепление на три градуса, по расчетам, 
уже приведет к катастрофе, 
к затоплению прибрежных территорий, 
снизится плодородность земли  

ПОДРОБНОСТИ 
На Кубани начали 
выплату компенсации 
пострадавшим от стихии

«Зареме» 
закроют глаза

Юрий Гень, «Российская газета», Краснодарский край

В Анапе вчера начали выдавать первые выплаты ком-
пенсаций жителям, пострадавшим от мезоциклона 
«Зарема», обрушевшегося на Кубань. 

В администрации Анапы уже определили размер 
выплат, которые должны получить владельцы домов, 
оказавшиеся подтопленными во время наводнения. 50 
тысяч рублей жителям начислят при частичной и 100 
тысяч рублей — при 
полной потере иму-
щества первой не-
обходимости. Также 
пострадавшие мо-
гут рассчитывать 
на единовременную 
выплату в 10 тысяч 
рублей материаль-
ной помощи. Все 
эти средства будут 
назначаться на каж-
дого зарегистриро-
ванного человека. 
Но обязательными 
условиями являют-
ся постоянная реги-
страция по месту жительства в пострадавшем доме, а 
также проникновение воды внутрь здания.

— Списки людей, которым будет производиться вы-
плата, постоянно обновляются, — сказал в разговоре 
с корреспондентом «РГ» вице-мэр Анапы Вячеслав 
Вовк. — Однако компенсации не касаются бизнеса фер-
меров, владельцев гостиниц и других предпринимате-
лей. Свое имущество они должны были застраховать. 
Речь идет о выплатах только частным лицам.

Пока же оценочные и мониторинговые группы от 
администраций городов замеряют уровень воды в до-
мах, составляют списки пострадавшего имущества и 
фиксируют это все на фото и видео. 

Тем временем города восстанавливаются от удара 
стихии. В регионе почти 500 частных домов и более ты-
сячи дворов остаются  затопленными, а несколько ты-
сяч квартир — без электричества. За 17 и 18 августа со-
трудники МЧС откачали воду из 269 зданий и 875 при-
домовых территорий. 

Больше всего от удара стихии пострадали Темрюк-
ский район и Анапа, менее всего непогода затронула 
Геленджик. •

На скидки 
Visa не требуется

«Мы последовательно выступаем против та-
кой практики, поскольку убеждены, что такие 
действия негативно сказываются не только на 

потребителях, но и на самом бизнесе», — подчеркивает 
представитель Visa. По словам главы MasterCard в Рос-
сии Алексея Малиновского, система не взимает напря-
мую никаких комиссий ни с торговых предприятий, ни 
с держателей карт, а все транзакции в России, как по 
картам «Мир», для международных платежных систем 
обрабатываются НСПК (Национальная система пла-
тежных карт, принадлежащий Банку России оператор 
системы «Мир». — «РГ»). В Банке России и НСПК не от-
ветили на вопросы «Российской газеты».

Для клиентов маркетплейса не произошло критич-
ных перемен: если магазин снизил цены на 2%, то по 
факту покупатель 
ничего не теряет, 
а даже приобрета-
ет, если выбирает 
определенный спо-
соб оплаты, говорит 
управляющий пар-
тнер экспертной 
группы Veta Илья 
Жарский. Коллабо-
рация трех систем 
с крупнейшим мар-
кетплейсом оправ-
данна и является 
грамотным страте-
гическим шагом, он может способствовать массовому 
спросу на карты «Мир», говорит он.

«С одной стороны, площадка выносит на обозре-
ние конкуренцию между платежными системами, и 
рядовому потребителю надо будет учитывать нюансы 
распределения комиссии при оплате товаров. С дру-
гой стороны, площадка может просто давать дополни-
тельную скидку при выборе некоторых видов оплаты, 
кто не готов в этом разбираться, будет платить стан-
дартную цену», — подчеркивает управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Станислав Волков. 
По мнению младшего директора по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслава Путиловского, вряд 
ли можно говорить о попытках вытеснения западных 
платежных систем с российского рынка. «Скорее речь 
идет о возможности его передела. Маркетплейс тести-
рует возможность снизить тарифы и получить допол-
нительный доход. Если это получится, эстафету при-
мут другие крупные участники рынка», — говорит он. 

По словам Путиловского, для рынка выгодна конку-
ренция между российскими и иностранными платеж-
ными системами. Но на стороне российских систем 
факт, что ранее были попытки использовать домини-
рующее положение иностранных платежных систем в 
политических целях. •

СЛЕДСТВИЕ Задержан четвертый 
беглец из изолятора Истры

Один остался

Иван Петров

Полицейские задержали чет-
вертого из пятерых заключен-
ных, совершивших 6 августа 
побег из изолятора временно-
го содержания в подмосковной 
Истре. «18 августа утром в од-
ном из поселков Новгородской 
области сотрудниками уголов-
ного розыска был задержан еще 
один сбежавший из-под стражи 
— Александр Бутнару. В настоя-
щее время принимаются меры 
к его этапированию в Москов-
скую область. Устанавливают-
ся пособники, способствовав-
шие его побегу», — сообщили 
вчера в Следственном комите-
те России.

Таким образом, на свободе 
из сбежавших остается толь-
ко Александр Мавриди. Его об-
виняют в убийстве Владимира 
Маругова — предпринимателя, 
негласно прозванного «колба-
сным королем». Первые двое 
беглецов — 35-летний Денис 

Грозаву и 34-летний Иван Цур-
кану — были задержаны 11 авгу-
ста в подмосковном Подольске. 
Третий беглец  Николай Тетеря 
сам сдался полиции 12 августа. 

Стоит отметить, что в отно-
шении тех, кто пустил к себе в 
жилье беглецов, дал им теле-
фоны и деньги, возбуждены 
отдельные уголовные дела. За-
держаны двое подозреваемых 
в пособничестве побегу. Кроме 
того, возбуждено дело о превы-
шении должностных полномо-
чий сотрудниками истринского 
изолятора. Двое арестованы. По 
данным следствия, один из них 
умышленно отключил камеры 
видеонаблюдения в коридоре 
и возле дежурной части. Затем 
обвиняемые покинули дежур-
ный пост, оставив его без лич-
ного наблюдения, и ушли спать. 
Кроме того, дежурные надзира-
тели оставили открытой «кор-
мушку» (отверстие в двери ка-
меры), что позволило взломать 
замок камеры. •

— Названы необратимые 
последствия изменения климата 
rg.ru/art/2148624

1

— Более 50 банков будут компенсировать бизнесу комиссии 
за быстрые платежи 
rg.ru/art/2148679

50 тысяч рублей 
жителям начислят 
при частичной 
и 100 тысяч 
рублей — 
при полной потере 
имущества

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает 
проведении торгов (открытого аукциона)  

в электронной форме на право заключения договора купли-
продажи имущества.

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элект-

ронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru/.
Дата и время начала приема заявок: 13.08.2021 г. с 11.00 

(МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 13.09.2021 г. 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 15.09.2021 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов:  земельный участок площадью 

41 800 кв. м. 
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 302 380 000,00 руб., НДС не облагается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Фуад Алескеров: Чтобы предотвра-
тить вселенскую катастрофу, чело-
вечеству надо объединиться.
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Для рынка выгод-
на конкуренция 
между иностран-
ными и россий-
скими платежны-
ми системами
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АРМИЯ Летные испытания транспортных самолетов Ил-112В начнутся в следующем году 

Полет не прерван
Александр Степанов

Т
рагедия в подмосковной 
Кубинке, где потерпел ава-
рию новейший россий-

ский транспортник Ил-112В, 
не должна прервать испытания 
этих жизненно важных для ар-
мии машин. 

 Сразу несколько российских 
информагентств сообщили со 
ссылкой на свои источники, что 
после выяснения причин ката-
строфы военно-транспортно-
го самолета Ил-112В испытания 
этого типа самолетов будут про-
должены. 

По данным агентства ТАСС, 
еще две машины - №103 и №104 
- должны подключиться к лет-
ным испытаниям в 2022 году. 

В свою очередь, РИА Ново-
сти сообщают, что сейчас вто-
рой опытный образец Ил-112В 
проходит прочностные испыта-
ния на стенде. К полетам будут 
подключены третий и четвертый 
опытные самолеты. «Ожидается, 
что третий и четвертый образцы 
поднимутся в воздух для продол-
жения летных испытаний летом 
следующего года», — отмечает 
агентство. 

Конечно, потеря эксперимен-
тального самолета и трагическая 
гибель одного из лучших соста-
вов летчиков-испытателей се-
рьезно ударили по конструктор-
скому бюро Ильюшина, которое 
разрабатывало этот самолет, да 
и по всей отечественной авиа-
строительной отрасли в целом. 

Понятно, что эта катастрофа 
серьезно сдвинет сроки приня-
тия самолета на вооружение ми-
нистерства обороны РФ. В пла-
нах было наладить серийное 
производство этих машин уже 
в 2023 году. 

Однако после проведения 
тщательной проверки причин 
трагедии, возможно, в конструк-
цию машины будет внесено не-
сколько изменений, повышаю-
щих ее прочностные характери-
стики. 

Ил-112В стал первой в России 
разработкой, которая, что назы-
вается, делалась с нуля и полно-
стью из отечественных комплек-
тующих. Он должен заменить 
уже вконец устаревший авиа-
парк «рабочих осликов» военно-
транспортной авиации — самоле-
тов Ан-26.

Серьезным конкурентом про-
екту КБ Ильюшина был украин-
ский среднемагистральник Ан-
140. Однако после путча в Неза-
лежной и свертывания военно-
технического сотрудничества 
между нашими странами от этих 
планов пришлось отказаться. 

И л ь ю ш и н ц ы  н а з ы в а ю т 
Ил-112В воздушной «ГАЗелью». 
Самолет очень прост в эксплуа-
тации, неприхотлив и способен 

перевозить личный состав или 
грузы в пределах одного военно-
го округа. Благодаря рампе в хво-
стовой части он может использо-
ваться для десантирования воен-
ной техники и бойцов. 

Конструкция Ил-112В по-
зволяет ему взлетать не только 
с бетонных взлетно-посадочных 
полос, но и с грунтовых. И даже 
в чистом поле. Самолет оборудо-
ван комплексом обороны «Ви-
тебск», который отводит в сто-
рону ракеты с тепловыми голов-
ками самонаведения. 

По мнению экспертов, дове-
дение этой машины до ума и по-
становка самолета на крыло 
должны стать делом чести для 
конструкторов авиационного 
комплекса Ильюшина.  

В школу — без тормозов

Например, прокуроры 
обнаружили автобусы 
с неисправным руле-

вым управлением, поврежден-
ными тормозной системой и 
приводом аварийного выхода, 
неработающими замками две-
рей и другими опасными дефек-
тами. 

По данным Генпрокуратуры 
в Алтае, Карелии, Архангель-
ской, Воронежской, Калужской, 
Тамбовской областях, Ханты-
Мансийском автономном окру-
ге — Югре и ряде других реги-
онов до сих пор не обеспечена 
безопасность детей при подвозе 
школьными автобусами к месту 
учебы и обратно. В первую оче-
редь это касается школьников, 
которые живут в отдаленных се-
лах и поселках. 

Среди хороших новостей то, 
что теперь на всех школьных ав-
тобусах установлены тахографы, 
которые следят за скоростным 
режимом и временем, которое 
водитель проводит за рулем. Кро-
ме того, налажены предрейсовые 
и послерейсовые медицинские 
осмотры шоферов и техниче-
ский осмотр автобусов. Поможет 

ли все это в борьбе с нерадивыми 
перевозчиками — покажет уже 
начало учебного года. Как заяви-
ли «РГ» в Генпрокуратуре, контр-
оль и надзор прокуроров по этим 
вопросам будет постоянным. 

Кроме школьных перевозок 
особое внимание прокуроры пе-
ред подготовкой к новому учеб-
ному году сосредоточили на во-

просах безопасности школьни-
ков, в том числе по пути в школу 
и детские сады. 

Так, в частности, в Ингуше-
тии, Кабардино-Балкарии, Чу-
вашии, Брянской, Вологодской, 
Ивановской, Смоленской и дру-
гих областях выявлены случаи, 
когда собственники автомо-
бильных дорог не принимали 
меры к нормальному освеще-
нию улиц возле школ. 

Кроме того, по данным про-
куратуры, автодорожники не-
своевременно либо некачест-
венно ремонтировали перед 
образовательными учреждени-
ями дороги, не обустраивали пе-
шеходные переходы светофора-
ми, «лежачими полицейскими» 
и дорожными знаками «Дети». 
Что касается других вопросов 

безопасности движения, то про-
курорами выявлялись факты 
картельного сговора при созда-
нии систем фотовидеофиксации 
нарушений. А также их неэффек-
тивной или некорректной рабо-
ты, из-за чего водителей необо-
снованно привлекали к адми-
нистративной ответственности, 
а также освобождения от нее.

Всего за 6 месяцев прокуро-
ры выявили около 126 тысяч на-
рушений закона в сфере безопа-
сности дорожного движения.  

На линию выпускали школьные 
автобусы с неисправным рулевым 
управлением и тормозами.

А К Ц Е Н Т

Всего за 6 месяцев этого года прокуроры 
выявили около 126 тысяч нарушений 
закона в сфере безопасности движения, 
в том числе при перевозке детей
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— Минтранс предложил 
измерять усталость водителей 
грузовиков и автобусов
rg.ru/art/2148412

COVID-19 
В Курской 
и Орловской 
областях 
протестируют 
домашних 
животных

АНАЛИЗ 
ДЛЯ БАРСИКА
Анна Скрипка,
«Российская газета»,
Курск — Орел

Ученые Курской и Орловской 
областей намерены выявить 
закономерности распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции среди животных. Вместе 
с ветеринарным сообществом 
и экспертами Россельхознадзо-
ра они намерены провести мас-
штабное исследование: проте-
стировать домашних питомцев 
на COVID-19 и антитела к нему.

— Сначала нам нужно по-
нять, есть ли в Курской и Ор-
ловской областях животные, 
переболевшие коронавиру-
сом, — отметил заместитель ру-
ководителя Управления Рос-
сельхознадзора по Орловской 
и Курской областям Лев Лей-
зеров.

— Мы хотим взять анализ 
на коронавирус у животных 
в семьях, где уже переболели 
хозяева или сделали привив-
ку, — рассказывает декан фа-
культета ветеринарной меди-
цины Курской государствен-
ной сельскохозяйственной ака-

демии Денис Трубников. — Для 
этого нужно будет просто сдать 
кровь. Несложная и неопасная 
для животного манипуляция. 
Мы попросим курян помочь 
нам. Исследование будет абсо-
лютно добровольным.

Сдать кровь животных на 
анализ сначала можно будет 
в лабораториях той же акаде-
мии, позже в процесс вовлекут 
государственные ветеринар-
ные клиники, а затем и част-
ные. Для владельцев питомцев, 
решивших послужить научным 
открытиям, процедура забора 
крови, ее отправка и анализ бу-
дут бесплатными. 

Советник руководителя 
Россельхознадзора Никита Ле-
бедев отмечает, что целью на-
учного исследования не дол-
жен стать лишь вывод о том, 
что животные могут заражать 
коронавирусом людей.

— Люди сами весьма эффек-
тивно передают вирус друг 
другу, — отмечает он. — Но пе-
реходит ли вирус от одних жи-
вотных к другим, может ли он 
выйти в дикую природу, и если 
да, то каковы последствия 
этого.

Представители ветеринар-
ного сообщества и Россельхоз-
надзора отмечают, что нача-
ли бы научное исследование 
и раньше: тест-системы для 
этого уже разработаны. Со-
здана и вакцина для животных 
против коронавируса. Толь-
ко вот главным барьером для 
этого стало законодательство 
о персональных данных. Меди-
ки отказываются передавать 
ветеринарным врачам сведе-
ния о семьях, где переболели 
коронавирусом. Теперь же ве-
теринарное сообщество над-
еется на отклик самих курян 
и орловцев.  

СЕМЬЯ Мужчины получили право на общение с внебрачными детьми

И это папа может
Владислав Куликов

М
ужчина вправе зани-
маться воспитанием 
собственного внебрач-

ного ребенка, даже если мать 
возражает против их встреч. 
Такова позиция Европейского 
суда по правам человека, о ко-
торой Верховный суд России 
напомнил всем судьям страны 
в специальном обзоре судебной 
практики.

До Страсбурга дошел гра-
жданин В., который хочет участ-
вовать в жизни родной доче-
ри, родившейся в гражданском 
браке. 

«Заявитель и мать ребен-
ка А.Д. прекратили совместное 
проживание через несколько 
месяцев после рождения их до-
чери в июле 2010 года, — гово-
рится в обзоре. — Они поддержи-
вали связь как до, так и после ро-
ждения ребенка и договорились 
между собой об общении заяви-
теля с ребенком. Однако начи-
ная с января 2011 года А.Д. нача-
ла препятствовать общению за-
явителя с дочерью».

Более того, женщина записа-
ла в качестве папы другого муж-

чину — того, с кем она жила в тот 
момент. Так что биологическо-
му родителю пришлось восста-
навливать отцовство через суд. 
В таких вопросах важнее, чья 
кровь течет в жилах ребенка, 
а не у кого штамп в паспорте.

«24 января 2014 года район-
ный суд признал отцовство за-
явителя и определил его право 
на общение с дочерью. Посколь-
ку А.Д. отказалась соблюдать 
порядок общения, 5 декабря 
2014 года заявитель обратил-
ся в службу судебных приста-
вов», — подчеркнул ЕСПЧ.

Приставы смогли организо-
вать первую встречу отца с до-
черью лишь через два с лишним 
года после того, как он к ним 
обратился. Увы, дальше опять 
дело пошло не на лад. 

«Несмотря на тот факт, что 
общая обстановка во время 
встречи была достаточно на-
пряженной, заявителю не было 
оказано никакой помощи в ходе 
последующих встреч 12 февра-
ля и 4 марта 2017 года, которые 
так и не состоялись, поскольку 
в первом случае А.Д. воспроти-
вилась встрече, а во втором слу-
чае ее с ребенком не было дома 

в назначенное время», — сказано 
в обзоре.

Европейский суд посчитал: 
приставы не приняли разумные 
меры для того, чтобы способст-
вовать воссоединению заяви-
теля и ребенка. Между тем, как 
подчеркивает Страсбургский 
суд, понятие «семья», согласно 
международным нормам, не ог-
раничивается только брачными 
отношениями и может включать 
также иные фактические «се-

мейные» связи, когда стороны 
проживают совместно, не заре-
гистрировав брак. Ребенок, ро-
жденный в таких отношениях, 
в силу самого закона является 
частью семьи с момента и в силу 
самого факта своего рождения.

«В частности, если это об-
условлено обстоятельствами, 
то понятие «семейная жизнь» 

должно включать потенциаль-
ные отношения, которые могут 
сложиться между внебрачным 
ребенком и биологическим от-
цом», — полагает ЕСПЧ. Имен-
но на эти правовые позиции 
и должны ориентироваться рос-
сийский суды. Если мужчина 
желает общаться с внебрачным 
ребенком, приставы должны ис-
полнить это желание.

«Россия признает междуна-
родные конвенции, к которым 
присоединилась. Это выража-
ется в постоянной работе по со-
вершенствованию законода-
тельства и правоприменитель-
ной практики. ЕСПЧ не впра-
ве пересматривать решения 
российских судов. Но при этом 
Страсбургский суд следит за со-
блюдением государством фун-
даментальных принципов кон-
венции о защите прав человека. 
За исключением редких ситу-
аций, когда толкования ЕСПЧ 
противоречат Конституции Рос-
сии, правовые позиции Евро-
пейского суда являются ориен-
тиром для российских судов», — 
рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.  

Если мужчина желает общаться 
с внебрачным ребенком, приставы 
должны исполнить это желание.

РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
экс-главу центра 
инженерно-технического 
обеспечения ФСИН

Контракт 
на глазок

Иван Егоров

Чертановский суд Москвы отправил под стражу в СИЗО 
бывшего руководителя Главного центра инженерно-тех-
нического обеспечения и связи ФСИН России Сергея 
Толстова. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Чертановского суда, суд удовлетворил ходатайство 
следствия и избрал меру пресечения в виде заключения 
под стражу в отношении Сергея Толстова. Он обвиняет-
ся в особо крупном мошенничестве, совершенном груп-
пой лиц. 

По данным следствия, он причастен к хищениям при 
заключении госконтрактов на поставку систем безопа-
сности для СИЗО и колоний. 

Как писали «Известия», правоохранительные орга-
ны еще год назад заинтересовались двумя госконтрак-
тами на общую сумму около 300 млн рублей, которые 
ФСИН в 2016—2017 годах заключила с единственным 
поставщиком — компанией «Стилсофт Трейдинг». Она 
поставляла оборудование, позволяющее определять 
личности заключенных, посетителей и сотрудников по 
отпечаткам пальцев и сетчатке глаза. Следствие усом-
нилось в качестве этих систем и прозрачности самого 
тендера. Первоначально 29 июня прошлого года в отно-
шении бывших сотрудников ГЦИТОиС ФСИН было воз-
буждено уголовное дело о превышении полномочий. По 
данным издания, в материалах уголовного дела отмеча-
ется, что в октябре 2016 года ГЦИТОиС ФСИН объявил 
аукцион на закупку комплектов биометрических систем 
распознавания лиц для КПП на охраняемых объектах 
ведомства. Стоимость контракта оценивалась в 80 млн 
рублей. Биометрическая система предназначалась для 
оборудования КПП исправительных колоний. С ее по-
мощью можно было избежать подмены содержащихся 
в СИЗО при их передаче из сборного и следственного от-
деления для конвоирования. Через год во ФСИН прио-
брели еще один такой же комплект биометрии, но уже 
за 205,7 млн рублей. Все было бы ничего, но, по данным 
следствия, приобретенное тюремным ведомством обо-
рудование оказалось, мягко говоря, не совсем с теми ха-
рактеристиками, о которых было заявлено в госконтрак-
те. В итоге после года расследования дело о превышении 
должностных полномочий было переквалифицировано 
в дело о мошенничестве.  

Анонс

19 августа (четверг) в 11.00 в редакции «Российской газеты» пройдет 

совет экспертов на тему: «Ожидаемые и неожиданные итоги всту-
пительной кампании-2021» с участием ректоров ведущих вузов. 

Наши эксперты: Михаил Эскиндаров, ректор Финансового университета 

при правительстве РФ; Никита Анисимов, ректор Национального иссле-

довательского университета «Высшая школа экономики»; Денис Дмитри-

ев, проректор по молодежной политике Московского физико-техниче-

ского института; Елена Кудряшова, ректор Северного (Арктического) 

федерального университета имени М.В. Ломоносова; Дмитрий Седнев, 

и.о. ректора Томского политехнического университета; Олег Баулин, рек-

тор Уфимского государственного нефтяного технического университета.

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИЯ СОВЕТА ЭКСПЕРТОВ БУДЕТ ДОСТУПНА НА САЙТЕ

 «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» WWW.RG.RU 19 АВГУСТА С 11.00 МСК.

ВОПРОСЫ УЧАСТНИКАМ МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ УЖЕ СЕЙЧАС 

НА ЭЛЕКТРОННУЮ ПОЧТУ ZAVTRAK-V-RG@RG.RU
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«Мы хотим
взять анализ 
на коронавирус 
у животных 
в семьях, где уже 
переболели
хозяева»

А К Ц Е Н Т

Второй опытный образец Ил-112В прохо-
дит прочностные испытания на стенде. 
Ожидается, что третий и четвертый образ-
цы поднимутся в воздух для продолжения 
летных испытаний летом 2021 года

НАГРАДЫ В Общественной 
палате РФ чествовали 
военных строителей

Строители 
в строю 

Юрий Гаврилов

Вчера в Общественной палате РФ чествовали лучших 
сотрудников военно-строительного комплекса Мино-
бороны России. Место для церемонии выбрали не слу-
чайно. Десятки объектов, которые военные строители 
в последние годы возвели по всей стране, при всем же-
лании «чисто армейскими» не назовешь. 

Достаточно упомянуть многофункциональные ме-
дицинские центры, которые в рекордные сроки по-
строили в разгар пандемии коронавируса военные.  
Или сооруженный ими водозабор на реке Бельбек в 
Крыму. Уникальный храм в подмосковном парке «Па-
триот» — тоже их заслуга. И множество других  объ-
ектов, столь необходимых армии, регионам, стране. 
Нужных всем россиянам.

Именно об этом говорили на церемонии руководи-
тель Департамента строительства Минобороны Рос-
сии Марина Балакирева, член Общественной палаты 
РФ, зампредседателя Общественного совета при воен-
ном ведомстве Александр Каньшин, ветераны  военно-
строительного комплекса. 

Возглавляемая Александром Каньшиным Нацио-
нальная ассоциация объединений офицеров запаса Во-
оруженных сил (МЕГАПИР) учредила для лучших во-
енных строителей специальную премию.  Ее вручили 
вчера в Общественной палате РФ. 

А Минобороны России наградило отличившихся ра-
ботников военно-строительного комплекса ведомст-
венными медалями «За трудовую доблесть», «За укре-
пление боевого содружества» и «За борьбу с панде-
мией COVID-19».  

В военно-строительном комплексе работают гражданские 
люди. Но награждали их с соблюдением воинских ритуалов.
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ВЗГЛЯД ИЗ США

СПАСИТЕ ЯНКИ ДУШИ

Алексей Чуриков

Экипажу самолета американских ВВС, выполнявшему эвакуацион-
ный рейс из Кабула, понадобилась помощь священников и психо-
логов. Как пишет газета The New York Times, это экипаж того само-
го борта, скандальные видео со взлетом которого широко разлете-
лись по Сети и стали символом хаоса в Афганистане последних дней. 
На кадрах видно, как самолет разгоняется по полосе прямо по бегу-
щей рядом толпе людей, пытающихся зацепиться за выступающие 
части фюзеляжа и стойки шасси в попытке улететь из Афганистана. 
Также СМИ сообщали, что трое человек погибли, сорвавшись с са-
молета уже после его взлета на высоте 100—200 метров.

По информации американской газеты, экипаж военного тран-
спортника и персонал аэропорта на земле знали о том, что люди це-
плялись за фюзеляж, привязывали себя к элементам обшивки и пря-
тались в отсеке для шасси. Но несмотря на это, борт получил «зеле-
ный свет» и пилоты повели его на взлет. Как выяснилось на подлете 
к авиабазе в Катаре, механизм открытия шасси отказался работать 
должным образом. Отправленный пилотом проверить его через 
специальные смотровые окна член экипажа обнаружил внутри от-
сека останки неустановленного числа людей, которые были раздав-
лены системой уборки-выпуска шасси и застряли в ней.

По прилету, отмечает газета, «испытывавших страдания» и ну-
ждавшихся в поддержке членов экипажа встретили консультанты 
по психическому здоровью и священники. «Сотрудники службы 
безопасности проводят должную проверку, чтобы лучше понять, 
как развивались события», — приводит издание заявление пресс-се-
кретаря ВВС США Анн Стефанек. Напомним, что на данный момент 
неизвестно точное число афганцев, погибших при эвакуации аме-
риканцев из Кабула.

ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ

И СНОВА БЕЖЕНЦЫ?

Юрий Чернов

Последние события в Афганистане вызвали страх и растерянность 
в руководстве стран Евросоюза, многие из которых боятся повто-
рения миграционного кризиса 2015 года, когда поток сирийских 
беженцев и других мигрантов с Ближнего Востока и Севера Афри-
ки штурмовал границы ЕС. Теперь европейские политические эли-
ты вновь разобщены и остро спорят о том, что им делать с возмож-
ным наплывом афганских беженцев из-за провала своего заокеан-
ского союзника.

Министр по делам миграции и убежища Греции Нотис Мита-
ракис в довольно категоричной манере выступил против. «Совер-
шенно очевидно, что наша страна не станет воротами для новой 
волны беженцев», — заявил он. Его позицию в жесткой форме под-
держал мэр французского города Ницца Кристиан Эстрози. «Нет, 
я не хочу принимать беженцев у себя дома, это ясно. В последние 
годы наш город слишком сильно пострадал от терроризма», — до-
бавил он, напомнив о событиях теракте 14 июля 2016 года, когда 
86 человек погибли и более 300 получили ранения.

Европейские гранды пока что кормят своих избирателей рас-
плывчатыми формулировками. Что в Париже, что в Берлине осоз-
нают, что новый кризис накануне осенних выборов не нужен ни-
кому. Так, Эмманюэль Макрон заявил, что хотел бы обезопасить 
Францию от «нерегулируемых потоков мигрантов», поскольку 
это может подвергнуть опасности жителей принимающей страны.

На среду была запланирована встреча министров иностранных 
и внутренних дел стран ЕС, где тема беженцев — ключевая. Един-
ственное, что на данный момент признала покидающая в скором 
времени свой пост Ангела Меркель это то, что в Европе нет единст-
ва по вопросу афганских беженцев.

Тем временем потенциальный сменщик Меркель, кандидат 
в канцлеры от правоцентристских ХДС/ХСС Армин Лашет, чет-
че сформулировал позицию немецких властей, призвав признать 
ошибки, связанные с миграционным кризисом шестилетней дав-
ности. «2015 год не должен повториться», — написал он в своей 
учетной записи в Twitter.

ПОЛУЧИЛИ 
ЗА «БАБУШКУ»
Алексей Чуриков

Швейцарский медиарегулятор признал сексистским 
и дискриминационным заголовок газеты Aargauer 
Zeitung. «Эта бабушка станет новой главой Всемир-
ной торговой организации» — с таким заголовком 
вышел материал о новой главе ВТО Нгози Оконджо-
Ивеала из Нигерии. Совет по прессе Швейцарии по-
считал, что использование слова «бабушка» унизи-
тельно.

«Превращение 66-летней женщины, экономиста, 
выпускника Гарварда, министра финансов и ино-
странных дел большой страны, а также заместителя 
генерального директора Всемирного банка в «бабуш-
ку» является дискриминационным», — говорится в за-
явлении медиарегулятора, опубликованном на мест-
ном портале Press.

Сама статья с таким заголовком была опублико-
вана еще в феврале этого года. В материале речь идет 
об избрании Нгози Оконджо-Ивеала новой главой 
ВТО и том факте, что она станет первой женщиной 
в истории на этом посту. Но заголовок вызвал мно-
го вопросов у пользователей Сети. Дело еще и в том, 
что статья — на немецком языке, и использованное 
слово «бабушка» (grossmutter. — Прим. «РГ») может 
восприниматься читателями совершенно по-разно-
му, в том числе в негативном свете. Например, на рус-
ский язык его можно перевести и как «бабуля», «баб-
ка» и «старушка», что, мягко говоря, не очень сочета-
ется ни с должностью, ни с персоной, эту должность 
занявшей.

«Очевидно, что если бы речь шла о мужчине, быв-
шем министре финансов и иностранных дел страны 
с населением в 200 миллионов человек (примерная 
численность населения Нигерии  — Прим. «РГ»), то 
такой заголовок — «Дед становится генеральным ди-
ректором ВТО» — был бы немыслим. По этой причине 
Совет считает титул дискриминационным по отноше-
нию к полу человека», — заключил медиарегулятор. 
Сама же газета исправила заголовок и принесла офи-
циальные извинения.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Талибы столкнулись с вооруженными оппонентами 
и безденежьем

Править — не воевать
Константин Волков 

Н
а третий день по-
сле того, как дви-
жение «Талибан» 
(запрещено в РФ) 
фактически оказа-
лось у власти в Аф-
ганистане, стало 
понятно, что труд-
ности у новоявлен-

ных руководителей только на-
чинаются.

Амрулла Салех, вице-прези-
дент Афганистана в правитель-
стве бежавшего из страны Аш-
рафа Гани, заявил, что является 
согласно конституции времен-
ным главой государства и наме-
рен просить поддержки миро-
вых лидеров. В отличие от Гани 
тесно связанный со спецслуж-
бами Салех, 48-летний уро-
женец провинции Панджшер, 
в молодости воевавший вме-
сте с Ахмадом Шахом Масудом 
в Северном альянсе, не поки-
нул страну, а уехал на родину, 
в провинцию Панджшер. Сей-
час это единственный афган-
ский регион, не контролируе-
мый талибами. Туда же прибыл 
Ахмад Масуд-младший, сын 
«панджшерского льва» Ахмада 
Шаха Масуда.

По сообщениям в прессе, 
в настоящее время в районе 
Панджшера продолжаются бои 
с талибами. Также прошла ин-
формация, что туда направля-
ются порядка 10 тысяч военных 
из Мазари-Шарифа, решивших 
не прекращать борьбу с исла-
мистами. Кроме того, силы Се-
верного альянса в долине Пан-
джшер провели демонстрацию 
со своими флагами в знак того, 
что они отвергают провозгла-
шенную талибами власть.

Ахмад Шах Масуд-млад-
ший, выпускник британской 
военной академии Сандхерст 
и сторонник децентрализации 
и швейцарской модели власти 
в Афганистане, призвал недо-
вольных талибами сплотиться 
вокруг него и Салеха.

Кроме того,  демонстра-
ции против «Талибана» прош-
ли в городах Асадабад (столи-
ца провинции Кунар) и Дже-
лалабад (столица провинции 
Нангархар). Протестующие 
спустили в этих городах белые 
знамена «Талибана» и подня-
ли красно-черно-зеленые фла-
ги Афганистана. Как сообщают 
источники РИА Новости, тали-
бы открыли огонь по протесту-
ющим, три человека погибли, 
12 было ранено. Также прошла 
информация, что талибы изби-
ли нескольких журналистов, 
снимавших происходящее.

Между тем США заморози-
ли находящиеся у них резервы 
Афганистана, чтобы «Талибан» 
не мог ими воспользоваться. 
Как сообщил ЦБ Афганистана, 
на прошлой неделе резервы со-

ставили 9 миллиардов долла-
ров, из них было заморожено 
7 миллиардов. По словам сбе-
жавшего управляющего ЦБ Аф-
ганистана, «Талибан» может 
получить доступ только к 100—
200 миллионам долларов на-
личными в банке, остальное 
находится на международных 
счетах, к которым у талибов 
нет доступа.

Также значительную сумму 
денег вывезли с собой бежав-
ший президент Гани и его при-
ближенные. Правда, посольст-
во Афганистана в Таджикистане 
попросило Интерпол задержать 
бывшего афганского президен-
та Ашрафа Гани, бывшего со-
ветника по национальной без-
опасности Хамдуллу Мохиба 
и бывшего главу администра-

ции президента Фазла Махму-
да Фазли за хищение общест-
венных средств, сообщил аф-
ганский телеканал TOLOnews. 
Это может помочь вернуть по-
хищенные средства в Афганис-
тан, считают в посольстве.

В афганский Кандагар после 
20-летнего отсутствия прибыл 
мулла Абдул Гани Барадар, один 
из руководителей политическо-
го крыла «Талибана». В ближай-
шие дни он должен приехать 
в Кабул. Ожидается, что этот 
опытный политик, возглавляв-
ший практически все делегации 
талибов на международных пе-
реговорных площадках, возгла-
вит правительство «Талибана».

Между тем в международ-
ном аэропорту Кабула, судя по 
новостям, ситуация стала спо-

койнее, однако там продолжа-
ет оставаться большое коли-
чество афганцев, пытающихся 
покинуть страну ввиду прихо-
да к власти «Талибана». Вече-
ром в среду в аэропорт прибыл 
первый гуманитарный рейс, он 
прилетел из Дохи с продуктами 
питания и предметами первой 
необходимости, которые рас-
пределят среди беженцев. Меж-
ду тем, по уточненным сведени-
ям, в результате стрельбы и дав-
ки в аэропорту с понедельника 
погибли 40 человек, десятки 
получили травмы.

Поступают регулярные со-
общения о довольно непорядоч-
ном отношении дипломатов за-
падных стран к афганцам, кото-
рые работали с ними и рассчи-
тывали попасть на борт эвакуа-
ционных рейсов. Так, в некото-
рых посольствах после прихода 
талибов перестали выходить на 
связь с афганским персоналом, 
а сотрудники посольства США, 
как сообщает CNN, при эвакуа-
ции посольства уничтожили па-
спорта афганцев.  

Этим бегущим от войны и талибов афганцам удалось перебраться в соседний Пакистан. А вот Европа не торопится открывать двери для волны беженцев, 
которую грозит спровоцировать фиаско американцев в Афганистане.

Жизнь на улицах Кабула постепенно возвращается в спокойное русло после того, как патрули талибов взяли город под контроль.

А К Ц Е Н Т

На третий день пребывания у власти 
стало ясно: трудности у новоявленных 
руководителей Афганистана
только начинаются

В МИРЕ

ПРОДАЛ СПРАВКУ? 
НА НАРЫ!
Максим Макарычев

Фармацевта из американского штата Иллинойс 
Танг танга Чжао арестовали по обвинению в прода-
же более 100 подлинных карт вакцинации против 
COVID-19 Центров по контролю и профилактике забо-
леваний (CDC) покупателям на e-Bay, которым никог-
да не делали прививок.

Согласно требованиям CDC, компании, в которой 
работал Тангтанг Чжао, было разрешено выдать толь-
ко одну карточку вакцинации каждому реципиенту, 
сделавшему прививку. Чжао обвиняется в том, что он 
похитил часть выданных государством карт вакцина-
ции и продал до 125 из них через интернет примерно 
по 10 долларов за штуку. По версии обвинения, Чжао 
заработал на их продаже около 1200 долларов. Чжао 
обвиняется по 12 пунктам в хищении государствен-
ной собственности, что является федеральным пре-
ступлением. В случае признания виновным он может 
быть приговорен к 10 годам лишения свободы по ка-
ждому пункту обвинения, а, следовательно, к более 
ста годам тюремного заключения, уточняет издание 
Patch.

Зарегистрированный фармацевт из Чикаго работал 
в национальной сети, которая занималась распростра-
нением вакцин по всей территории Соединенных Шта-
тов. «Сознательная продажа карт вакцинации против 
COVID непривитым людям подвергает миллионы аме-
риканцев риску серьезных травм или смерти», — ска-
зал Эммерсон Буйе-младший, специальный агент отде-
ления ФБР в Чикаго. По его словам, содеянное фарма-
цевтом является федеральным преступлением с отяг-
чающими последствиями.

Вакцинация против COVID-19 является бесплат-
ной для всех жителей США. В начале марта гене-
ральный прокурор Иллинойса Кваме Рауль объявил, 
что штат будет принимать жесткие меры в отноше-
нии тех, кто покупал или производил поддельные 
карты.  

СО «СПУТНИКОМ» 
В ТАИЛАНД
Алексей Чуриков

Власти Таиланда разрешили привитым вакциной 
«Спутник V» россиянам беспрепятственно въезжать 
на территорию королевства. Об этом говорится в сооб-
щении посольства России в Таиланде, опубликованном 
на страничке дипмиссии в Facebook.

«В ходе заседания 16 августа 2021 года Националь-
ный комитет по борьбе с COVID-19 в принципиаль-
ном плане одобрил включение «Спутника V» в пере-
чень препаратов, наличие сертификата о вакцини-
ровании которым позволяет прибывать в Таиланд по 
программе «песочниц», — говорится в сообщении по-
сольства.

Дипмиссия отметила, что под «песочницами» по-
нимаются отдельные туристические районы Таиланда. 
При этом в посольстве подчеркнули, что конкретные 
детали и сроки вступления в силу этого решения пока 
вырабатываются таиландскими профильными ведом-
ствами. Российское диппредставительство также на-
помнило, что подробная информация о доступных ту-
ристических районах Таиланда, а также о порядке въе-
зда в королевство размещается на сайте Агентства по 
туризму Таиланда.

Между тем в среду стало известно, что из-за ограни-
чений на полеты над Афганистаном российская компа-
ния «Аэрофлот» объявила об отмене рейсов из Москвы 
в Бангкок с 24 августа. Как сообщило генконсульство 
РФ в Пхукете, запрет будет действовать до конца ок-
тября. 

В свете отмены рейсов «Аэрофлота» встает вопрос о 
том, как россиянам добраться до Таиланда. Например, 
на момент подготовки материала в печать из россий-
ской столицы в Пхукет или Бангкок можно было при-
обрести билеты иностранных авиалиний на сентябрь-
октябрь, но только с одной или несколькими пересад-
ками. Прямых рейсов нет.  
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Только в «РГ»

В КАБУЛЕ ВСЕ СПОКОЙНЕЕ
Посол России в Афганистане Дмитрий Жир-

нов рассказал «РГ» о ситуации в Кабуле, 

своей встрече с представителями движения 

«Талибан» (запрещено в РФ. — «РГ») и о пер-

спективах отношений с новой властью.

Талибы говорят о полной безопасности на 
улицах Кабула, а каковы ваши наблюдения?
Дмитрий Жирнов | Я согласен с этой оцен-

кой. Ситуация с 16 августа стабилизирова-

лась. Талибы навели порядок, уже третьи сут-

ки подряд не слышно ни одного выстрела, 

чего не было до их прихода. То есть обстанов-

ка лучше, чем была до прихода талибов.

В каком режиме сейчас работает посоль-
ство?
Дмитрий Жирнов | В нормальном, штатном 

полноценном режиме. Мы на работе ка-

ждое утро с 8.30. Перерыв на обед с 13.00 

до 14.00. Выход в город временно ограни-

чен в целях дополнительной перестрахов-

ки, потому что идет смена власти. С продук-

тами, ГСМ и другими припасами перебоев 

нет. Ко мне уже намереваются приехать не-

которые послы, поскольку ситуация в горо-

де нормализуется. Находимся в регулярном 

контакте с посольствами США, Китая, Па-

кистана и других стран.

Что обсуждалось на встрече с талибами, ко-
торая прошла в посольстве во вторник?
Дмитрий Жирнов | На встречу пришли пред-

ставители старшего звена организации в го-

роде, которые принимали капитуляцию 

остатков самораспустившихся афганских 

национальных сил безопасности. Обсужда-

лись практические вопросы обеспечения 

безопасности нашего посольства и персо-

нала. Встреча прошла позитивно и кон-

структивно. На все без исключения постав-

ленные нами вопросы об обеспечении без-

опасности посольства был получен положи-

тельный ответ. Отношение к России пози-

тивное. Они это подтверждают и публично. 

Выделили нас наряду с Пакистаном и Кита-

ем. То же самое было нам сказано и в дове-

рительном разговоре. Будем с ними в по-

стоянном контакте.

Планируется ли обсуждать более расширен-
ную  повестку, включая межгосударствен-
ные связи?
Дмитрий Жирнов | Пока говорить об этом 

преждевременно, спешить не надо.

Подготовил Константин Волков

R
E

U
T

E
R

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 августа 2021
четверг № 188 ( 8539 )

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

БЛОКНОТ Очевидец судебных заседаний пытается понять, почему для сохранения СССР понадобился заговор

Процесс «августейших»
Юрий Лепский

Т
еплым апрельским днем 
1993 года я шел по Москве 
из Настасьинского пере-

улка, где тогда размещалась ре-
дакция газеты «Труд», на По-
варскую улицу, где и по сей день 
размещается Верховный суд 
страны. Я спешил на открытие 
процесса по делу ГКЧП, проще 
говоря, на судебное заседание 
о заговоре с целью захвата влас-
ти и об измене Родине.

Впервые в истории Отечест-
ва на скамье подсудимых ока-
залось всё высшее руководст-
во Советского Союза, включая 
премьер-министра, вице-пре-
зидента, министра обороны, 
председателя КГБ и председате-
ля Верховного Совета. Их было 
двенадцать. Двенадцать апосто-
лов режима, в августе девяносто 
первого года предавших свое-
го президента — Михаила Гор-
бачева.

Когда, спустя много месяцев, 
суд амнистировал их, все они 
стали убежденно излагать вер-
сию о том, что путч понадобил-
ся им, чтобы сохранить СССР. 
Почему для сохранения СССР 
нельзя было использовать ле-
гальные рычаги политической 
борьбы? Этот вопрос даже не за-
давался, поскольку всерьез, по-
настоящему они верили в дейст-
венность только этого, закули-

сного, неслышного и незаметно-
го для нормальных людей пути 
аппаратных согласований и ка-
бинетных решений при закры-
тых дверях.

Этот стиль не ими был приду-
ман. Он утвердился в недрах со-
ветской политической системы 
еще в тридцатые годы. Уже тогда 

только политически неграмот-
ный полагал, что всё делается 
так, как говорится с трибун. Гра-
мотный прочно усвоил: реаль-
ная советская политика вершит-
ся тихо, быстро и жестоко. Одна-
ко говорить об этом с трибун — 
лучше не надо. Молчание тоже 
было показателем грамотности.

Вся настоящая политика со-
ветского периода — это сплош-
ная и непрерывная цепь поли-
тических заговоров. Более того, 
заговор стал едва ли не единст-
венным средством реформиро-
вания общества.

Этот политический алго-
ритм сохранился в полной мере 

и после смерти Сталина. Более 
того, он уже сформировал тип 
сознания, в котором политиче-
ский заговор, кремлевская ин-
трига на пути к власти были так 
же естественны, как рукопожа-
тие при встрече. Спустя один-
надцать лет после смерти Ста-
лина тот же механизм заговора привел в действие Октябрьский 

пленум ЦК, снявший Хрущева. 
Усилия той же пружины вид-
ны и в решениях о вводе войск 
в Афганистан, о взятии Виль-
нюсского телецентра, о вводе 
войск в Баку… 

Особенность системы была 
в том, что она не оставляла от-
ветственных. Их просто невоз-
можно было обнаружить.

В нашем случае ответствен-
ные были обнаружены по про-
стой и очевидной причине: си-
стема дала сбой, она проржа-
вела и пришла в негодность, да 
и адепты ее поизмельчали.

Теперь мало кто вспомнит, 
что большинство из двенадца-
ти радетелей за сохранение Со-
ветского Союза уже на предва-
рительном следствии полно-
стью признали свою вину, рас-
каялись в содеянном и прине-
сли свои извинения Горбачеву. 
Почему? Версий может быть 
много. У меня есть своя: они бо-
ялись, что суд будет скорым и в 
приговоре будет высшая мера. 
То есть они боялись, что всё 
случится так, как было вчера 

и позавчера в рамках советской 
системы. Они боялись повто-
рить судьбу Берии, Тухачевско-
го или Кирова.

Но потом, спустя несколько 
недель с изумлением обнару-
жили, что состязательный про-
цесс реален, суд не декоративен 
и не подчинен звонкам сверху. 

Говорю же — система дала 
сбой. 

И вот тогда они поняли, что 
ничего еще не потеряно, что их 
признания сделаны были сдуру. 
И с удовольствием вернулись 
к своему обычному циничному 
состоянию: все признания лег-
ко забылись и началась борь-
ба за возвращение званий па-
триотов, спасавших Советский 
Союз.

Теперь, спустя много лет, об-
щеизвестен факт записи пред-
седателем КГБ Крючковым те-
лефонного разговора Ельцина 
и Горбачева накануне подпи-
сания Союзного договора. Из 
этого разговора становилось 
ясным, что председателем пра-
вительства обновленного Сою-
за будет Назарбаев, а никто из 

двенадцати в высших эшело-
нах власти пребывать не будет. 
Крючков немедленно ознако-
мил товарищей с содержанием 
этого возмутительного разго-
вора, и двенадцать тихих аппа-
ратчиков мгновенно стали две-
надцатью разгневанными муж-
чинами. 

Так и возник ГКЧП.
Единственное, что во всей 

этой истории лично у меня выз-
вало чувство радости и некую 
надежду — это поведение де-
тей подсудимых, которые тоже 
присутствовали в зале суда. 
Дети — молодые парни и сим-
патичные девушки — откры-
то поддерживали своих отцов, 
всячески заботились о них. Не 
было и тени того, что еще сов-
сем недавно называлось «деть-
ми врагов народа». Они не отре-
клись от своих отцов, остались 
с ними. А власть не изолирова-
ла их в спецдетдомах, не пре-
пятствовала публичному про-
явлению их сыновних и дочер-
них чувств.

Ну, я же говорю — система 
дала сбой.  

Где вы будете 19 августа?

18—22 августа. 
Три трактовки 

В тот же день, 19 ав-
густа, с 7.00 в Москву вводят-
ся войска. «Было привлечено 
из двух дивизий 3806 человек 
и около двух тысяч от ВДВ» плюс 
сотни единиц боевой техники 
(362 танка, 140 БМП, 148 БТР). 
Все войска СССР приведены 
в повышенную боевую готов-
ность.

Такова завязка драмы. 
Каждое событие 18—22 авгу-

ста впоследствии имело двой-
ную или даже тройную трак-
товку в зависимости от того, 
кто ее создавал — М. Горбачев, 
Б. Ельцин, те, кто находился 
в их круге, или же обвиняемые 
по делу ГКЧП, закончившемуся 
в 1994 года амнистией и оправ-
данием по суду В. Варенникова. 

М. Горбачев: «Путчисты 
предприняли попытку вернуть 
страну к тоталитаризму». Это 
путч, государственный перево-
рот. «На обмане совершен ан-

тиконституционный переворот. 
Законный президент страны 
отстранен от исполнения сво-
их обязанностей… Дача в Кры-
му, где я нахожусь… окруже-
на войсками, и я нахожусь под 
арестом… Я лишен всякой свя-
зи, контактов с внешним ми-
ром». Это из заявления М. Гор-
бачева в ночь с 19 на 20 августа 
1991 года. 

Та же позиция у Б. Ельцина: 
антиконституционный, «госу-
дарственный переворот, являю-
щийся не чем иным, как государ-
ственным преступлением».

У обвиняемых по делу ГКЧП — 
другое зрение. 

«Что это за «государствен-
ный переворот», который на-
правлен на защиту, а не на свер-
жение конституционного строя, 
на укрепление законной влас-
ти, на сохранение целостности 
государства?.. Это был не «го-
сударственный переворот», не 
«заговор», а отчаянная попыт-
ка спасти закрепленный Кон-

ституцией СССР общественный 
строй». 

«Никакого заточения Горба-
чева на даче в Форосе не было». 

«Измена президенту — пожа-
луй, да, имеет место. Но Родину 
свою я не предавал». 

«Мы были вместе с народом… 
заговора не было». 

«Наш комитет не был пред-
усмотрен союзной Конститу-
цией. И тем не менее его созда-
ние было последним и… един-
ственным способом для спасе-
ния и самой Конституции, и го-
сударства, в котором она была 
принята». 

«Если ГКЧП и его решения 
рассматривать в отрыве от скла-
дывающейся в стране ситуации, 
их можно условно… назвать не 
совсем конституционными… 
Однако фактически ГКЧП дей-
ствовал не от своего имени, а от 
имени народа, который выразил 
свою волю на референдуме о не-
обходимости сохранения Со-
юза». 

«Второй этап… 19 и 20 авгу-
ста 1991 года… был вспышкой — 
выступлением руководителей 
высшего эшелона… против раз-
лома государства».

Есть и третья точка зрения. 
Еще до суда были опубликова-
ны документы следствия (так де-
лать нельзя). Письмо от 25 авгу-
ста 1991 года: «Уважаемый Ми-
хаил Сергеевич! Огромное чув-
ство стыда — тяжелого, давящего, 
неотступного — терзает посто-
янно… Когда Вы были вне связи, 
я думал, как тяжело Вам… семье, 
и сам от этого приходил в ужас, 
в отчаяние. Какая все-таки же-
стокая штука эта политика! Будь 
она неладна… С глубоким ува-
жением и надеждами, В. Крюч-
ков». 

Его же письмо Бакатину от 
24 августа 1991 года: «Обраща-
юсь со словами глубокого рас-
каяния и безмерного пережива-
ния по поводу трагических авгу-
стовских событий в нашей стра-
не и той роли, которую я сыграл 

в этом. Какими бы намерениями 
ни руководствовались органи-
заторы государственного пере-
ворота, они совершили преступ-
ление». 

И он же, бывший предсе-
датель КГБ СССР В. Крючков, 
10 лет спустя: «Горбачев окон-
чательно саморазоблачается как 
безусловный предатель тех мно-
гих миллионов людей, которые 
шли за ним…» 

19—22 августа. Гэкачеписты 
Любые исторические име-

на вхожи к нам в дом. Мы часто 
говорим о них, как о членах се-
мьи. Нам важно понять, что они 
за люди. Насколько можно до-
верять их суждениям? Они ис-
кренни или же были вынуждены 
обстоятельствами? Нам стоит 
разделять их идеи? Они думают 
именно так? Эти люди глубоко 
влияют на общество и на наши 
судьбы.

Но какая же двойственность 
зрения! 

Вот трагические записи Д. 
Язова. «23.08.91… Всему ко-
нец, имею в виду собственную 
жизнь. Утром снял мундир Мар-
шала Советского Союза. Поде-
лом! Так и надо. Чего добивался? 
Прослужив 50 лет, я не отличил 
от политической проститутки 
себя — солдата, прошедшего вой-
ну… 24.08.91. Слушаю в одиноч-
ной камере радио о событиях 19-
го, 20-го, 21-го в Москве. Понял, 
как я был далек от народа… Мне-
ние о развале государства, о ни-
щете — я полагал, что это разде-
ляет народ. Нет, народ не принял 
Обращения. Народ политизиро-
ван, почувствовал свободу, а мы 
полагали совершенно обратное. 
Я стал игрушкой в руках полити-
канов!»

И он же о народе спустя 
10 лет: «Никто ведь не знал, как 
народ будет реагировать. Луж-
ков с Поповым завозили к Бело-
му дому водку. И если сначала 
там было тысячи две человек, 
то к вечеру стало тысяч семь-
десят. Многие просто перепи-
лись». «Там пьяные: кто палкой 
стал бить, кто палатку набросил, 
чтобы ничего не видно было. Три 
человека погибли».

Члены ГКЧП — это те, кто 
прошел 1941—1945 годы. Сол-
даты и дети войны, хлебнувшие 
горя, — они не смогли пересту-
пить через память о страшной 
войне, не смогли пролить «кровь 
своих». За это им — поклон, что 
бы они ни делали и что бы ни го-
ворили потом. 

Д .  Я з о в   —  д о б р о в о л е ц , 
взводный, ротный, на фронте 
с 1942 года. «ГКЧП обвиняют 
в нерешительности… Но я… не 
мог быть Пиночетом…» «Мы не 
собирались брать Белый дом, 
даже свет и телефоны там не от-
ключили». «Мы не собирались 
никого убивать». «Все делали 
для того, чтобы была граждан-
ская война. А я взял и вывел вой-
ска». «У здания Верховного Со-
вета РСФСР собралось около 
70 тысяч человек, поэтому во-
прос о разгоне толпы даже не об-
суждался на совещании ГКЧП… 
Это было похоже на ситуацию, 
когда пытаются зажечь спичку 
перед пороховой бочкой». 

18—22 августа. Народ 
Главное действующее лицо 

в августовской драме — на-
род. Он не безмолвствовал. От 
50 до 100 тысяч человек реши-
ли — сами для себя — принять ри-
ски штурма Белого дома, риски 
смерти. 

В ночь с 19 на 20 августа, 
1.00 — на площади перед Белым 
домом 15—20 тысяч москвичей. 

В следующую ночь, с 20 на 
21 августа, в 2.15, когда все жда-
ли штурма, — вокруг Белого дома 
«около 50 тысяч человек. Еще 
десятки тысяч находятся на 
дальних подступах к Краснопре-
сненской набережной». 

«К вечеру на площади перед 
зданием Верховного Совета Рос-
сии стояло от 50 до 100 тысяч че-
ловек». 

Только благодаря этим ты-
сячам не пролилась большая 
кровь. Этот факт очевиден. 

В 3.42 ночи 21 августа РИА 
сообщило: «Войска уходят из го-
рода». 

23 февраля 1994 года. 
Амнистия 

А что было дальше? Перехват 
власти у ГКЧП, аресты, 35 тыс. 

страниц уголовного дела. «Про-
сидел в Матросской Тишине 
498 дней и ночей. Тюрьма — это 
жизнь в себе. Границы свобо-
ды становятся безразличными. 
28 шагов в снежном обледене-
лом дворе…»

Суды, амнистия, а за ними 
вдруг — полоса признания. 

В. Стародубцев — депутат Гос-
думы, 8 лет — губернатор Туль-
ской области. 

А. Лукьянов и В. Варенников — 
многолетние депутаты Госдумы. 
«Жизненный путь В. Крючкова 
является примером беззаветно-
го служения своему Отечеству» 
(ФСБ РФ, 06.11.2007). 

Удивительно? Нет, люди 
ГКЧП — плоть от плоти народной. 
Они из деревень, из маленьких 
городков, из рабоче-крестьян-
ских семей. То, что с ними прои-
зошло «потом», отражает изме-
нения в сознании народа. После 
тяжелейших 1990-х многие ду-
мают так же, как они. 

Что случилось бы, если бы 
ГКЧП победил? Гражданская 
война? Новая Югославия в стра-
не с ядерным оружием? Приступ 
тоталитаризма с попыткой воз-
родить административно-ко-
мандную систему? Какой бы се-
годня была наша страна? 

Можно только строить до-
гадки…

Август 2021 года: 
послесловие 

Люди ГКЧП отрицали либе-
ральную демократию. Вся их 
жизнь прошла в «холодной вой-
не». Для них счастьем было мо-
гущество СССР. Каким мог быть 
результат? Видимо, авторита-

ризм. Насколько жесткий? Мы 
не знаем. Они объективно двига-
лись к Сталину. 

В. Варенников: «Кто из ца-
рей… и вождей… сделал реально 
(физически, материально и ду-
ховно) больше всего для блага 
нашего Отечества, чем Сталин? 
Никто!» 

Г. Янаев: «Были репрессии, но 
были и нешуточные основания 
для них».

Но это был бы, по ощуще-
нию, лишь временный резуль-
тат. Распад СССР с высокой ве-
роятностью продолжился бы. 
Сверхцентрализованные госу-
дарства могут вначале делать 
резкие рывки. Но вся человече-
ская история, весь опыт иссле-
дования больших систем пока-
зывает, что такие сверхжесткие 
структуры неустойчивы и в них 
годами накапливаются ошибки 
и процветает негативный чело-
веческий отбор. Каждое следу-
ющее поколение лидеров и эли-
ты хуже и мельче предыдуще-
го. В таких командных системах 
слишком мало свободы, поиска, 
инноваций, слишком замедлен-
на динамика после взрыва энер-
гии в первые годы. Все ниже сов-
местность и энергетика людей, 
одно поколение за другим. 

«Пережать» общество — такая 
же тяжелая ошибка, как и ввер-
гнуть его в хаос, в анархию. Рас-
пад СССР хорошо показывает 
это. Есть золотая середина меж-
ду личной свободой и необхо-
димостью, между частным и об-
щим, и когда она нарушается в ту 
или другую сторону, — общество, 
государство неизбежно проиг-
рывают в конкуренции.  

Даже известный российский музыкант Мстислав Ростропович вынужден 
был сменить виолончель на автомат. Август 1991 г. 

19 августа в Москве объявлено чрезвычайное положение, в город введены войска. Военная техника на Калининском проспекте (Новый Арбат).

Процесс по делу членов ГКЧП в Верховном суде РФ, который проходил с 14 апреля 1993 года по 6 мая 1994 года. На скамье подсудимых (слева направо): 
Владимир Крючков, Анатолий Лукьянов, Олег Шенин, Вячеслав Генералов, Александр Тизяков, Геннадий Янаев, Юрий Плеханов.

А К Ц Е Н Т

Заговор стал едва ли не единственным 
средством реформирования общества

Павел 
Крашенин-
ников: 
хроника 
19 августа 
1991 года.

1

P.S.

Многие сегодня будут не согласны с этой позицией. Для них СССР — 

 символ порядка, могущества и ясности. Что ж, мы все — разные. Каждый 

имеет право на свою точку зрения. Но есть еще один факт: всемирная 

история, социальный дарвинизм отбирают только те общества, которые 

способны лучше выживать. Они не обращают внимания на то, что дума-

ет каждый из нас. Они поддерживают или выбраковывают целые страны. 

И только история, может быть, через 80—100 лет рассудит, чем стал 

для нас буйный август 1991 года.
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Выступление президента РСФСР Б.Н. Ельцина на митинге. Москва. 20 августа 1991 г.Президент СССР М.С. Горбачев возвращается в Москву из Фороса. Встреча в аэропорту Внуково 
22 августа 1991 г.
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СЛУЖБА 
Полицейский пес получил 
международную награду 
«Собачья верность»

Волк-Меркурий 
не подвел

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Пес по кличке Волк-Меркурий, который служит в кино-
логическом подразделении полиции Петербурга, полу-
чил престижную премию за спасение девочки от пре-
ступника. Награждение проходило в итальянском горо-
де Сан-Рокко-ди-Камольи, где 60 лет назад родилась пре-
мия для четвероногих помощников человека. Инспек-
тор-кинолог Мария Копцева и ее напарник — большая 
немецкая овчарка — участвовали в церемонии по виде-
освязи. Волк-Меркурий стал первым российским псом, 
получившим эту награду. Итальянцы выбрали его по пу-
бликациям СМИ.

Все началось с того, что в сентябре 2020 года в горо-
де Ломоносове пропала 15-летняя школьница. «Мама 
девочки сообщила, что та отправилась из дома к ней на 
работу, но не пришла, — рассказывает Мария Копцева. — 
Мы сразу выехали на место и начали работать. По геоло-
кации определили территорию, где в последний раз был 
включен телефон школьницы. Я дала Волку наволочку с 
подушки, сохранившую запах пропавшей. Собака уве-
ренно пошла к парадной заброшенного дома. Там мы на-
шли девочку и удерживавшего ее преступника».

На счету Волка-Меркурия, который служит закону 
уже девять лет, есть и другие задержанные злоумышлен-
ники. •

Справка «РГ»

Премия «Собачья верность» появилась в 1962 году благода-

ря псу по кличке Пуччи, обитавшему в Сан-Рокко-ди-Камо-

льи в середине прошлого века. Целых десять лет он предан-

но провожал всех местных малышей до школы и обратно.

Инспектор-кинолог Мария Копцева и ее отважный напарник. 
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 РАБОТА Число самозанятых в Москве увеличилось 

Есть чем заняться
Александр Мелешенко

Ч
исло самозанятых в Мо-
скве вплотную прибли-
жается к 700 тысячам — 

их становится больше каждый 
месяц. С начала года, к примеру, 
такой статус получили 205 ты-
сяч москвичей. Зачем они это 
делают, если могли бы по-преж-
нему работать «в тени» и не пла-
тить никаких налогов? Корре-
спондент «РГ» искал ответ. 

По словам заммэра столи-
цы по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владими-
ра Ефимова, к августу в столи-
це насчитывалось 684 тысячи 
самозанятых — почти десятая 
часть от экономически актив-
ного населения и практически 
вдвое больше, чем действую-
щих в городе предпринимате-
лей. «А еще это четверть от об-
щего числа всех зарегистриро-

ванных на территории России 
плательщиков налога на про-
фессиональный доход. Только в 
июле самозанятыми в столице 
зарегистрировались 33 тысячи 
человек», — отметил заммэра.

Да, самозанятые платят на-
лог на профессиональный доход, 
и его величина — один из глав-
ных секретов популярности это-
го вида налогообложения. С до-
ходов от физлиц нужно уплачи-
вать 4%, а от организаций — 6%. 
Классический НДФЛ, напомню, 
составляет 13%, так что выго-
да очевидна. С другой стороны, 
многие сегодняшние самозаня-
тые раньше вообще не платили 

налоги. Просто «в темную» ра-
ботали частными репетиторами, 
сантехниками, строителями, фо-
тографами, даже сдавали квар-
тиры в аренду. Последние, кста-
ти, одни из самых распростра-
ненных самозанятых в Москве. 
Что же их побудило вдруг выйти 
из экономической тени?

Эксперты говорят, что ос-
новных причин две. Во-пер-
вых, если вы работаете неофи-
циально и не можете подтвер-
дить свои доходы с документа-
ми в руках, то не сможете взять 
кредит на выгодных условиях, в 
том числе ипотеку. Ведь для бан-
ка вы фактически безработный, 

пусть даже у вас на счету много 
денег. Во-вторых, работающим 
неофициально сложно полу-
чить туристическую визу — им 
отказывают, поскольку подо-
зревают в желании остаться в 
новой стране на заработки. Да, 
в пандемию с туризмом стало 
сложнее, но в целом у неофи-
циальных заработков гораздо 
больше минусов, чем кажется. 
И раньше легализоваться мно-
гим самозанятым мешала имен-
но сложность процесса — к при-
меру, нужно было становиться 
предпринимателем. А это и сов-
сем другие налоги, и обязаннос-
ти. Самозанятым можно стать, 
что называется, удаленно — до-
статочно зарегистрироваться в 
мобильном приложении «Мой 
налог», на сайте ФНС, через 
банк или портал госуслуг.

Нередко москвичи становят-
ся самозанятыми еще и потому, 
что так можно больше зарабаты-

вать. Крупные компании обычно 
не сотрудничают с неофициаль-
ными подрядчиками — им нуж-
но заключить договор, получить 
счет для оплаты и т.д. Для самоза-
нятых все это не проблема — все 
расчеты проходят через прило-
жение, налоги там же рассчиты-
ваются автоматически. 

Руководитель столичного де-
партамента экономической по-
литики и развития Кирилл Пур-
тов говорит, что с 2019 года, ког-
да в Москве начали регистриро-
ваться первые самозанятые, они 
в общей сложности заработали 
215 миллиардов рублей. «Это 
41% от суммарного дохода, по-
лученного всеми самозанятыми 
в России. Средний размер чека 
на 1 августа составил 2272 ру-
бля, увеличившись по сравне-
нию с началом года на 19%», — 
объясняет Пуртов. Чек — это еди-
норазовый платеж, который по-
лучает самозанятый. •

РАКУРС 

Москвичи 
активно 
покупают 
гроубоксы

РАСТИ 
БОЛЬШИМ
Сергей Жуков

Рассада в горшках и пластико-
вой посуде похоже потихоньку 
уходит в прошлое. Этим летом 
москвичи активно покупают 
гроубоксы — ящики для расте-
ний с регулируемым микрокли-
матом. В таких портативных те-
плицах горожане выращивают 
к столу зелень и овощи. Чем об-
условлена тяга к домашнему са-
доводству?

Прогрессивные москвичи 
приобретают новомодные ящи-
ки в основном через интернет-
магазины. Как выяснили ана-
литики AliExpress, гроубоксы 
вошли в топ-10 популярных за-
просов этого лета. Как прави-
ло, в этих «коробках» есть лю-
минесцентные, газоразрядные 
или светодиодные лампы, а так-
же системы вентиляции, воз-
душной фильтрации, увлажне-
ния и насыщения углекислым 
газом. Устройства бывают раз-
ных размеров. Цены на них 
тоже разнятся — могут стоить 
как шесть тысяч рублей, так и 
26 тысяч. Все зависит от габа-
ритов и уровня навороченно-
сти — как и в случае с любой бы-
товой техникой.

Интерес к гроубоксам, по 
мнению экспертов, обусловлен 
общим трендом на экологиза-
цию образа жизни, экономное 
и ответственное потребление, 
а также на озеленение окружа-
ющего пространства, посколь-
ку москвичи, да и россияне в 
целом, стали больше времени 
проводить дома. По словам ру-
ководителя навигатора по эко-
логическим и социальным сер-
висам +1Город Ксении Топорко-
вой, в квартире вполне реально 
вырастить не только фикусы и 

монстеру, но и душистые травы 
— петрушку, розмарин, тимьян, 
мяту, и таким образом отказать-
ся от покупки этих растений 
в магазине. А если позволяют 
пространство и время, выращи-
вать можно и томаты черри, и 
мелкие сорта перцев. «Владель-
цам дач и приусадебных участ-
ков, особенно старшего поко-
ления, такое хобби покажется 
удивительным, но для жителей 
мегаполисов, лишенных воз-
можности каждые выходные 
проводить на природе, огород 
на подоконнике — возможность 
стать ближе к природе, — объя-
снила «РГ» Топоркова. — За счет 
растений они могут и напол-
нить пространство кислородом 
и зеленой цветовой гаммой, ко-
торая, по результатам многих 
исследований, успокаивает и 
расслабляет». Свою роль сыг-
рал и коронавирус, из-за кото-
рого долгое время пришлось си-
деть в четырех стенах. «Оказа-
лось, что даже тем, кто раньше 
был не склонен ходить в  парки, 
стало не хватать зелени и воз-
можности выехать на природу, 
— говорит Ксения Топоркова. — 
Этот факт тоже стал толчком к 
тому, чтобы добавить в свой дом 
больше растений и сделать про-
странство вокруг уютнее».

С тем, что пандемия оста-
вила свой след, согласна и ге-
неральный директор серви-
са Price.ru Елена Суховей. По 
ее словам, интерес к «умным» 
ящикам может быть вызван 
и желанием горожан снизить 
траты на продукты. «Сейчас 
мы видим, что модный тренд на 
прикладное садоводство и са-
мостоятельное выращивание 
зелени настолько усилился по 
сравнению с прошлым годом, 
что в ассортименте интернет-
магазинов даже появилась от-
дельная категория товаров», 
— рассказала Суховей. Напри-
мер, продаются домашние вазы 
для авокадо, гидропонные уста-
новки с фитолампами, контей-
неры для проращивания ми-
крозелени, настольные садовые 
фермы, проращиватели семян 
и другие приспособления, ко-
торые упрощают жизнь начи-
нающим городским садоводам. 
«Судя по популярным поиско-
вым запросам, например, «что 
вырастить из косточки», «как 
вырастить мяту на подоконни-
ке», «неприхотливые цветы» 
или «как вырастить лимон», са-
доводы-любители начинают с 
простых растений, — отмечает 
она. — А это сильно увеличивает 
их шансы на успех». •

ШКОЛА В столице стало больше выпускников-медалистов

Медальный почет 

Ирина Огилько

В 
этом году девять ты-
сяч выпускников школ 
столицы, или каждый 
восьмой, получили мо-
сковскую медаль «За 
особые успехи в об-
учении». Это больше, 
чем в прошлом году на 
1,4 тысячи. Как шко-

лам, несмотря на дистанцион-
ный формат обучения удается 
не снижать успеваемость, зачем 
самим школярам нужны медали, 
выяснил корреспондент «РГ».

Заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Анас-
тасия Ракова напомнила, что 
первые свои медали «За особые 
успехи в обучении» Москва вру-
чила выпускникам одиннадца-
тых классов восемь лет назад. 
Тогда их получили всего чуть 
больше трех с половиной тысяч 
ребят. Как отмечает заммэра, 
рост числа медалистов напря-
мую связан с ростом качества 
образования. Старшеклассники, 
которые идут в десятый класс, 
серьезнее и осознаннее подхо-
дят к своему обучению, город же 
в свою очередь предоставляет 
им массу возможностей для раз-
вития талантов. Это и предпро-
фессиональные классы, и ком-
плекс образовательных серви-
сов «Московской электронной 
школы». 

Напомню, московскую на-
граду дают «круглым» отлични-
кам при условии, что они ста-
ли призерами или победителя-
ми Всероссийской олимпиады 
или набрали высший 100-бал-
льный результат на ЕГЭ. К сло-
ву, эти критерии выше тех, что 
требуются для получения вы-
пускником схожей федераль-
ной награды «За особые успехи 
в учении», где помимо пятерок 
по всем предметам нужно хоро-
шо (на 70 баллов и выше) сдать 
один из предметов ЕГЭ. Поэто-
му, как правило, все выпускни-
ки, заработавшие московскую 
медаль, автоматически полу-
чают и федеральную награду. 
Больше всего московских меда-
лей в этом году получили ребя-
та из трех учебных заведений: 
134 — в школе Центра педагоги-

ческого мастерства, 99 — в шко-
ле № 1535 и 94 — выпускни-
ки школы «Покровский квар-
тал». В школе № 1329, располо-
женной на юго-западе Москвы, 
в этом году оказалось 54 меда-
ли на 273 выпускника. То есть 
даже больше, чем в среднем по 
городу: медаль получил каж-
дый пятый выпускник. «Секрет 
успешной работы прост: наце-

лены на качественное обучение 
не только учителя, но и родите-
ли учеников и сами школьни-
ки, — рассказала «РГ» директор 
школы № 1329 Вероника Бур-
макина. — В выпускных классах 
у нас все нацелены на высокий 
результат».

И продолжила: «Само учеб-
ное учреждение у нас небольшое, 
включает всего две школы и три 

дошкольных здания. Основная 
направленность — математика, 
физика, информатика. По этим 
естественно-научным предме-
там ребята показывают высокие 
результаты. В этом году к ним 
добавилась химия. Получается, 
что, несмотря на удаленку, пре-
подаватели научились учить, 
а ученики учиться в любом фор-
мате. Медали, а точнее хорошие 
результаты на олимпиадах и вы-
сокие баллы ЕГЭ, влияют на вы-
сокий рейтинг школы». 

Как рассказал «РГ» медалист 
школы № 1329 Андрей Тырин, 
помимо московской и федераль-
ной медалей у него за хорошую 
учебу еще есть золотая медаль 
53-й Международной химиче-
ской олимпиады. «Медали за хо-

рошую учебу и красный диплом 
сейчас получить может почти 
каждый, — рассказывает «РГ» 
Тырин. — Ведь процедура сильно 
упростилась: не нужно все 10 лет 
учиться на «отлично». Достаточ-
но выполнять домашние зада-
ния и готовиться к урокам, полу-
чая пятерки только в 10-м и 11-м 
классах. Я пришел в эту школу 
ради физики, а химию совсем не 
понимал. Но чтобы перейти из 
седьмого в восьмой класс, нуж-
но было предмет знать. Допол-
нительные занятия помогли не 
только сдать зачеты, но и превра-
тить химию в любимый предмет. 
Я, конечно, участвовал в олим-
пиадах и по физике, и по мате-
матике, но победил в 11-м клас-
се во Всероссийской олимпиаде 
по химии. Попал в сборную Рос-
сии и выиграл «золото» на «ме-
ждународке», которую проводи-
ла Япония. Хорошо, что заранее 
заметил, как из-за дистанцион-
ного формата немного просе-
ла практика, ведь для химии это 
важная часть учебного процес-
са. В итоге с заданием справил-
ся. Международная медаль ни-
как не сказалась на поступлении 
в вуз, а вот московская добави-
ла 10 баллов к результату. В ито-
ге поступил на бюджетное отде-
ление химического факультета 
МГУ им. Ломоносова, буду зани-
маться наукой». По словам еще 
одной выпускницы-медалистки 
школы № 1329 Анны Петровой, 
дистант, напротив, помог ей по-
лучить 100 балов по литературе 
и иностранному языку. «Удален-
ка позволила больше времени 
заниматься подготовкой, допол-
нительными заданиями, — гово-
рит Петрова. — Такого же мне-
ния придерживаются и мои од-
ноклассники. У нас в классе было 
28 человек, из них половина по-
лучила медали с красными атте-
статами. Мне эти награды помо-
гли поступить в Высшую школу 
экономики на бюджетное отде-
ление «Медиакоммуникации». 
Думаю, что если и в вузе будет 
дистанционный формат, я справ-
люсь, опыт уже есть». •

Больше всего медалей получили 
ребята из школы Центра педагоги-
ческого мастерства, школы № 1535 
и школы «Покровский квартал».

В квартире можно 
выращивать, 
например, пряные 
травы и больше 
не покупать их 
в магазине 

А К Ц Е Н Т

С начала года такой статус получили 
205 тысяч горожан 

АКТУАЛЬНО Москва 
продолжает борьбу 
с самостроем

Сверху видно 
все

Любовь Проценко

В список самостроев, подлежащих сносу, на последнем 
заседании правительства Москвы попало 11 объектов. 
Их выявила в ходе проверок Госинспекция по контр-
олю за использованием объектов недвижимости. Мэр 
города Сергей Собянин дал поручение и дальше про-
должать мониторинг за застройкой территории го-
рода. 

В сообщении пресс-службы мэрии и правительства 
Москвы отмечается, что самострои искажают архитек-
турный облик города. Кроме того, они потенциально 
опасны для здоровья и жизни граждан, поскольку воз-
ведены без разрешительной документации и соблю-
дения строительных норм и правил. «Поэтому работа 
по выявлению и ликвидации объектов самовольного 
строительства ведется на постоянной основе», — под-
черкнули в пресс-службе. 

Эффективно бо-
роться с незакон-
ными постройками 
в столице помогает 
использование вы-
сокотехнологичных 
инструментов и ме-
тодов контроля, та-
ких как квадрокоп-
теры и алгоритмы 
искусственного ин-
теллекта. Благодаря 
им инспекторам не 
надо даже выходить 
на объект. Именно 
дистанционно выявляется сейчас до 78 процентов са-
мостроя. 

Всего же с 2011 года в Москве выявлено 32 тысячи 
самовольно построенных зданий и сооружений либо 
пристроек к ним общей площадью свыше десяти мил-
лионов квадратных метров. Из них демонтировано по-
рядка 4,5 миллиона «квадратов», из которых больше 
половины — 2,4 миллиона — за 2019—2021 годы. Поряд-
ка половины незаконных объектов были ликвидиро-
ваны собственниками в добровольном порядке после 
получения соответствующих предписаний органов ис-
полнительной власти либо судебных решений. 

Свыше 800 выявленных объектов самостроя общей 
площадью 1,5 миллиона квадратных метров в горо-
де легализовали после приведения их в соответствие с 
градостроительными нормами, то есть легализованы. 
Но владельцам пришлось заплатить штраф за наруше-
ние установленных в городе правил строительства. В 
общей сложности собственники самостроя заплатили 
в бюджет города почти 12 миллиардов рублей.

Свыше 600 земельных участков общей площадью 
порядка 100 тысяч квадратных метров которые ис-
пользовались под нелегальные автостоянки, власти 
передали под бесплатные парковки. Все освобожден-
ные от самовольных построек земли благоустраива-
ются. На них высаживаются деревья и кустарники, 
открываются новые общественные пространства с 
зонами отдыха, детскими и спортивными площад-
ками. •
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С 2011 года в сто-
лице выявлено 
32 тысячи неза-
конно возведен-
ных зданий либо 
пристроек к ним 

КСТАТИ

Приемная кампания в российские 

вузы завершилась. В списке по-

ступивших на бюджетное отделе-

ние психологического факультета 

МГУ не оказалось девятилетней 

Алисы Тепляковой, самой юной в 

стране выпускницы школы и аби-

туриентки в вузе, куда она сдавала 

экзамены.

Как рассказали «Российской газе-

те» в пресс-службе факультета 

психологии Московского государ-

ственного университета имени 

Ломоносова, нет Алисы Тепляко-

вой и в списках на платное отделе-

ние, как сообщали некоторые 

СМИ. «По набранным результатам 

она может поступить на договор-

ной основе, — пояснили в пресс-

службе. — Прием документов на 

платную форму обучения продол-

жается. Договоры сначала предла-

гают заключить абитуриентам, на-

бравшим наибольшее число бал-

лов. А дальше зависит от количе-

ства мест. Если Тепляковы будут 

готовы оплачивать обучение и по 

баллам пройдут, мы их ждем». При 

этом, если Алиса поступит, как ра-

нее рекомендовал ректор МГУ 

Виктор Садовничий, студентке вы-

делят психолога, который помо-

жет девочке адаптироваться к уче-

бе рядом с более взрослыми сту-

дентами в университете. К слову, 

стоимость обучения на платной 

основе на психфаке — 391 тысяча 

рублей в год. Как рассказала «РГ» 

Наталья Миневич, мама Алисы 

Тепляковой, расходы их не пугают:

— Мы пока не уточняли детали по-

ступления на договорной основе, 

— рассказала она «РГ». — Время 

еще есть. Думаю, что на платное 

отделение дочь пройдет: на всту-

пительных испытаниях она набра-

ла 48 баллов из 100. Мы еще пода-

вали документы в Московский пе-

дагогический университет, но с 

этим вузом повременим.

Ранее отец Алисы, Евгений Тепля-

ков, рассказал «РГ», что Алиса 

продолжит обучение в любом слу-

чае, поскольку знания — это сво-

бода, и ограничивать в ней детей 

они не хотят. А если дочь не прой-

дет и на платное отделение, то они 

сами продолжат обучение или 

найдут помощников — преподава-

телей вузов.

Напомню, в 7 лет Алиса Теплякова 

сдала госэкзамены за 9-й класс по 

физике, информатике, русскому 

языку, математике, биологии, хи-

мии. А через год выдержала ЕГЭ 

по русскому, математике, биоло-

гии и информатике. Она старшая 

из семи детей в семье Тепляковых.

Алиса Теплякова — самая юная 
в России выпускница школы. Она 
сдала ЕГЭ по русскому языку, мате-
матике, биологии и информатике.
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А К Ц Е Н Т

Медалистами в этом году стали девять 
тысяч выпускников московских школ. 
Или каждый восьмой
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ОБРАЗОВАНИЕ

УЧИТЕСЬ НА ЗДОРОВЬЕ!

Михаил Сухарев, 
Роман Мерзляков

Н
е узнать спортивный 
зал в школе № 11 в став-
ропольском селе Юца. 

Само здание учебного заведе-
ния было построено еще в 1959 
году, и помещение для занятий 
физкультурой здесь ни разу ка-
питально не ремонтировалось! 
Но теперь в зале поменялось 
практически все — вместо дере-
вянного пола появилось специ-
альное покрытие, обновлены 
раздевалки, полностью замене-
на проводка.

— Ремонт спортзала мы нача-
ли делать еще до наступления 
лета, чтобы успеть к 1 сентября, 
— рассказала «РГ» директор шко-
лы № 11 села Юца Эльвира Нови-
кова. — Когда потеплело, дети за-
нимались на уличной спортив-
ной площадке. Сейчас уже все 
закончили, и осенью дети увидят 
обновленный спортзал. 

Вообще, благодаря нацио-
нальному проекту «Образова-
ние» в этом году на Ставропо-
лье откроются новые спортив-

ные залы в 26 школах, 12 из них 
уже полностью готовы, все ра-
боты приняты. А всего за три 
года в регионе были отремон-
тированы спортзалы в 78 сель-
ских школах.

Ремонт спортивного зала 
завершился и в средней школе 
села Абганерово Волгоградской 
области. За долгие годы в поме-
щении для занятий физкульту-
рой проводили лишь космети-
ческие работы. На этот его об-
новили основательно. Замени-
ли пол: ранее были обычные до-
ски, а теперь — специальный ли-
нолеум. Оштукатурили стены, 
покрасили потолок, поменяли 
систему отопления.

А еще в село привезли спор-
тивное оборудование, какого 

тут никогда и не видели. На-
пример, тренажеры для отра-
ботки нападающего удара в 
волейболе, универсальная во-
лейбольная стойка, гимнасти-
ческие скамьи, шведская стен-
ка, турник с рукоходом. Их 
осталось лишь собрать и уста-
новить.

— Дети уже знают, что с пер-
вого сентября у них будет но-
вый спортзал. И они очень это-
го ждут, — рассказала «РГ» на-
чальник отдела по образованию 
администрации Октябрьского 
района Волгоградской области 
Анна Банько. —  А мы теперь го-
товим документы на открытие 
спортивного клуба, который бу-
дет базироваться в школьном 
спортзале. Выбираем направле-

ние. Может быть, самбо. В этой 
школе очень инициативный учи-
тель физкультуры, он специаль-
но ездил обучаться этому виду 
единоборств, чтобы трениро-
вать ребят. А по вечерам в зале 
смогут заниматься и взрослые. 
Когда два года назад такое же об-
новление провели в школе сосед-
него села, то тренироваться сюда 
охотно приходили даже предста-
вители старшего поколения!

Кстати, совсем рядом со 
школой села Абганерово нахо-
дится детский сад. Планирует-
ся, что заниматься в обновлен-
ном спортзале будут и детса-
довцы. 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Изучить Арктику, отправиться в путешествие по Волге, обрести новую профессию

Заглянуть за горизонт

Анна Шепелева

С
амарские путешест-
венники признают-
ся: сплав по Волге 
невозможно поме-
нять на какой-либо 
другой отдых. И не 
случайно в этом се-
зоне речные круизы 
пользуются особым 

спросом, подстегнула интерес 
и программа туристического 
кешбэка. Осенние туры почти 
все забронированы.

В России — сотни речных 
круизных маршрутов, но одни 
из самых востребованных — по 
Волге. Отправиться в круиз по 
главной «водной дороге» стра-
ны можно как на выходные, 
так и в трехнедельное турне из 
Ярославля, Нижнего Новгоро-
да, Казани, Самары, Саратова, 
Волгограда, Астрахани. 

В этом сезоне теплоходы 
выходят с хорошей загрузкой, 
отметил в беседе с «РГ» руко-
водитель комиссии по речным 
круизам Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Алексей 
Растегаев. Прошлый год для 
компаний, которые предлага-
ют речные круизы, был не са-
мым удачным — из-за ковидных 
ограничений лайнеры уходи-
ли лишь наполовину заполнен-
ные. А некоторые туристы во-
обще отказались от путевок, и 
компаниям пришлось вернуть 
им деньги. 

И если бы не программа 
кешбэка, новых клиентов сей-
час получить было бы слож-
нее. «Государство оказывает 
огромную поддержку. Пред-
почтения российских тури-

стов уже изменились. Речные 
круизы, в том числе благода-
ря кешбэку, привлекли весной 
и летом новых путешествен-
ников, многие из которых уже 
стали постоянными клиента-
ми. Сейчас много бронируют 
на осень, по программе осен-
него кешбэка. Ростуризм имен-
но для круизных компаний сде-
лал исключение — в путешест-

вие можно отправиться уже с 1 
сентября», — пояснил эксперт. 

Самара по числу круизов 
традиционно впереди соседей 
по волжским регионам. И се-
зон для самарского турбизне-
са заканчивается неплохо. За-
меститель директора компа-
нии «Спутник-Гермес» Алек-
сандр Тепленький также счи-
тает,  что путешествиям на 
круизных кораблях очень по-
могла программа кешбэка. 
«Традиционно большой спрос 
на круизы выходного дня и пу-
тешествия продолжительно-
стью не более семи дней, — по-
яснил Александр Тепленький. 
— Истинные любители круи-
зов, которые путешествуют по 
3—4 раза за сезон, стараются 

выбрать длительные маршру-
ты до Углича, Ярославля, Кос-
тромы, Ростова-на Дону, Ки-
нешмы, Санкт-Петербурга и 
Москвы». Эксперт также отме-
тил, что потенциал развития 
круизного направления боль-
шой. И хорошо бы продлить 
программу кешбэка. Это будет 
стимулировать людей отды-
хать в России.  

Самарчанка Ольга Марке-
лова — как раз из истинных лю-
бителей водных путешествий. 
Свое увлечение она называет 
не иначе, как «круизный ви-
рус». С мужем стараются выби-
раться за сезон несколько раз. 
Первое их путешествие в этом 
году пришлось на 9 мая, отпра-
вились в Волгоград, затем были 
туры до Астрахани, Ростова, 
Ярославля. 

Вот и общаясь с «РГ», она 
снова была в речном круизе — 
по Северу страны. «Отдых на 
воде впечатляет. Выходишь 
утром на палубу — «новые деко-
рации», как в театре, открыва-
ется занавес и начинается дей-
ство. Заграничные паспорта у 
нас лежат без надобности, при-

был на теплоход и через пять 
минут ты уже на отдыхе. Но 
главное, что никакой устало-
сти от такого путешествия. Ста-
ринные городки завораживают. 
Есть такое предубеждение, что 
круиз — это отдых для пенсионе-
ров. Не согласна, такое путеше-
ствие интересно всем», — делит-
ся впечатлениями Ольга Мар-
келова. 

А кому-то особенно нравит-
ся атмосфера праздника, кото-
рая сопровождает весь круиз: 
песни, танцы, мастер-классы, 
концерты, познавательные эк-
скурсии. Идеальный порядок, 
удобные каюты, вежливый пер-
сонал, разнообразие блюд в ре-
сторане. И каждый гость мечта-
ет о новом плавании. Вот и Оль-
га с мужем уже собираются в 
новое путешествие в сентябре. 
И всем советуют прокатиться 
по России, «заразиться» круиз-
ным отдыхом. 

Именно на это нацелен но-
вый нацпроект «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства», бла-
годаря которому число поездок 
по России вырастет с 65 до 140 
миллионов в год.  

А К Ц Е Н Т

Отправиться в круиз по Волге можно 
как на выходные, так и в трехнедельное 
турне из Ярославля, Нижнего Новгорода, 
Казани, Самары, Саратова, Волгограда, 
Астрахани

А К Ц Е Н Т

Обновленные спортзалы становятся 
точкой притяжения и школьников, 
и всех местных жителей

НАУКА 

АРКТИКА ЖДЕТ СТУДЕНТОВ

Федор Костюченко

На борту научно-исследова-
тельского судна «Академик 
Иоффе» в Арктику отправилась 
совместная научно-образова-
тельная экспедиция Институ-
та океанологии РАН и Москов-
ского физико-технического ин-
ститута (МФТИ) по програм-
ме Плавучего университета 
ИО РАН.

В экспедиции будут рабо-
тать семь отрядов по различ-
ным направлениям: гидрофи-
зика, гидрохимия, гидробиоло-
гия, пластиковое загрязнение, 
метеорология, ветровое волне-
ние и дистанционное зондиро-
вание. Главные исследования 
проведут в Карском море, при 
этом они затронут районы рек 
Обь, Енисей и Пясина, проливы 
Карские Ворота и Вилькицкого 
и глубоководные желоба Свя-
той Анны и Воронина.

— Экспедиция изучит ши-
рокий спектр физических, би-
ологических и геохимических 
процессов в российской Арк-
тике, — рассказывает руководи-
тель научных работ Александр 
Осадчиев. — Среди них изуче-
ние распространения и тран-
сформации стока великих си-
бирских рек Оби и Енисея и их 
влияния на карбонатную систе-
му моря, исследование посту-
пления теплых атлантических 
вод в северной части Карского 
моря, предположительно влия-
ющих на потепление климата в 
Арктике, анализ распростране-
ния пластикового загрязнения 
в Арктике.

Этим и будут заниматься 
студенты и аспиранты разных 
специальностей из вузов под 
руководством молодых уче-
ных. По мнению начальника 
экспедиции и руководителя 

Плавучего университета ИО 
РАН Натальи Степановой, та-
кое наставничество поможет 
молодым не только увеличить 
свой объем знаний и закрепить 
навыки, но и найти подходя-
щее направление в научной де-
ятельности или морской инду-
стрии, применить полученные 
в стенах университетов знания 
на практике. «Возможно, среди 
сегодняшних студентов Плаву-
чего университета — будущие 
доктора наук, ведущие специ-
алисты или академики, — го-
ворит она. — И эта экспедиция 
станет площадкой для знаком-
ства и научных работ студен-
тов и ученых».

Сразу после экспедиции сту-
дентов ожидает защита науч-
ных проектов в Музее Мирово-
го океана в Калининграде. И это 
не все. Собранный материал 
ляжет в основу научных публи-
каций, а с полученными резуль-
татами студенты выступят на 
научных конференциях, кто-то 
из них найдет себе научного ру-
ководителя или определится с 
интересным направлением.

Научно-образовательная 
программа Плавучий универ-
ситет Института океаноло-
гии РАН представляет годовой 
цикл, включающий научную 
школу, полевые исследования, 
публикацию и выступление с 
полученными результатами, 
что успешно развивает идею 
подготовки студентов, сформу-
лированную еще Петром Лео-
нидовичем Капицей.

Проект реализуется при 
поддержке Министерства на-
уки и высшего образования 
РФ и Фонда целевого капитала 
МФТИ и проходит в рамках Года 
науки и технологий в России, а 
также национального проекта 
«Наука и университеты».  

ИНФРАСТРУКТУРА  

ДОРОГИ ОСТАЛИСЬ БЕЗ ЛУЖ

Ульяна Вылегжанина, 
Юрий Гень

Переулок Горный в псковском 
городе Острове преобразил-
ся. Грунтовая дорога, которая 
соединяет центральную маги-
страль с больничным городком, 
здесь прежде выглядела плачев-
но — утопала в лужах, которые 
мешали пешеходам, а само по-
крытие стремительно разру-
шалось.

Теперь все изменилось — спе-
циалисты заменили водопро-
пускные трубы, укрепили обо-
чины растительным грунтом. 
Проезжую часть привели в по-
рядок с помощью песка, пес-
чано-гравийных и щебеночно-
песчаных смесей. Кроме того, 
расчистили территорию от де-
ревьев и кустарника, установи-
ли дорожные знаки и сигналь-
ные столбики.

Ремонт провели в рамках на-
ционального проекта «Безопа-
сные качественные дороги» за 
счет средств федерального и 
областного бюджетов. Общая 
стоимость — 3,7 миллиона ру-
блей. Как отметила первый за-
меститель главы администра-
ции Островского района Юлия 
Колпинская, переулок Горный 
выбрали для ремонта с учетом 
мнений горожан. Они активно 
голосовали за этот объект в со-
циальных сетях.

Обновляются дороги и в Се-
верной Осетии, где в этом году 
отремонтировали 44 участ-
ка трасс Владикавказской го-
родской агломерации. Всего из 
федерального бюджета было 
потрачено 496 миллионов ру-
блей, а еще 760 миллионов 
республика направила на ре-
монт в рамках нацпроекта из 
своего дорожного фонда. «Ког-

да мы говорим об «участках 
трасс», речь идет о достаточно 
больших расстояниях, иногда 
целых улицах, — рассказыва-
ет председатель комитета до-
рожного хозяйства Республи-
ки Северная Осетия—Алания 
Тариэль Солиев. — Например, 
сейчас во Владикавказе закан-
чивается ремонт улицы Ар-
донской, которая является ду-
блером главной транспортной 
артерии города — проспекта 
Коста Хетагурова. Именно бла-
годаря помощи федерально-
го бюджета удалось добить-
ся того, что дороги у нас стали 
лучше».

По словам Тариэля Солиева, 
еще 20 участков отремонтиро-
ванных трасс относятся к реги-
ональным и межмуниципаль-
ным и находятся в разных угол-
ках республики. Одна из этих 
дорог — Дзуарикау — Фиагдон — 
Хилак. В прошлом году здесь от-
ремонтировали участок в семь 
километров, в этом году — пять 
километров.  

Эта дорога проходит по Кур-
татинскому ущелью республи-
ки и является популярным ту-
ристическим направлением. 
В частности, ведет к Фиагдон-
скому мужскому монастырю, 
расположенному в горах. Что-
бы туда добраться, надо пере-
сечь реку. Но вот мост был уз-
коватый: даже две машины не 
могли разъехаться. Теперь его 
капитально отремонтировали 
и расширили.   

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

ДОКТОР СТАНОВИТСЯ БЛИЖЕ

Елена Шулепова

Два новых центра амбулатор-
ной онкологической помощи 
заработали в Тульской области, 
благодаря чему оказание меди-
цинских услуг больным стано-
вится доступнее. «Главная зада-
ча этих центров, которые были 
открыты по нацпроекту «Здра-
воохранение», — приблизить 
качественную онкологическую 
помощь к месту жительства», 
— пояснил «РГ» главный врач 
Тульского областного клини-
ческого онкодиспансера Дмит-
рий Истомин.

Сегодня такие медицинские 
структурные подразделения, 
где жители получают консуль-
тацию онкологов, проходят ди-
агностику и при необходимо-
сти получают химиотерапев-
тическое лечение, охватывают 
практически всю территорию 
Тульской области. «У центров 
амбулаторной онкологической 
помощи более широкие воз-
можности по сравнению с он-
кологическими кабинетами в 
районных поликлиниках. Они 
оснащены всем необходимым 
оборудованием для диагности-
ки злокачественных новообра-
зований. Это позволяет паци-
ентам пройти все обследования 
в одном месте и своевременно 
начать лечение. Также важное 
направление — диспансерное 
наблюдение. Главное, что лю-
дям не надо теперь ехать в об-
ластной центр. Особенно ког-
да у больного нет транспорта, 
к тому же в условиях пандемии. 
Разработанная маршрутиза-
ция весьма удобна», — пояснил 
Дмитрий Истомин.

Первый центр появился 
в 2019 году в Туле, затем в горо-
дах Новомосковск и Щекино. 

Теперь к ним прибавились еще 
два — в Ефремове и Суворове. 
Все это позволяет минимизиро-
вать сроки проведения диагно-
стики, приблизить возможно-
сти химиотерапии к месту жи-
тельства пациента. Так, центр 
на базе Новомосковской боль-
ницы обслуживает жителей 
Новомосковского, Богородиц-
кого, Веневского, Кимовского, 
Узловского районов и города 
Донской. Ежедневно здесь про-
ходят обследование более ста 
пациентов. Прием ведут врачи-
онкологи, онкогинекологии и 
онкоурологи. Здесь можно сде-
лать УЗИ, пройти гастро- и ко-
лоноскопию, маммографию и 
компьютерную томографию, 
а также необходимые лабора-
торные исследования. 

Так же больным помогает 
новый проект «Медицинский 
помощник». За каждым паци-
ентом с выявленной онколо-
гией закрепляется специалист 
кол-центра, который контроли-
рует запись на исследования, 
сроки обследования и назначе-
ние специализированного ле-
чения. Пациентам приходится 
проходить большой объем об-
следований, и сами они не всег-
да успевают уследить за всем 
вовремя. Медицинский помощ-
ник контролирует лечение и 
напоминает, что необходимо 
делать. Люди довольны таким 
дополнительным вниманием.

Сейчас в Тульской области 
возлагают большие надежды 
на строительство нового сов-
ременного онкоцентра. Здесь в 
одном месте соберут действую-
щие и новые отделения, специ-
алистов, оборудование, приме-
нят новые методики. Объем фи-
нансирования — более восьми 
миллиардов рублей.   

ЗАНЯТОСТЬ 

ОТ БИРЖИ ТРУДА 
ДО АКАДЕМИИ
Анна Шепелева, 
Инесса Суворова

У молодой мамы из Перми 
Анны Козиной нет возможно-
сти работать в полном формате. 
Долгое время она искала воз-
можность найти удобную под-
работку, чтобы при этом мак-
симум уделять время ребенку. 
Но вариантов было немного: 
или график не устраивал, или 
уровень дохода.

И вот на сайте Центра заня-
тости Пермского края он уви-
дела объявление, предлагаю-
щее пройти профессиональное 
обучение в секторе «Управле-
ние государственными и му-
ниципальными закупками» на 
базе Пермского филиала Рос-
сийской академии народно-
го хозяйства и государствен-
ной службы при президенте 
РФ (РАНХиГС). И заинтересо-
валась.

— Мне было очень важно, что 
часть занятий я могу прохо-
дить в онлайн-формате, чтобы 
быть рядом с ребенком, — при-
знается Анна. — И я очень до-
вольна, что эту возможность не 
упустила. Обучение позволило 
мне приобрести новые знания, 
а сейчас я рассчитываю нако-
нец трудоустроиться в сфере 
закупок.

Возможность обучиться 
профессиям и найти работу 
тысячам россиянам помогает 
национальный проект «Демог-
рафия». И такая поддержка се-
годня очень востребована. Ведь 
открываются новые возмож-
ности. Например, в Самарской 
области специалисты стар-
ше 50 лет изучают в том числе 
цифровые технологии. В прош-
лом году такое дополнитель-
ное профобразование получи-
ли 2911 человек. А в 2021 году 

учиться начали 515 жителей 
региона, из них 122 уже «под-
тянули» свои навыки, получи-
ли новые знания.

Преподаватель, доцент Са-
марского экономического уни-
верситета Светлана Андреева 
дистанционно постигала циф-
ровые технологии в Томском 
госуниверситете — одном из фе-
деральных операторов нацпро-
екта «Демография». Ее трудо-
вой стаж — 33 года, но она пре-
красно понимает, что техно-
логии на месте не стоят, а про-
фессиональные требования 
стремительно обновляются. 
Как оказалось, бухучету вполне 
можно научить студентов и ди-
станционно.

— В прошлом году мы, педа-
гоги, столкнулись с необходи-
мостью широко использовать 
дистанционные формы обуче-
ния, поэтому очень актуальной 
стала возможность обучиться 
цифровым технологиям, — рас-
сказала «РГ» Светлана Влади-
мировна. — Мы изучали новые 
программы, были и лекции, 
и практические занятия. К при-
меру, разрабатывали моде-
ли оценки знаний учащихся, 
а затем защищали свои проек-
ты. В целом обучение было по-
лезным, при этом очень импо-
нировала организация само-
го процесса. Думаю, многим 
моим коллегам, которые еще 
не прошли подобное обучение, 
такой вариант повышения ква-
лификации будет нужен и инте-
ресен.  

Новые центры амбулаторной онкологической помощи в Тульской области 
оснащены самым современным оборудованием. 

В Северной Осетии отремонтировали 44 участка трасс Владикавказской 
городской агломерации.

Речные круизы в России получили второе дыхание. Из-за ковидных ограничений, когда нет возможности отдохнуть на любимых заграничных 
курортах, прогулки по воде опять стали популярны. К тому же на спрос повлияла и программа кешбэка. Круизы — это совмещение активного 
и познавательного отдыха. В ходе путешествий есть возможность и узнать регион, и порыбачить, и стать участником интересных экскурсий.

ТУРИЗМ

ЗАКАТЫ ВКЛЮЧЕНЫ

ЦИФРА

4,7
МИЛЛИОНА

рабочих мест появится в тури-

стической отрасли России бла-

годаря национальному проекту 

«Туризм и индустрия гостепри-

имства».

ПЕРСПЕКТИВЫ

Более 16 тысяч километров авто-

дорог в 84 субъектах России при-

ведут в порядок в 2021 году в рам-

ках национального проекта «Без-

опасные качественные дороги».

ВОЗМОЖНОСТИ

Порядка 170 тысяч человек смо-

гут получить в нынешнем году но-

вые знания, которые помогут им 

в трудоустройстве или открыть 

собственное дело. 
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Справка «РГ»

В рамках национального проекта 

«Образование» в 2019— 2020 го-

дах спортивные залы были обнов-

лены в 2391 школе малых горо-

дов и сел. К концу 2021 года по-

мещения для проведения уроков 

физкультуры будут отремонтиро-

ваны в 3000 учебных заведений.
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ПОМОЩЬ Мобильный госпиталь 
из России прибыл в Абхазию

Стационар 
на колесах

ИСТОРИЯ Почему бои под Прохоровкой 
продолжаются 

Дуга памяти
Елена Новоселова

Т
ам был ад, и лучшие тан-
кисты Второй мировой 
— русские, вспоминали о 

битве на Курской дуге, которая 
длилась с 5 июля по 23 августа 
1943 года, немецкие ветераны. 
Почему тогда немецкие журна-
листы предлагают снести па-
мятник победе советских войск 
под Прохоровкой? 

История Курской битвы, как 
и других главных сражений Ве-
ликой Отечественной войны, 
подвергается сейчас мощной 
ревизии. «О войне чаасто пишут 
со слов тех, кто потерпел пора-
жение на восточном фронте, а 
затем, после отсидки в плену, 
занялся мемуарами, — заявил на 
пресс-конференции в РИА Но-
вости научный директор Рос-
сийского военно-историческо-
го общества Михаил Мягков. 
— Их суть: во всем виноват Гит-
лер и его неправильные реше-
ния. Себя и свой полководче-
ский талант эти люди восхваля-
ют. Поэтому подчас мы слышим 
то, что желает услышать запад-
ная публика. Так в Die Welt была 
опубликована статья, в которой 
призывалось снести памятник 
победе советских войск на Про-
хоровском поле, поскольку на 
самом деле Красная армия там 
потерпела поражение. Этот миф 
перекочевывает в выступления 
политиков и общественных дея-
телей, и в конце концов мы сами 

начинаем сомневаться в нашей 
победе, в героизме бойцов и ка-
честве техники. Здесь нужно 
еще раз разобраться».

В канун 78-летия победы 
Красной армии на Огненной 
дуге ученый напоминает, что 
начав наступление, уже к 18 
июля немцы вынуждены были 
отойти на исходные позиции. 
Это южный фланг Курской 
дуги, а на северном это случи-
лось 12—13 июля. Красная ар-
мия использовала замыслова-
тую комбинацию наступления 
и обороны. К слову, то, что было 
вырыто и построено, заслужи-
вает несуществующей книги 
рекордов героизма населения. 
Километраж обороны на Кур-
ской дуге равен пути от Курска 
до Камчатки. 

По мнению немцев, опера-
ция «Цитадель» по определе-
нию должна была закончиться 
победой, может быть, поэтому 
их современные журналисты из 
кожи лезут, чтобы это доказать. 
Солдаты кричали из окопов, где 
ожидали начала наступления: 
«Зима — ваша, лето — наше!», 
веря в закономерность своих 
летних побед и опыт 1941—1942 
годов. Лето 1943-го обмануло 
эти надежды. «В немецкой вер-
сии «Википедии», которая яв-
ляется слепком общественных 
дискуссий и настроений, а так-
же изысканий некоторых уче-
ных, мы ничего не найдем про 
Курскую битву, там есть толь-

ко операция «Цитадель» — не-
мецкое наступление, и ни слова 
о той дате, которую мы сегодня 
отмечаем, — вступает в разговор 
военный историк Алексей Иса-
ев. — Один из тезисов, которые 
выдвигают в Германии, — эта 
битва не имела какого-то влия-
ния на ход боевых действий на 
восточном фронте». 

В сражениях на Курской 
дуге, по данным российских 
историков, участвовало 1200 
танков с обеих сторон. За не-
сколько дней с 10 по 15 июля 
немцы потеряли 300 танков из 
400, мы — 500 танков из 800. 
Другими словами, немецкие 
потери в танках — 75 процен-
тов, наши — 60 процентов. За 12 
июля немецкие потери соста-
вили около 70 машин. «Уж точ-
но это не четыре танка, как пи-
шут некоторые западные СМИ. 
Но система учета потерь у нем-
цев значительно отличалась от 
советской, — объясняет другой 
военный историк Максим Ко-
ломиец. — Если сравнивать от-
четность, мы увидим, что совет-
ские военные документы 1943 
года — это верх порядка и совер-
шенства отчетности. А у немцев 
система учета была непрозрач-
ной. Они давали отчет на вечер 
текущего дня по числу боеспо-
собных танков. А что с осталь-
ными, не очень понятно. Ремон-
тируются? Потеряны в преды-
дущих боях? Данных же за 12 
июля нет.  

РЕЛИГИЯ 
Почему 
религиозным 
организациям 
нужна 
поддержка  
государства 

ДУША 
В ПРОЕКТЕ 
Елена Яковлева 

В России проходит мониторинг 
участия религиозных организа-
ций в социальной и культурной 
жизни страны. Исследование 
проводится в рамках подготов-
ки к большому международно-
му форуму по межкультурному 
и межрелигиозному сотрудни-
честву, который пройдет в сле-
дующем году под эгидой ООН.

Результаты пока не объяв-
лены, но уже сейчас ясно, что  
у религиозных организаций 
в России масса социальных, 
культурных, информационных 
и просветительских проектов.

— Масштаб огромный, ос-
новных  направлений два: со-
циальное и просветительское, 
— уточнили спикеры на «кру-
глом столе» «Меры государст-
венной поддержки религиоз-
ных организаций в период пан-
демии COVID-19 и их участие 
в конкурсных процедурах по 
предоставлению субсидий и 
дальнейшего включения в ре-
естр социально ориентирован-
ных некоммерческих органи-
заций».

Россия в начале пандемии 
столкнулась с примерами ак-
тивного участия структур гра-
жданского общества в борьбе с 
нею  и в оказании конкретной 
помощи людям. Волонтеры и 
НКО в чем только не участво-
вали, начиная от изготовления 
масок и заканчивая помощью 
оказавшимся в изоляции лю-
дям. Религиозные организации 
показывали пример особенной 
активности, притом что сами 

часто оказывались в затруднен-
ной ситуации: богослужения на 
пиках ковидных волн были ог-
раничены. В таких случаях го-
сударство оказывало религиоз-
ным организациям серьезные 
меры поддержки.

Но настоящую систему под-
держки общественного служе-
ния может помочь наладить 
единый реестр НКО, который 
сейчас создается по поручению 
президента,  а также внедрение 
в практику  закона о социаль-
ном государственном заказе.

Интересно, что НКО сегодня 
поддерживаются в том числе и 
частными фондами.

И очень важно, что фонды 
начинают проявлять одинако-
вую лояльность к социальному 
служению как светских, так и 
религиозных организаций, не 
делая различий между ними. 

Однако представители тра-
диционных религий России 
убеждены, что религиозные ор-
ганизации должны и могут ис-
пользовать именно тот арсенал 
средств, которых нет у свет-
ских НКО, — обращение к рели-
гиозным смыслам.

Так, например, сотрудники 
включенных в работу по борь-
бе с наркоманией религиозных 
центров по опыту знают, что 
пострадавшие от столь тяже-
лого недуга люди могут вый-
ти из него, только обретая при 
этом опору в других  ценностях 
и меняя свой образ жизни. А 
для этого, как правило, нужны 
беседы с духовными лицами — 
священнослужителями. 

Пока же религиозные деяте-
ли отмечают, что духовная спе-
цифика их работы почти непо-
нятна светским специалистам  
и экспертам, дающим оценку, 
давать или не давать грант ре-
лигиозному НКО. Светским  эк-
спертам сегодня явно нужны 
религиоведческие знания, что-
бы понимать «духовный ком-
понент»  социальной или куль-
турной работы религиозных 
организаций, а также уметь от-
секать нетрадиционные куль-
товые организации сектантско-
го характера, которые могут 
нанести человеку серьезный 
ущерб.  

РАКУРС Откуда пошло и как работает внешнее управление 

У семи послов

Павел Дульман 

Г
оворя о тридцати годах 
украинской независи-
мости, нельзя пройти 
мимо фактора, опре-
делившего нынешнее 
плачевное состояние 
государства, — внешне-
го управления. Его на-
личие в самой Украине 

после государственного пере-
ворота воспринимается как ак-
сиома даже местным политиче-
ским классом. Другое дело, что 
для большинства его предста-
вителей внешнее управление 
представляется благом.

«РГ» возьмется описать глу-
бинный смысл самого явления, 
историю его появления, и как 
оно отразилось на экономике 
страны и благосостоянии гра-
ждан. Первые агенты внешнего 
влияния появились на Украине 
еще в 1989 году, и это была ор-
ганизация «Просвита» («Прос-
вещение»), десятки лет сущест-
вовавшая в эмиграции под при-
смотром ЦРУ как пристанище 
для бежавших от Красной ар-
мии коллаборационистов. По-
сле провозглашения независи-
мости, при президенте Кравчу-
ке, его филиалы открылись по-
всеместно и сосредоточились 
на отборе, обучении и продви-
жении по служебным лестни-
цам национально озабоченных 
кадров. Финансируемая из-за 
рубежа, «Просвита» дала поли-
тический старт десяткам депу-
татов парламента, чиновникам 
и общественным деятелям, ко-
торые стали локомотивом от-

талкивания от России и разры-
ва всех связей.

Параллельно еще в 1990 
году на Украине открылся фонд 
«Возрождение», финансируе-
мый Джорджем Соросом, и за-
нимающийся похожей деятель-
ностью, с той только разницей, 
что упор делался не на прослав-
ление Бандеры, а на глобализм 
и «западные ценности». Были и 
агенты влияния, работавшие на 
стыке двух течений. Например, 
отцом «современной украин-
ской журналистики» считает-
ся Роман Купчинский, первый 

директор и главный редактор 
«Радио Свобода» на Украине, 
сын беглых бандеровцев, гра-
жданин США, кадровый сотруд-
ник ЦРУ. Его лучшей ученицей 
и преемницей была львовская 
комсомолка Анна Герман, по-
зже, в 2004 году, ставшая пресс-
секретарем Виктора Януковича.

К 2013 году на Украине фак-
тически был создан внешний 
политический контур и альтер-
нативное «гражданское обще-
ство», состоящее из сотен НКО, 
центров, фондов, ассоциаций, 
«независимых» СМИ. Именно 
на их формирование, воспита-
ние и пропитание госдеп потра-
тил те самые 5 миллиардов дол-
ларов в виде стипендий и гран-

тов, о которых проговорилась в 
2014 году Виктория Нуланд.

Сегодня, когда украинское 
общество разрушено «активи-
стами», а слово «семипосоль-
щина» (послы G7, диктующие 
свою волю Зеленскому) ста-
ло политологическим терми-
ном, очевидны и цели перехва-
та управления страной извне. 
Если коротко, то речь только и 
исключительно о бизнесе, боль-
ше похожем на грабеж.

Вот свежие данные мини-
стерства экономики Украины: 
с 2012 по 2021 год количество 

прибыльных государственных 
предприятий сократилось на 
45 процентов. Пополняют госу-
дарственную казну только 802 
из 3332 предприятий, причем 
их совокупный доход составля-
ет менее 800 миллионов долла-
ров. Понять такое падение не-
сложно — на Украине уже семь 
лет идет большая и малая при-
ватизация, и многие государ-
ственные предприятия наме-
ренно банкротятся. Самый яр-
кий пример — «Укрзализныця» 
(УЗ), украинские железные до-
роги. Еще в 2019 году она была 
прибыльной, а уже прошлый 
год окончила с убытком почти в 
500 миллионов долларов. И те-
перь ходят разговоры о скором 

отделении от нее грузового, за-
ведомо доходного, подразделе-
ния с последующей продажей 
иностранному покупателю. В 
совете директоров УЗ «смотря-
щим» от внешних управляю-
щих работает трибун «майда-
на», бывший журналист и депу-
тат Сергей Лещенко, получаю-
щий в качестве зарплаты по 50 
тысяч долларов в месяц. Внеш-
нее управление, таким образом, 
вышло на самоокупаемость.

Похожая ситуация и в искус-
ственно убыточном с недав-
них пор «Нафтогазе», о разде-
лении и приватизации кото-
рого тоже много говорится, и 
в «Укрпочте», и в «Укроборон-
проме» и в других концернах и 
компаниях до переворота быв-
ших донорами бюджета, а те-
перь готовыми к продаже за бес-
ценок. Везде в наблюдательных 
советах, диктующих волю сове-
там директоров, есть либо ино-
странцы, либо воспитанники 
фонда «Возрождение». Собст-
венно и само создание наблюда-
тельных советов с правом неза-
висимого от правительства на-
значения членов, было требова-
нием МВФ и ЕС. Как банкротст-
во и продажа предприятий отра-
зится на простом украинце? До-
ходы будут выведены из Украи-
ны, а расходы лягут на бюджет, 
который прямыми и косвенны-
ми налогами этот самый украи-
нец и наполняет. Так, рост тари-
фов на ЖКХ — прямое следствие 
схем закупки газа «по ревер-
су» и прочих махинаций. Мож-
но без преувеличения говорить, 
что в каждый кубометр газа, ки-

ловатт электричества, литр бен-
зина или билет в поезде уже за-
ложен процент, который полу-
чат иностранные хозяева. Они 
же сделают все, чтобы цена ни в 
коем случае не снижалась, ина-
че о каком бизнесе можно вести 
речь?

Попутно идет уничтожение 
украинского машиностроения, 
авиастроения, судостроения. 
Потому что тепловозы Украина 
должна покупать в США, кора-
бли — у Великобритании, верто-
леты и самолеты — во Франции. 
Для этого Украине предлагают 
льготные миллиардные креди-
ты, расплачиваться за которые 
через повышение тарифов и по-
требительских цен будет про-
стой украинец. Поэтому слав-
ные советские предприятия 
«Антонов», Запорожский авто-
мобильный завод, Черномор-
ский судостроительный и де-
сятки других, когда-то делав-
ших продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью, внеш-
ним управляющим не нужны. 
Как сказал перед отъездом за 
океан экс-посол США Джеффри 
Пайетт, Украина должна стать 
«великой аграрной», а не про-
мышленной державой. Но, в лю-
бом случае, под каждым прави-
тельственным распоряжением, 
актом продажи, коррупцион-
ным тендером или иным анти-
народным решением будет сто-
ять фамилия и имя граждани-
на Украины, воспитанного не 
украинцами.  

Внешние управляющие отобрали 
у украинцев промышленность, оста-
вив в избытке «патриотизм».

А К Ц Е Н Т

Внешнее управление оплачивают 
сами украинцы через налоги и тарифы

Систему поддер-
жки общественно-
го служения 
может помочь 
наладить единый 
реестр НКО, 
а также внедрение 
в практику закона 
о социальном 
государственном 
заказе

Администрация Карабашского городского округа

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», приказом 
Минприроды России от 01.12.2020 г. № 999 «Об утверждении тре-
бований к материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду», Администрация Карабашского городского округа извещает 
о проведении общественных обсуждений окончательного вариан-
та материалов оценки воздействия на окружающую среду и проект-
ной документации «Рекультивация объектов накопленного вреда 
окружающей среде Карабашского городского округа. Участок «Се-
верный», «Рекультивация объектов накопленного вреда окружа-
ющей среде Карабашского городского округа. Участок «Южный», 
«Реабилитация Карабашского городского пруда».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов на-
копленного вреда окружающей среде, благоустройство Карабаш-
ского городского пруда.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Карабаш-
ского городского округа, 456143, Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 2 квартал 2021 г. — 4 квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду и проект-
ной документации «Рекультивация объектов накопленного вре-
да окружающей среде Карабашского городского округа. Уча-
сток «Северный», «Рекультивация объектов накопленного вре-
да окружающей среде Карабашского городского округа. Участок 
«Южный», «Реабилитация Карабашского городского пруда» со-
стоятся 24 сентября 2021 года в 16.00 в актовом зале Администра-
ции Карабашского городского округа по адресу: Челябинская об-
ласть, 456143, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 3.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документацией «Рекультивация объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде Карабашского городского округа. 
Участок «Северный», «Рекультивация объектов накопленно-
го вреда окружающей среде Карабашского городского округа. 
Участок «Южный», «Реабилитация Карабашского городского 
пруда», представить свои замечания и предложения в письмен-
ной форме в журнале обращений в течение 30 дней с 23.08.2021 
по адресу: Челябинская область, г. Карабаш, ул. Островского, д. 7, 
кабинет 215, отдел экологии МКУ «Управление гражданской за-
щиты и экологии» Карабашского городского округа, тел./факс: 
8-35153-2-30-87, время работы: понедельник—четверг с 08.00 
до 17.00, пятница с 08.00 до 16.00, обед с 12.00 до 12.50.

За дополнительной информацией можно обращаться в от-
дел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и экологии 
Карабашского городского округа» — Бояркина Татьяна Алексан-
дровна. E-mail: karekol@inbox.ru. Телефон 8-35153-2-30-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Амур Минералс»  
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», приказом Минприроды России от 01.12.2020 г. 
№ 999 «Об утверждении требований к материалам оценки воз-
действия на окружающую среду»,

ООО «Амур Минералс» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений предварительного варианта оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельно-
сти при реализации проектной документации: «ООО «Амур 
Минералс». Горнотранспортная часть. Корректировка»; 
«ООО «Амур Минералс». Обогатительная фабрика с хвосто-
вым хозяйством и оборотным водоснабжением. Корректиров-
ка»; «ООО «Амур Минералс». Гидротехнические сооружения».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка мед-
ных руд Малмыжского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нанайский 
и Амурский муниципальные районы Хабаровского края.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Амур Минералс», 
680000, г. Хабаровск, ул. Ким Ю Чена, дом 45, помещение II, 
офис 29.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрации Нанайского и Амурского муници-
пальных районов Хабаровского края, совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предвари-

тельными вариантами оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности, представить свои замечания 
и предложения к предварительным вариантам оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) в журнале обраще-
ний в письменной форме в течение 30 дней с 23.08.2021 года 
по адресам:

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
г. Амурск, пр. Мира, д. 11, каб. 29 (режим работы: по-
недельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: с 8.30 
до 16.45, перерыв с 12.45 до 14.00);

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Вознесенское, ул. Шерого, д. 16, каб. 1 (режим рабо-
ты: понедельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: с 8.30 
до 14.30, перерыв с 12.45 до 14.00);

—  Нанайский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102, каб. 310 (режим ра-
боты: понедельник—пятница с 9.00 до 17.15, перерыв 
с 13.00 до 14.00). 

За дополнительной информацией можно обращаться 
в ООО «Амур Минералс» к Куликовой О.В., e-mail: Kulikova_
Olesya@rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российский военный мобильный госпиталь вновь прибыл в Абхазию для 
оказания помощи в борьбе с коронавирусной инфекцией. Как проинфор-
мировали в пресс-службе Южного военного округа, в состав которого вхо-
дит это медицинское подразделение, на марш автомобильная колонна 
вышла из Буденновска 16 августа и в ночь на 18 августа пересекла россий-
ско-абхазскую границу. Мобильный госпиталь может принять на стационар-
ное лечение одновременно до 100 пациентов. Он оборудован аппаратами 
искусственной вентиляции легких, мониторами интенсивного наблюдения 
пациентов, рентгенографическими аппаратами, аппаратами УЗИ, анализа-
торами крови. В составе мобильного медицинского подразделения более 
100 военнослужащих и около 30 единиц военной техники.

Подготовил Юрий Когалов
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БАЛЕТ Все знают Петипа, 
но забывают Горского 

Тот самый 
Дон Кихот

Анна Галайда

Один из главных реформаторов в истории мирового 
балета и создатель оригинального московского стиля 
был радикалом в художественных идеях и скромным, 
болезненно застенчивым человеком в жизни. После 
смерти его фигуру заслонили коллеги более решитель-
ные. Символично, что даже 150-летие хореографа в  ав-
густе приходится на период летнего театрального за-
тишья и не выводит его из привычной тени.

Вариации Повелительницы дриад в «Дон Кихоте» и 
Царицы вод в «Коньке-Горбунке», па-де-труа в первом 
акте «Лебединого озера» Большого театра и Испанский 
танец в третьем акте версии Мариинского театра отно-
сятся к шедеврам мирового классического балета. Но 
даже большинство исполняющих их танцовщиков се-
годня искренне полагают, что их сочинил Мариус Пе-
типа. Легенда этого гиганта, творившего больше поло-
вины столетия, накрыла тенью его старших и младших 
современников. Сегодня вся уцелевшая до наших дней 
классическая хореография несет клеймо его «бренда». 
Оно не позволяет обнаружить тот разлом, который на 
рубеже XIX и ХХ веков выглядел разрушением основ.

Титаном против олимпийского бога выступил тогда 
Александр Горский.

Ему был всего 
31 год, когда он воз-
главил балет мо-
сковского Большо-
го театра. Правда, 
120 лет назад дол-
жность это была 
не самая завидная 
— московские теа-
тры существовали 
в тени петербург-
ских. Финансиро-
вались по остаточ-
ному принципу, ча-
сто «донашивали» 
репертуар столич-
ного «старшего брата». Собственно, и молодой петер-
бургский танцовщик Александр Горский был коман-
дирован в Москву, чтобы оснастить Большой театр 
копией «Спящей красавицы» Петипа, уже почти деся-
ток лет шедшей в Петербурге. Работа была выполне-
на настолько тщательно и успешно, что Горскому тут 
же поручили поставить другие балеты Петипа — «Рай-
монду» и «Дон Кихот».

Но на «Дон Кихоте» произошел непредвиденный 
сбой. Горский, в Москве увидевший спектакли молодо-
го МХТ, познакомившийся с художниками Александ-
ром Головиным и Константином Коровиным, при под-
держке нового  директора Московской конторы Импе-
раторских театров Владимира Теляковского решился 
обновить старый, 1869 года рождения, «Дон Кихот».

Так же, как заново написанные декорации новых 
друзей-художников стремились приблизить театраль-
ную условность к духу подлинной Испании, так и ба-
летмейстер сломал академические каноны Петипа. В 
первую очередь — его унифицированность масс. Вме-
сте с этим пал и другой основополагающий прием ба-
лета — идеальная симметричность. 

«Декадентство и невежество на образцовой сцене» — 
так воспринимали его появление и газеты, и записные 
балетоманы. Их приводило в ужас само допущение, что 
в театре может возникнуть подобие живой жизни, а не 
отвлеченный идеализированный мир. Только упорству 
и отваге Теляковского, к тому времени возглавившего 
все Императорские театры, мы обязаны тем, что поста-
новка не только удержалась на сцене, но Горский полу-
чил в свое распоряжение труппу Большого театра, ко-
торую возглавлял больше двадцати лет.

Правда, в Москве хореограф оказался практически 
в творческой изоляции. В то время, как его младший 
современник Михаил Фокин попал в круг Дягилева и 
стал частью гигантского культурного проекта, осно-
ванного на сотрудничестве с лучшими композитора-
ми, художниками и литераторами эпохи, Горский не 
мог рассчитывать даже на интеллектуальную поддер-
жку своего соавтора Коровина — интересы того в бале-
те ограничивались личным самовыражением. Другой 
постоянный сотрудник, композитор Арендс, был не бо-

лее чем исполнительным специалистом. Не сложилось 
и сотрудничество с мастерами МХТ: отменилось учас-
тие Горского в постановке «Пер Гюнта», а «Лебединое 
озеро», создававшееся в тяжелом сотрудничестве с Не-
мировичем-Данченко, практически не дошло до сцены. 
Горский был спеленут требованиями Императорских 
театров, необходимостью огромной рутинной работы 
и борьбой вне труппы и внутри нее.

Основная часть его постановок — это бесконечное 
редактирование старого репертуара, который хоре-
ограф обновлял изнутри. Он переделывал либретто, 
внося в старые, нередко смехотворно-нелепые, сказ-
ки воздух эпохи, использовал современную музыку, 
стремился внести национальный колорит и «драмати-
зировать» танец, ликвидировав разделение на панто-
миму и танец и вложив смысл в пластику, сами движе-
ния. А главное, он модернизировал хореографию в тот 
момент, когда кощунством казалась сама мысль о том, 
что танцовщик может повернуться спиной к зритель-
ному залу или сделать движение «коленками вперед», 
сломав идеально-противоестественную балетную вы-
вернутость всех суставов на 180 градусов.

Горский, внимательно следивший за происходящим 
в мире, еще в «Дон Кихоте» отозвался на первые мо-
дернистские опыты американки Лои Фуллер, в нем по-
явился номер, вдохновленный ее танцем-серпантин. 
Увидев Айседору Дункан, Горский не только увлекся 
балетами на античные темы, но разбавил традицион-
ные пачки хитонами в греческом стиле и начал экспе-
риментировать с беспуантным танцем.

То, что сегодня кажется бесспорной принадлежно-
стью классического балета, завоевывалось в таких тя-
желых битвах, что к пятидесяти годам он практически 
утратил работоспособность и скончался в 53 года.  

ВЫСТАВКА Николай Гумилев появился в Доме-музее Марины Цветаевой

Кенгуру русской поэзии
Наталья Лебедева

П
оэт, переводчик, критик 
и путешественник Нико-
лай Гумилев никогда не 

был в этом доме в Борисоглеб-
ском переулке и не был лично 
знаком с Мариной Цветаевой. 
Но его появление здесь спустя 
135 лет после рождения и 100 
лет после трагической гибели, 
не случайно. Хотя бы потому, 
что все сотрудники музея лю-
бят его стихи, как призналась 
директор Дома-музея Марины 
Цветаевой Елена Жук. Хотя, на-
верняка, не так сильно, как лю-
била сама хозяйка этого дома.

Для Марины Цветаевой, по 
ее собственному определению, 
Гумилев был «поэтом с исто-
рией». А его смерть она воспри-
няла как огромную потерю для 

русской культуры. В «Истории 
одного посвящения» Цветаева 
так и написала: «боговдохно-
венный мастер», «скошенный 
в самое утро своего мастерства-
ученичества».

Николай Гумилев — один из 
рецензентов первого сборника 
Цветаевой «Вечерний альбом». 
«Марина Цветаева внутренне 
талантлива, внутренне своео-
бразна... Эта книга — не только 
милая книга девических при-

знаний, но и книга прекрасных 
стихов», — читаем мы в Гумилев-
ском сборнике статей «Письма 
о русской поэзии», представ-
ленном на выставке. Пожалуй, 
с этого и началось их «знаком-
ство».

Большой интерес проявляла 
Цветаева к Гумилеву и как к че-
ловеку, близкому Анне Ахмато-
вой. Гумилев был любимым по-
этом Константина Родзевича и 
Николая Гронского, с которыми 
судьба тесно свела Цветаеву в 
эмиграции. Эти незримые свя-
зующие ниточки попыталась 
распутать куратор выставки 
Мария Степанова.

«Николай Гумилев прошел 
очень сложный путь творче-
ского развития и совершенст-
вования, начав с «минимума» 
— сборника «Путь конквиста-
доров» — и закончив «максиму-
мом» — великой книгой русской 
поэзии, сборником «Огненный 
столп», — рассказывает она.

Пять разделов выставки — 
пять этапов становления Гуми-
лева как поэта. Каждое новое 
жизненное испытание делало 
его лишь сильнее, и поэт вста-
вал на новую ступень мастер-
ства. Противостояние с литера-
турной богемой и отстаивание 
права своего голоса, борьба за 
женские сердца, непреодоли-

мая тяга к путешествиям, вой-
на и, наконец, борьба с забве-
нием. Имя поэта, его книги 70 
лет были под запретом, но сила 
слова Гумилева вновь одержала 
победу.

Все начинается со сборника 
стихов «Путь конквистадоров», 
который юный поэт напечатал 
в 300 экземплярах. На выстав-
ке представлен тот, что Гумилев 
подарил своему учителю и на-
ставнику Иннокентию Аннен-
скому. Тут же его чернильница, 
которую сохранила его вторая 
жена Анна Николаевна Гумиле-
ва (Энгельгардт).

Больше всего мемориальных 
предметов на стенде, рассказы-
вающем о любовях поэта. Как 
писала в своих воспоминаниях 
Иоганнес фон Гюнтер, Николай 
Гумилев «почти постоянно был 
влюблен, пользовался большим 
успехом у женщин и девушек, 
хотя вовсе не был хорош собой». 
Среди его муз талантливейшие 
женщины — Лариса Рейснер, 
Ольга Арбенина, Нина Шиш-
кина… 

Каждая новая любовь для 
него была словно поединком. 
Свои отношения с Анной Ахма-
товой он называл не иначе как 
«битвой глухой и упорной». На 
выставке можно увидеть пись-
мо Анны Ахматовой к Гумилеву, 
в котором они обсуждают по-
году, нехватку денег и решают, 
что бы заложить. Так жизненно 
и просто. Рядом фотография их 
маленького сына Льва, будуще-
го историка и философа Льва Гу-
милева, и его игрушки, куплен-
ные заботливым отцом. Тут же 
лото, в которое играли в семье 
Гумилевых. 

Об африканских приключе-
ниях Гумилева рассказывают 
вещи из коллекции путешест-
венника Николая Носова, ко-
торый повторил африканский 
путь поэта 100 лет спустя. В Аф-
рике Гумилев был четыре раза. 
Этот континент стал для него 
одновременно и лекарством от 
любви, и источником вдохно-
вения, и объектом научного ис-
следования. Он всерьез интере-
совался местным фольклором и 
собирал местные реликвии, ко-
торые сейчас хранятся в Кун-
сткамере. Не зря же Цветаева 
его называла «отцом кенгуру в 
русской поэзии».

Во время воинской служ-
бы Гумилев проявил себя хра-
брым офицером, получив два 
Георгиевских креста. Жаль, что 
на выставке представлена лишь 
их копия. Зато можно увидеть 
сборник «Колчан», вышедший в 
свет в 1916 году.

Жизнь поэта, невольника 
чести, оборвалась рано и тра-
гически.  Свой сборник «Ог-
ненный столп» он не увидел из-
данным. Рядом с томиком его 
стихов лежит «Илиада» Гоме-
ра, которую Гумилев взял с со-
бой в тюрьму, но у него ее бы-
стро отобрали.  

ФЕСТИВАЛЬ  Игорь Бутман открывает «Джазовые сезоны»

Лето тает от любви
Александр Алексеев 

О
н, кажется, уже ве-
зде — со своими иде-
ями, улыбкой и сак-
софоном. С триум-
фом выступил на 
джазовом фести-
вале в Риме, куда 
приглашали толь-
ко мировых звезд, и 

опять переключился за повсед-
невные дела: гастроли по стра-
не, репетиции с Московским 
джазовым оркестром и биг-бэн-
дом, преподавание в созданной 
им же самим Академии джаза. 
А еще — заботы в собственном, 
фирменном Клубе Игоря Бутма-
на, сочинение новой музыки и 
проведение больших джазовых 
фестивалей, которых без него в 
России и не было бы. 

21 августа стартует как раз 
очередной — двухдневный меж-
дународный open-air «Джазо-
вые сезоны» в подмосковных 
Горках Ленинских, на живопи-
сной поляне, расположенной у 
исторической усадьбы. И, ка-
жется, приучающий нас любить 
одновременно и свою славную 
историю, и природу и все более 
талантливо и самобытно разви-
вающийся российский джаз.  

За несколько дней до откры-
тия обозреватель «РГ» позво-
нил художественному руково-
дителю и создателю «Джазовых 
сезонов», народному артисту 
России Игорю Бутману. И нео-
жиданно застал его в Ростове-
на-Дону за подготовкой еще и 
джазового конкурса новых та-
лантов «Мир джаза» .

В июле вам аплодировали на 
джазовом фестивале в Риме, а 
вы могли еще поездить  с кон-
цертами по Европе , но верну-
лись, чтобы организовывать 
очередные джазовые open-air в 
России… Что вам сегодня ин-
тереснее: играть самому или 
организовывать фестивали с 
участием других артистов?!

ИГОРЬ БУТМАН: Прежде всего я про-
фессиональный музыкант и 
больше всего на свете люблю иг-
рать на инструменте. Но у нас 
долгое время был период, ког-
да джаз находился в упадке — и 
финансовом, и зрительском. 
Это случилось после того, как 
распался Советский Союз, где 
было много хороших джазовых 
фестивалей, артистов и ансам-
блей — «Аллегро» Николая Ле-
виновского, «Каданс» Германа 
Лукьянова, «Арсенал» Алексея 
Козлова, Леонид Чижик, Давид 
Голощекин… Все эти звезды ча-
сто выступали, ездили по стране 
— и в стране был интерес к джазу. 

Но в 90-е перестали сущест-
вовать госфилармонии, в силу 
разных причин популярны ста-
ли стили попроще (к примеру, 
«русский шансон». — Ред.). И 
надо было что-то делать, спа-
сать ситуацию с джазом. И, как 
человек понимающий и гото-
вый потратить на это время, я 
начал организовывать концер-

ты, фестивали, новые клубы. 
А затем у меня подобралась хо-
рошая команда, которая сейчас 
делает большую часть работы. 
Так что, да — в первую очередь я 
музыкант. Но тот, который мо-
жет и вдохновить, собрать, ор-
ганизовать проекты, которых 
еще не было. Потому что мне хо-
чется, чтобы хорошая джазовая 
музыка звучала везде и на са-
мом профессиональном уров-
не. А если мне говорят, что джаз 
— не для всех, то я отвечаю, что 
настоящий джаз, как и качест-
венная опера или, например, 
поп-музыка, — как раз для самой 
широкой аудитории. Просто ей 
надо объяснить, что в джазе хо-
рошего, рассказать, интересно 
показать, и тогда люди его оце-
нят. Этим мы и занимаемся.

В ваших фестивалях всегда 
есть какая-то особая душев-
ность и искренность. А в кон-
цовке у вас всегда, может, луч-
шее — джем-сейшны. Однажды 
я наблюдал, как вы, импрови-
зируя с кем-то на сцене, вы-
бежали за кулисы и тыкали 
пальцем в уже отдыхавших 
музыкантов: «Ты, ты и ты — 
быстро на сцену». Если бы ука-
зали на меня, то и я тоже вы-
скочил бы сыграть на гитаре, 

не в силах отказаться… Эти 
моменты вы репетируете, 
или они возникают спонтан-
но, как импровизации в джазе? 

ИГОРЬ БУТМАН:  Их мы конечно, не 
репетируем. А спонтанность хо-
роша тогда, когда ты точно зна-
ешь, что именно эти музыкан-
ты смогут быстро сориентиро-
ваться и тоже добавить куража 
на сцене. Впрочем,  спонтанные 
соло, если они делаются людь-
ми, которые всю жизнь талан-
тливо играют на инструментах, 
обычно  удаются, и от них полу-
чают удовольствие и исполни-
тели, и зрители.  

Наверняка, во время высту-
пления в Риме вы присматри-
вались и к итальянским ме-
рам безопасности, которые 
пригодятся и на «Джазовых 
сезонах»?! 

ИГОРЬ БУТМАН: Там все то же самое 
— надо быть в маске, и весь пер-
сонал в них ходит. Все должны 
быть осторожны. Ну и, конеч-
но, главное — вакцинация. Ни-
чего нового не придумали ни 
итальянцы, ни мы. Поэтому я 
всем говорю: «Делайте привив-
ку!» Сам я, кстати, ее уже сде-
лал, потому что надо использо-
вать все возможности для того, 
чтобы отвести от себя эту беду — 

COVID-19.  На «Джазовых сезо-
нах» мы ограничим число зри-
телей,  но все рекомендации Ро-
спортребнадзора и областных 
властей обязательно выпол-
ним, потому что очень хотим 
провести этот фестиваль. Для 
нас главное, чтобы артисты вы-
ступили, люди послушали и при 
этом никто не заболел.

На «Джазовых сезонах»-2021 
звезд из-за рубежа немало. 
В пору, когда многие концер-
ты и фестивали отменя-
ются, а значит, у музыкан-
тов меньше возможностей 
заработать, они охотнее, 
чем в «доковидные» вре-
мена, соглашаются прие-
хать — или, наоборот, поба-
иваются?

И ГО Р Ь  БУ Т М А Н :  Да все захотели 
приехать и выступить, полу-
чить удовольствие. Мы гордим-
ся тем, что рейтинговые ино-
странные артисты рады играть 
на «Джазовых сезонах». А по-
том ждем их и на наш форум-

фест Jazz Across Borders, кото-
рый пройдет во время Петер-
бургского культурного фору-
ма. Это же площадка, где музы-
канты и продюсеры могут об-
мениваться идеями и затевать 
новые проекты, говорить о биз-
несе! . Ну а мы еще и предла-
гаем всем ознакомиться с му-
зыкантами российского джа-
за.  И зарубежным продюсерам 
это тоже интересно! А значит, 
все, что мы делаем для успеха 
отечественной музыки в мире, 
совсем не зря.  

Игорь Бутман: Когда мне говорят, 
что джаз не для всех, я отвечаю, что 
он для самой широкой аудитории.

А К Ц Е Н Т

Джазисты уже охотно едут в Подмосковье: Фантине, Roosevelt 
Collier Band, трио Альфреда Родригеса и другие звезды

А К Ц Е Н Т

Каждое новое жизненное испытание 
делало Николая Гумилева 
лишь сильнее

ПРЕМЬЕРА  
Привидение 
в Театре 
Андрея 
Миронова 

ДАМА РВЕТСЯ 
НА ВОЛЮ
Светлана Мазурова

Петербургский Театр имени Ан-
дрея Миронова представил яр-
кую премьеру — спектакль Вади-
ма Милкова-Товстоногова «Да-
ма-привидение». Пьеса испан-
ского драматурга Педро Кальде-
рона, написанная в 1629 году, — 
о любви, рыцарской чести и бес-
страшии. Головоломный сюжет, 
где главные герои теряют над-
ежду на счастливый финал, но, 
как всегда, вмешивается его ве-
личество случай, чтобы соеди-
нить сердца двух влюбленных. 
Действие происходит в Мадри-
де. Анхела, молодая вдова, жи-
вет под строгим присмотром 
братьев, но рвется на волю. В 
доме неожиданно поселяется хо-
лостой дворянин Дон Мануэль… 

Комедия с увлекательной 
интригой, где есть и путаница 
с письмами, и потайные ходы 
и скрытые двери, и свидания, 
которые устраивают господам 
смекалистые слуги,  и дуэли. 

В роли дамы-невидимки ак-
триса Елена Калинина. «Было 
интересно отправиться в это пу-
тешествие — игровой театр, ма-
ски, гротеск, буффонада, — уве-
ряет актриса. — Это пластиче-
ский спектакль, здесь говорящие 
тела, жесты, веера, как взмах 
крыла, издающие щелк. Яркие 
костюмы, яркий реквизит. И в то 
же время ничего лишнего, как в 
хорошей живописи».   

Певица Фантине из-за карантина не смогла вернуться в США. Игорь Бутман 
надеется, что она выступит на фестивале и останется жить в Москве.

Марина Цветаева называла Николая Гумилева «поэтом с историей». 
Его смерть она восприняла как огромную потерю для русской культуры.

«Дон Кихот» — единственный репертуарный спектакль, сохра-
няющий в афишах принадлежность Александру Горскому.

То, что сегодня 
кажется бесспор-
ной принадлежно-
стью классическо-
го балета, завое-
вывалось в тяже-
лых битвах 
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Кстати

В Доме Гумилевых в Бежецке ско-

ро должен открыться первый му-

зей поэта в стране. Еще одна ма-

ленькая победа — получено раз-

решение поставить памятник Гу-

милеву в Кронштадте. Тоже пер-

вый в стране.

Вопрос ребром

В прошлом году на ваших «Джазо-
вых сезонах» выступила единст-
венная зарубежная артистка — 
американская певица Фантине, ко-
торая из-за карантина не смогла 
улететь домой. Теперь-то она уже 
вернулась в США?
Игорь Бутман | Я надеюсь, 

что она выступит у нас и в этом 

году. И останется жить у нас. 

И мы будем создавать Фантине 

для этого все условия. Пусть ни-

куда не уезжает. Ведь когда в 

тебе живут такие таланты, то и 

молодежь, и те, кто любит музы-

ку, поймут, что в России тоже 

можно стать мировой звездой. И 

что у нас отличная аудитория, 

которая любит тебя, принимает 

и помогает чувствовать себя Ар-

тистом!
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ЕВРОКУБКИ 

Монегаски
проиграли 
«Шахтеру» 
в матче Лиги
чемпионов

«МОНАКО»
ВЫПАЛО ЗЕРО
Сергей Литвинов

Уже на следующей неделе станут 
известны последние участники 
групповой стадии Лиги чемпи-
онов. Среди них может не ока-
заться одной из ведущих фран-
цузских команд — «Монако». 

В прошлом сезоне монегаски 
с Александром Головиным заня-
ли третье место в национальном 
первенстве и впервые за три 
года получили реальный шанс 
квалифицироваться в главный 
еврокубковый турнир. Для это-
го надо было пройти два этапа 
отбора, в первом из которых 
«Монако» достаточно уверенно 
разобрался с пражской «Спар-
той» (2:0, 3:1), а во втором — 
клубу достался «Шахтер».

Казалось, «горняки» не ста-
нут непреодолимым барьером 
для монегасков, но перед от-
ветной встречей уже «Монако» 
находится в роли отыгрываю-
щегося: дома Головин и компа-
ния неожиданно потерпели по-
ражение, да еще и не забили ни 
одного мяча. И теперь для выхо-
да в основную сетку Лиги чем-
пионов клубу из одноименного 
княжества необходимо побе-
ждать в гостях.

— Мы не очень хорошо смо-
трелись в стартовые полчаса, 
но затем доминировали до по-
следних секунд. Я бы отметил 
вратаря соперника — он провел 
очень удачный матч. Безуслов-
но, результат не может нас ра-
довать, хотя ребята показали, 
что даже против такой плотной 
обороны способны создавать 
моменты. Думаю, в нашей паре 
еще ничего не решено, — под-
черкнул главный тренер «Мо-
нако» Нико Ковач.

Согласен с Ковачем его кол-
лега по «Шахтеру» итальянец 
Роберто Де Дзерби. «После этой 
победы ничего не изменилось. У 
нас плохо с математикой, мы не 
считаем расклады. Нужно хоро-
шо сыграть в ответном матче и 
попасть в группу», — заявил спе-
циалист.

Что касается конкретно Го-
ловина, то участие Александра 
в этой встрече было под вопро-
сом. Россиянин получил трав-
му на выходных в матче чемпи-
оната Франции против «Лорья-
на» (0:1) и мог выбыть на не-
которое время. К счастью, по-
вреждение оказалось несерьез-
ным, и Головин вышел против 
«Шахтера» в стартовом соста-
ве. И все же хавбек не смог до-
играть до конца поединка и был 
заменен на 60-й минуте.

В двух других параллельных 
встречах австрийский «Зальц-
бург» обыграл на своем поле 
датский «Брондбю» (2:1), а 
«Шериф» в Молдавии разгро-
мил загребское «Динамо» со 
счетом 3:0. Отметим, что те ко-
манды, которые проиграют в 
раунде плей-офф, автоматиче-
ски попадут в групповой этап 
Лиги Европы.  

СОБЫТИЕ В Москве стартует чемпионат мира по пляжному футболу

Генералы песчаных полей
Артур Нанян, Илья Соболев 

В 
московских «Лужни-
ках» сегодня старту-
ет чемпионат мира 
по пляжному футбо-
лу. По факту, это уже 
21-е первенство пла-
неты, 11-е под эги-
дой ФИФА и первое 
на территории нашей 

страны.
И здесь не придется краснеть 

за сборную России. Наши среди 
главных фаворитов. Незадол-
го до начала ЧМ-2021 мы по-
беседовали с одним из лидеров 
российской команды Федором 
Земсковым, который рассказал 
о турнирных раскладах, специ-
фике пляжного футбола, и о сво-
ем пути в этот вид спорта.

Окончательный состав на 
турнир объявили только в 
конце прошлой недели. Не сом-
невались, что попадете в него?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Сомневался, 
не сомневался — не совсем 
верно так говорить. Ме-
сто в команде никому 
не гарантировано: надо 
быть в хорошей форме. 
Добавилась такая вещь, 
как ковид. Я в ноябре от-
болел, прошло уже больше 
полугода. Но, думаю, у многих 
есть такой пунктик, что можно 
быть в порядке, а потом вдруг 
сдать положительный тест и 
пролететь мимо. 

То, что чемпионат будет в 
Москве, — дополнительная 
ответственность?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Раньше мне каза-
лось, что будет давление, прес-
синг. Сейчас на все смотрю ина-
че. Мы смотрели с ребятами 
Межконтинентальный кубок с 
нашими девчонками на арене, 
где пройдет чемпионат мира, 
и получили удовольствие. Ста-
дион просто шикарный, чем-то 
напоминает американские аре-
ны для бейсбола. Как представ-
лю три тысячи человек на три-
бунах, переживающих за нас, — 
дух захватывает. 

Выходит, три тысячи зри-
телей на чемпионате мира — 
это в принципе неплохо?

Ф Е Д О Р  З Е М С К О В : Конечно. Если 
взять Россию, то у нас матчи 
чемпионата страны проходят в 
основном на переносных стади-
онах. Самара, Саратов, Анапа 
— там нет национальных арен, 
как в том же Петербурге. И вот 
на таких стадионах даже двух 
тысяч человек не наберется. В 
Евролиге то же самое. Но вот в 
начале 2020 года в Москве про-
водился Мундиалито — клубный 
чемпионат мира. На финальный 
матч «Спартака» с «Брагой» 
пришли 8500 человек. Для нас 
это космические цифры. Над-
еюсь, лет через пять — десять 
они станут рядовыми. 

Правильно понимаем, что 
задача-минимум на чемпи-
онат мира — повторение ре-
зультата двухлетней давно-
сти, то есть «бронза»?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Я бы так сказал: 
«бронза» ни для кого не станет 
пределом мечтаний. С другой 
стороны, чтобы завоевать эту 
медаль, надо выиграть все мат-
чи до полуфинала. Это косми-
ческий уровень, до которого не 
все добираются.

По вашим ощущениям, за два 
года сборная стала сильнее?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Молодежь интег-
рировалась. Например, Остап 
Федоров, который два года на-
зад в Парагвае провел один пол-
ный матч и несколько раз поя-
вился на замену, теперь, пола-
гаю, будет выходить в старто-
вом составе. У нас есть прекра-
сные ребята — те же Станислав 
Кошарный, Андрей Котенев, 
Денис Пархоменко. Они ни в 
чем не уступают старожилам, и 
это большой плюс. Что касает-
ся ветеранов, то все понимают, 
что за два года не стали моложе. 
Здесь большое значение имеет 
индивидуальная подготовка. 

Для тех, кто не очень хорошо 
разбирается в пляжном фут-
боле, можете представить 
команды из нашей группы?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Вот про США мало 

что могу сказать. В последний 
раз играл против них в 2018 
году. Мне показалось, что эта 
сборная хоть и стремится в эли-
ту, но на каждой позиции ей 
чуть не хватает качества. Гово-
рят, за три года ситуация изме-
нилась в лучшую сторону. Вот 
и проверим. Парагвай — типич-
ные латиноамериканцы. Они 
очень мощны физически, здо-
рово ведут борьбу, цепляются 
за каждый сантиметр поля, ну и 
плюс акробатика, техника. Япо-
ния — тут не могу уйти от срав-
нений с их же машинами. Это 
такой механизм без сбоев, где 
все четко знают свои задачи. У 
них нет суперзвезд, если не счи-
тать натурализованного бра-
зильца Морейру, но все при-
мерно на одинаково высоком 
уровне.

Ваш главный тренер Михаил 
Лихачев помимо России в чи-
сле претендентов на титул 
назвал Бразилию, Испанию и 
Португалию. Добавите кого-
то от себя?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Соглашусь с тре-
нером. Но есть ощущение, что 
на этом турнире может вы-
стрелить сборная, которая еще 
не брала медалей чемпиона-
та мира. Те же Парагвай, Япо-
ния или Сенегал. В полуфинале 
точно жду какие-то новые ко-
манды.

Быть фаворитом — 
это круто?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Это ответствен-
ность. Особенно для молодежи 
и для тех, кто не очень давно в 
сборной. Я в команде, напри-
мер, всего лишь три года. Ти-

тулы завоевывались предыду-
щим «золотым» поколением, и 
наша задача — не просто быть 
фаворитами, а соответствовать 
сборной того образца. Как ни 
крути, нас будут сравнивать с 
ними.

До перехода в пляжный фут-
бол вы играли в большой. По-
чему там не сложилось?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Вообще я был вра-
тарем. Вот я сейчас анализи-
рую, спустя уже больше чем де-
сять лет, и мне кажется, я попал 
в струю уныния, что ли. Рядом 
были ребята, которые до опре-
деленного возраста не заигра-
ли: один закончил, другой… И 
я задумался. До 21 года не за-
играл, значит, уже не заиграю, 
такой мной был сделан вывод. 
Сейчас я оглядываюсь и пони-
маю, каким же я был идиотом. 
Вывод действительно дурац-
кий: мне 21 год, я играл во вто-
рой лиге, это хороший уровень. 
Сейчас понимаю, что в ФНЛ на-
верняка мог бы играть. Как сло-
жилось бы потом? Теперь уже 
сложно говорить. Но решить в 
21 год, что в футболе мне ниче-
го не светит, а потом попасть 
на 31-м году жизни в сборную 
по пляжному футболу — это, 

конечно, контраст. Тем цен-
нее для меня пляжный футбол, 
что он стал моим шансом вер-
нуться.

Что лучше, играть в ФНЛ или 
быть лидером сборной России 
по пляжному футболу?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: По зарплатам ни 
для кого не секрет, что пляж-
ный футбол скорее сопоставим 
со второй лигой. В ФНЛ можно 
поиграть, закончить в 33 года 
и чувствовать себя достаточ-
но уверенно. С другой сторо-
ны, я вчера прочитал интервью 
Коннора Макгрегора, и там он 
сказал: «Титулы, звания — это 
все уходит в прошлое, остают-
ся лишь яркие моменты». И 

мне так это понравилось, дей-
ствительно же глубокая мысль. 
Остаются лишь нарезки выиг-
ранных матчей, эмоции от за-
битых голов. И вот это у меня 
точно никто не отнимет. В этом 
плане сборная России, конечно, 
с ФНЛ не сравнится.

Как вышло, что вы были вра-
тарем, а в пляжном футболе 
стали нападающим?

Ф Е Д О Р  З Е М С К О В :  Я переходил в 
пляжный футбол не напрямик. 
Два-три года вообще пробо-
вал себя в других сферах: фут-
бол остался как хобби. Играл в 
лиге любительского футбола, 
а там на воротах делать нечего, 
скучно. Постепенно перебрал-
ся в центр поля, в нападение. И 
когда мы заявлялись на москов-
ский чемпионат по пляжному 
футболу, я уже был полноцен-
ным нападающим.

Мяч в пляжном футболе силь-
но отличается от классиче-
ского?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: В принципе такой 
же, может, чуть-чуть полегче, 
чтобы его можно было прини-
мать и бить босыми ногами. К 
полету мяча, возможно, нужно 
привыкнуть, к тому, что он мо-
жет удариться о кочку и поме-
нять направление. Но я легко 
адаптировался.

Расскажите, как в пляжном 
футболе люди вообще делают 
обводку. Как на песке вообще 
контролировать мяч?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Есть много разных 
приемов. Достаточно посмо-
треть, как это делают бразиль-
цы. Кто-то ждет, пока на него вы-
бросятся, и за счет потери рав-
новесия у защитника прокиды-
вает мяч и убегает. Тут, конечно, 
большую роль играет сила ног 
— это сто процентов. Если у тебя 
ноги не готовы к большому фут-
болу, то в «пляжке» тебе делать 
совсем нечего. Нужно крепко 
стоять на ногах. 

Можно сказать, что чем 
больше пляжный футбол су-
ществует, тем професси-
ональнее, специфичнее он 
становится? И сейчас так 
просто из большого футбола 
сюда не перейдешь?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Пляжный футбол 
сто процентов становится бо-
лее профессиональным по всем 
аспектам. Посмотрите на со-
став, который два раза выиг-
рывал для России чемпионат 
мира: люди пришли из других 
видов спорта. Каких-то десять 
лет — и вот у нас уже полно мо-
лодежи, которая и в большой 
футбол не играла, а с детских 
лет пошла в школы пляжного 
футбола. То есть это люди, кото-
рые в 17—18 лет обладают пол-
ным набором нужных качеств. 
В мире та же картина. Что каса-
ется прихода из большого фут-
бола, надо смотреть конкрет-
ные случаи. Но опять же: ска-
жите ребятам из большого фут-
бола, сколько мы здесь получа-
ем, и я не думаю, что они заин-
тересуются.

Вы же наверняка смотрели 
сейчас Олимпиаду в Токио. 
И наверняка задумыва-
лись, почему пляжный фут-
бол до сих пор не в олимпий-
ской программе. У вас есть 
ответ?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Это большой во-
прос для меня. Чем мы не соот-
ветствуем олимпийскому дви-
жению? Зрелищностью? Не ду-
маю. Пляжный футбол — такой 
вид спорта, который, возмож-
но, не обладает такой большой 
аудиторией, как футбол, но его 
смотрят с удовольствием. Ду-
маю, мы бы завоевали свою ау-
диторию. Но это вопрос време-
ни. Сейчас мы все по крупицам 
делаем эту подготовительную 
работу. Проведем вот в России 
еще один классный чемпионат 
мира.  

Полную версию интервью 
читайте на сайте «РГ»

Мало какой вид спорта посоревну-
ется с пляжным футболом по дина-
мичности и зрелищности.

А К Ц Е Н Т

Федор Земсков: «Бронза» ни для кого 
не станет пределом мечтаний. 
Мы должны выступить лучше, 
чем на прошлом чемпионате мира

НОВОСТИ 

«Формула-1» 
объявила 
об отмене 
этапа в Японии 

ПОСТАВИЛИ 
ШЛАГБАУМ
Сергей Сокольский

«Формула-1» официально объ-
явила о том, что Гран-при Япо-
нии не состоится второй год 
подряд из-за сложной эпидеми-
ологической ситуации.

Инициатором отмены со-
ревнований стало японское 
правительство. Боссам «Коро-
левских гонок» так и не удалось 
достигнуть компромисса, хотя 
«Формула-1» была готова пой-
ти на самые разные уступки. 
Например, организовать стро-
гий «пузырь», при котором 
персонал мог бы перемещаться 
только между отелем и трассой, 
а также использовать для въе-
зда в страну только чартерные 
рейсы.

Этап в Японии должен был 
пройти 8—10 октября, но теперь 
этот слот свободен. В качестве 
запасного варианта рассматри-
вается проведение еще одной 
гонки в Бахрейне.

Добавим, что с 23 июля 
по 8 августа в Токио прошли 
Олимпийские игры. А с 24 ав-
густа по 5 сентября там же 
должна состояться Паралим-
пиада.  

Безуглов ушел 
из медштаба 
сборной 
России

НЕ СОВПАЛИ 
МЕТОДАМИ
Илья Соболев

В медицинском штабе сборной 
России кадровые изменения. 
В национальной команде не бу-
дет работать ее теперь уже экс-
главный врач Эдуард Безуглов. 
Вместе с ним, медштаб покинул 
и Михаил Бутовский.

Как сообщается в СМИ Без-
углов не сошелся во взглядах на 
свои функции и сферу ответст-
венности с новым тренером по 
физподготовке сборной испан-
цем Луисом Мартинесом, ко-
торого с собой привел недавно 
возглавивший команду Вале-
рий Карпин.

Бывшему главе медштаба 
не понравилось, что Мартинес 
вмешивается в его работу, тре-
бует постоянных отчетов, а так-
же настаивает на следовании 
собственным рекомендациям 
по лечению игроков.

Эдуард Безуглов работал 
в сборной России с 2012 года. 
В конце июля он возглавил ме-
дицинский штаб ЦСКА. 

Что касается Михаила Бутов-
ского, он сотрудничал с нацио-
нальной командой с 2014 года. 
Постоянное место работы спе-
циалиста — казанский «Рубин», 
где он занимает должность 
главврача. До этого он работал 
в «Спартаке» и ЦСКА.  

Медведев
и Рублев
сыграют
в Кубке 
Лэйвера

ВЫСТУПЯТ
ДУЭТОМ
Сергей Литвинов

Российские теннисисты Дани-
ил Медведев и Андрей Рублев 
включены в состав сборной Ев-
ропы, которая примет участие 
в Кубке Лэйвера в Бостоне (24—
26 сентября), сообщает пресс-
служба соревнований. 

Также Европу предста-
вят Стефанос Циципас (Гре-
ция), Каспер Рууд (Норвегия), 
Александр Зверев (Германия) 
и Маттео Берреттини (Италия). 
В состав сборной мира попа-
ли Денис Шаповалов и Феликс 
Оже-Альяссим (оба — Канада) 
и аргентинец Диего Шварцман. 
Имена еще трех спортсменов 
станут известны позднее.

Кубок Лэйвера проводит-
ся с 2017 года. В прошлом году 
соревнования были отменены 
из-за пандемии коронавируса. 
Игроки получают гарантиро-
ванные выплаты за участие в за-
висимости от рейтинга. Кроме 
того, каждый теннисист коман-
ды-победительницы заработает 
250 тысяч долларов. Результаты 
соревнований не учитываются 
в расчете рейтинга ATP.  

С момента перехода в «Монако» 
в 2018 году Головин лишь раз сыграл 
в основной сетке Лиги чемпионов. 

— Новости и комментарии 
на сайте 
sportrg.ru/tema/sport
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Между тем

 «Бавария» в третий раз подряд за-

воевала Суперкубок Германии, 

обыграв дортмундскую «Борус-

сию» со счетом 3:1. Это была пер-

вая игра грандов немецкого фут-

бола после смерти легендарного 

Герда Мюллера, большую часть 

карьеры проведшего в мюнхен-

ском клубе. В память о чемпионе 

мира-1974 игроки «Баварии» 

вышли на разминку в футболках с 

фамилией Мюллер, а автор дубля 

Роберт Левандовски посвятил 

ему победу в Суперкубке. «Герд 

Мюллер был особенным спор-

тсменом и человеком. Мы знаем о 

его вкладе в историю и достиже-

ниях. Этот триумф мы посвящаем 

ему», — отметил Левандовски.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 августа, четверг, 
«Матч ТВ»
20.30 Россия — США. Прямая 

трансляция. 

21 августа, суббота,
«Матч ТВ»
20.30 Россия — Парагвай. Прямая 

трансляция. 

23 августа, понедельник,
«Матч ТВ»
20.30 Россия — Япония. Прямая 

трансляция.

Кстати

Билеты на ЧМ-2021 доступны в 

открытой продаже. Стоимость би-

летов на матчи группового этапа 

составляет 400 рублей, четверть-

финальные матчи — 500 рублей, 

матчи 1/2 финала — 600 рублей. 

Финал посетить можно за 700 ру-

блей. При этом для прохода на 

трибуны не потребуется ни ПЦР-

тест, ни QR-код. Кроме того, не-

смотря на то что сборная России 

будет выступать под флагом Рос-

сийского футбольного союза, 

российским фанатам разрешено 

использовать на матчах нацио-

нальную символику.

СОСТАВ ГРУПП ЧМ-2021*

Группа «А»
Россия

США

Парагвай

Япония

Группа «В»
Мозамбик

Испания

ОАЭ

Таити

Группа «С»
Белоруссия

Сальвадор

Швейцария

Бразилия

Группа «D»
Португалия

Оман

Сенегал

Уругвай

*В четвертьфинал выходят по две лучшие команды из каждой 
группы.

ИСТОРИЯ

Призеры чемпионатов мира*
Год Место проведения Призеры

2011 Равенна, Италия Россия, Бразилия, Португалия

2013 Папеэте, Таити Россия, Испания, Бразилия

2015 Эшпинью, Португалия Португалия, Таити, Россия

2017 Нассау, Багамские острова Бразилия, Таити, Иран

2019 Луке, Парагвай Португалия, Италия, Россия

*Начиная с 2011 года.
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Это интересно

ОТКУДА ПЕСОК?

Первый заместитель генерального директора оргкомитета ЧМ-2021 Илья Володарский:
«Всего на стадион было доставлено порядка двух 

тонн песка. Помимо основного, игрового, поля так-

же засыпано и разминочное. Песок привозится 

специальный, кварцевый, утвержденный междуна-

родной лабораторией. Готовится он в Московской 

области. В России давно был выведен универсаль-

ный рецепт покрытия, на котором проводится 

большинство соревнований».

Арена, которую построили в «Лужниках», рассчитана на 5 тысяч зрителей. Однако из-за коронавируса наблю-
дать за матчами вживую смогут не более 3 тысяч болельщиков.
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